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Александра ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»)

Собственность «хуторянки», 
поддерживающей ВСУ, 
собираются 
национализировать.

Ухоженный садик, белоснежная лепнина 
и вычищенные оконные стекла - элитный 
отель, который София Ротару открыла 
в 2008 году, выглядит идеально.

Крымскую 
виллу Ротару 
превратят 
в ЗАГС
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Иван ГРАЧЕВ

С инициативой 
выступило 
Министерство 
обороны.

Если предложение Мин-
обороны пройдет, генера-
лы смогут заключать кон-
тракты с армией в период 
мобилизации или военного 
положения в возрасте до 
70 лет, а все остальные - от 

рядового до полковника - 
до 65 лет. 

Сейчас предельный воз-
раст службы для гене-
ралов армии и генерал-
полковников - 65 лет, 
для генерал-майоров и 
генерал-лейтенантов - 60 
лет, для полковников - 55 
лет. Для остальных званий 
- 50 лет. 

А в запасе мобилизаци-
онного резерва сегодня 
можно числиться до 70 

лет генералам, до 65 лет - 
старшим офицерам, до 60 
лет - младшим офицерам и 
до 55 лет - всем остальным. 

После введения едино-
го предельного возраста 
заключения контракта на 
службу в войсках все бу-
дет, конечно, проще. От-
сечка совпадет с общим 
пенсионным возрастом по 
стране. И лишь генералы 
смогут служить на 5 лет 
дольше. 

В России будет новый 
предельный возраст 
для службы по контракту

Что грозит 
на Западе 

Такеру 
Карлсону 

за интервью 
с Путиным

Полностью 
беседу 

с президентом 
читайте 
на сайте 
KP.RU.

Вся правда 
о драконах
Встречаем 
китайский 
Новый год 
грамотно
Читайте на стр. 9 �

5 425 000
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Андрей БАРАНОВ

Знаменитый 
американский 
журналист 
остался в восторге 
от российской 
столицы.

За пять с полови-
ной дней, что самый 
популярный тележур-
налист Америки Та-
кер Карлсон пробыл в 
Москве, он не только 
сумел выполнить свою 
главную задачу - взять 
интервью у Владимира 
Путина (его должны бы-
ли опубликовать сегодня 
ночью по московскому 
времени, полный раз-
бор читайте на сайте 
KP.RU), но и проявил 
себя как заядлый ту-
рист, успевший с го-
ловой окунуться в ат-
мосферу российской 
столицы, где оказался 
впервые. Поселился он 
поближе к Кремлю - в 
знаменитой гостини-
це «Москва», теперь, 
увы, сменившей назва-
ние на заморское Four 
Seasons. Кстати, имен-
но оттуда, из открытого 
кафе «Огни Москвы» 
на 15-м этаже здания, 
Карлсон на фоне сия-
ющего ночного города 
и озвучил анонс своей 
предстоящей встречи с 
Президентом РФ.

В первый же вечер 
гость пешком отпра-
вился в расположенный 
рядом Большой театр - 
смотреть классический 
советский балет «Спар-

так». Проблемы с биле-
тами у него, совершен-
но очевидно, не было, 
как Такер ее решил - 
неизвестно, но спекта-
клем наслаждался, сидя 
в удобной ложе.

Сам он по приезде со-
общил поймавшим его 
журналистам, что хо-
тел бы многое увидеть, 
пообщаться с людьми, 
чтобы понять, «как тут 
все устроено». И на 
следующий день от-
правился на ВДНХ - в 
павильоны проходящей 
там сейчас мегавыстав-
ки «Россия». Видимо, 
кто-то посоветовал 
познакомиться таким 
образом с огромной 
страной, не выезжая 
за пределы столич-
ного мегаполиса. Там 
Карлсона, визит кото-
рого уже был разрекла-
мирован по ТВ, стали 
узнавать окружающие. 

Продавщица одного из 
сувенирных киосков 
бежала за американцем 
ползала и не упустила 
шанс сделать с ним сел-
фи. Потом таких фото с 
москвичами появилось 
много. Такер с радо-
стью щелкался с жела-
ющими и на улицах, и в 
тех местах, куда заходил 
по своему выбору. Во-
первых, посетил одно 
из заведений сети за-
кусочных «Вкусно - и 
точка», занявшей место 
сбежавшего из страны 
«Макдоналдса». Там 
он за 566 рублей купил 
два бургера, картош-
ку фри и колу, сказав 
по-русски: «Спасибо». 
Затем наведался в ги-
пермаркет «Ашан», с 
удивлением посмотрел 
на забитые всяческой 
снедью полки, взял 
хлеб, молоко, тортик 
и еще кое-какие про-

дукты. Сложил все это 
в тележку и дисципли-
нированно оплатил на 
кассе.

Гастрономическая 
программа включала в 
себя посещение по ве-
черам нескольких ре-
сторанов разной кухни. 
Карлсон признался, что 
остался доволен отве-
данными им русскими 
яствами.

Перед отъездом до-
мой гость сообщил, что 
Москва ему понрави-
лась. «Очень красивый 
город. Я поражен ко-
личеством архитекту-
ры ХIХ века», - сказал 
он. И намекнул, что не 
прочь побывать у нас в 
гостях еще раз - посе-
тить Санкт-Петербург 
и Сибирь, увидеть Бай-
кал.

Что ж, прилетайте, 
дорогой Карлсон. Мы 
будем вам рады!

t.m
e

Телеведущий не особо представлял, чего ждать от похода 
в московский гипермаркет. В итоге тележку загрузил основательно. 

Александр КУДЕЛЯ

Грозят посадить 
под санкции и объявить 
иноагентом.

И поклонники, и враги Такера 
Карлсона рассуждают на тему, что 
ему будет на Западе за интервью с 
Владимиром Путиным. Попадет 
под санкции ЕС? А может, в Штатах 
его признают иноагентом? 

Евродепутат Ги Верхофстадт, 
экс-премьер Бельгии, призвал Ев-
росоюз ввести против Такера санк-
ции. Павел Шариков, ведущий 
научный сотрудник Института Евро-
пы РАН, эксперт РСМД, в беседе с 
«Комсомолкой» не исключил такой 
возможности: «Мы видим, как рас-
тет тенденция принимать абсолютно 
беспрецедентные решения». 

Но, чтобы посадить Карлсона под 
санкции, сперва служба внешних 
действий ЕС должна изучить доказа-
тельства. И лишь затем окончатель-
ный вердикт вынесет Евросовет. В 
санкционном списке Евросоюза сей-

час лишь 6 граждан США, которых 
обвиняют в терроризме и пиратстве. 
Выходит, еврочиновникам придется 
поставить журналиста в один ряд 
с пособниками Усамы бен Ладена. 
Учитывая возможное возвращение 
Трампа в президентское кресло, 
Евросоюз этим жестом сильно обо-
стрит и так непростые отношения 
с республиканцами, которые, воз-
можно, будут править балом в США 
с конца следующего года.

Признание Карлсона ино агентом 
в Америке маловероятно. Его интер-
вью с Путиным будет крайне трудно 
подтянуть под положения американ-
ского закона об иноагентах. Придет-
ся доказать, что Такер действовал 
«по приказу, просьбе или под контро-

лем России», получил за это больше 
$10 тысяч от российской стороны и 
что его действия были направлены на 
продвижение российских интересов, 
а не являлись работой журналиста. 

Политолог, американист Миха-
ил Синельников-Оришак уверен: 
«Нет ни одного американского за-
кона, по которому Карлсона можно 
было бы как-то юридически привлечь 
за интервью с Владимиром Путиным. 
Кстати, Карлсон еще и постарается 
выжать из этого максимум, создав 
себе такой ореол гонимого муче-
ника».

«Да, он пошел на риск, - говорит 
Павел Шариков. - Но Карлсон хочет 
больших просмотров, и он их по-
лучил».

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Картина дня: визит

Карлсон улетел, 
но обещал вернуться

Что грозит телеведущему 
за интервью с Путиным?

Полностью беседу 
американского журналиста 
с Президентом России 
читайте на сайте KP.RU

Журналист номер один в США остался 
в восторге от российской столицы. 
Мы спросили:

А вы бы что 
показали в Москве 
Такеру Карлсону?
Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
полпред правительства РФ в высших 
судебных инстанциях:

- Свозил бы его на смотровую площадку на Воробьевы 
горы. Погулял бы с ним в переулках между Арбатом и Пре-
чистенкой. Отвел бы в ресторан ЦДЛ, со входом с Поварской, 
в старинный дубовый зал, где выступал Рейган. И спустился 
бы с ним на станцию метро «Арбатская».

Карен ШАХНАЗАРОВ, 
гендиректор «Мосфильма»:

- Я бы показал Такеру «Мосфильм», наши великолепные 
павильоны, куда и сегодня приезжают гости, в том числе из 
недружественных стран, и остаются в восторге.

Максим СУРАЙКИН, 
экс-кандидат в Президенты России:

- Святое дело - пройти по Красной площади, зайти в Мав-
золей. Побывать в Грановитой палате, в Алмазном фонде. 
Обязательно приехать на Поклонную гору, в Музей Великой 
Отечественной войны, чтобы напомнить, кто и как победил во 
Второй мировой. Поднялся бы с ним на Останкинскую башню и 
увидел бы наш великолепный город c высоты птичьего полета.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Я бы показал ему, к чему привели санкции: сырные фабрики 
с молочными фермами вокруг Москвы. Строящиеся дороги и 
мосты. А может, привел бы к себе домой и предложил зака-
зать все, что ему надо: от еды до услуг, чтобы он понял, что 
такой скорости обслуживания нет ни в Америке, ни в Европе.

Елена ШУВАЛОВА, 
депутат Московской гордумы:

- Я иностранцам не стала бы показывать ни парк Горько-
го, ни Сокольники. А показала бы Арт-квартал в Хохловке, 
Покровку, Хитровку. Наверное, Чистые пруды, Бауманский 
институт, Немецкую слободу в Лефортове.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер:
- Показал бы американцу хороший подземный объект - бун-

кер 703, бывшее спецхранилище МИДа. И провел бы Карлсона 
в нашу самую известную подземную речку - Неглинку. А там 
есть коллекторы еще донаполеоновских времен... И, конечно, 
спустились бы в метро на «Маяковскую» и «Менделеевскую», 
витражи там замечательные. Кстати, под гостиницей, где жил 
Такер, есть масса подземных сооружений с давних времен, 
пусть там все и перестроили. Теоретически он мог бы из от-
еля, спустившись под землю, дойти до Кремля.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

t.m
e

Не только магазины инетресовали 
гостя. Побывал Карлсон и в нескольких 

ресторанах разной кухни. 
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ЭКОНОМИКА
Как мошенники 
обманывают россиян: 
семь сценариев 
отъема денег

ЗДОРОВЬЕ
Без ограничений 
и подсчета калорий: 
как питаться 
интуитивно и худеть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Поздним вечером в среду Владимир Путин принял в Кремле главного раввина России Берла Лазара 
и президента Федерации еврейских общин России Александра Бороду. Говорили о войне на Ближнем 
Востоке. Российский лидер отметил, что Россия делает все, чтобы помочь людям, которые оказались 
в заложниках: 

«Мы, конечно, прежде всего обращаем внимание на граждан России, но не только. В том числе это ка-
сается пожилых людей и членов их семей, которые прошли холокост», - отметил Владимир Путин. 

Sp
ut

ni
k/

Se
rg

ei
 F

ad
ei

ch
ev

/P
oo

l v
ia

 R
EU

TE
RS

Россия
www.kp.ru
 09.02.2024 Картина дня: в верхах

Александр ГРИШИН

С дистанции 
сошли Надеждин 
и Малинкович - 
ЦИК отказала им 
в регистрации.

После подсчета поданных в ЦИК 
подписей за выдвижение Бориса 
Надеждина из почти 105 тысяч 
действительными были признаны 
95 587 из них. Более 9 тысяч (око-
ло 9%) были забракованы. А по 
закону недействительных подписей 
не должно быть больше 5%. Более 
того, выяснилось, что подписыва-
лись за Надеждина даже мертвые. 
Как минимум 11 человек.

В листах другого кандидата, 
Сергея Малинковича  - лидера 
«Коммунистов России», - тоже были 
подписи 8 умерших. Ну и недей-
ствительные. Его тоже не зареги-
стрировали.

В итоге в выборах президента 
остались только уже зарегистри-
рованные кандидаты: Владислав 
Даванков от партии «Новые лю-
ди», Леонид Слуцкий от ЛДПР, 
Николай Харитонов от КПРФ, 
и самовыдвиженец Владимир 
Путин.

«ВСТРЕТИМСЯ В СУДЕ»
Главный «коммунист России» вос-

принял поражение стоически.
- Мы уважаем решение ЦИК, у 

нас нет претензий, - сказал он, по-
сетовав лишь на сложность проце-
дуры регистрации, но не преминул 
подчеркнуть: «Наши подписи были 
собраны честно».

А вот «либеральная надежда» 
Борис Надеждин пообещал пойти 
в Верховный суд:

- Я не согласен с решением ЦИК. 
Я собрал 200 тысяч подписей по 
всей России. За очередями в наши 
пункты сбора следил весь мир,  - 
заявил он.

Еще он говорил, что 45 тысяч 
человек пожертвовали на его из-
бирательный счет 102 миллиона 
рублей. Надеждин предложил ЦИК 
отложить до 10 февраля решение 
о регистрации, чтобы донести на 
проверку новые подписи, которых 
у него еще «вагон и тележка».

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ КОСЯК
Удивительно, что Надеждин за-

был путаницу в его штабе, из-за 
которой часть подписей, в том 
числе и его самого, и членов его 
семьи, не могла быть признана - в 
ЦИК просто не привезли папку со 
списком сборщиков подписей. А 
без этого никуда, там нотариально 
подтверждаются сведения тех, кто 
собирал подписи.

«То есть, видимо, мы их сюда 
не привезли?  - спрашивает он на 
видео из ЦИК у кого-то из соратни-
ков. - Мы их ищем, но косяк просто 
фантастический».

Даже в не испытывающей сим-
патии к российской власти «Новой 
газете - Европа»* были вынуждены 
признать, что «нарисованные и не-

проверенные подписи появились 
из-за желания «старых друзей» 
Надеждина (навальнистов. - Ред.) 
поучаствовать в кампании». А «с 
друзьями Надеждина были установ-
лены «особые» финансовые взаи-
моотношения». Попросту говоря: 
пилили собранные на кампанию 
деньги.

ГРЯДУТ НОВИНКИ
Надежды Надеждина «сторго-

ваться» в пух и прах разбила глава 
ЦИК Элла Памфилова:

- Борис Борисович, поздно, вы 
исчерпали все процедурные воз-
можности, которые у вас были,  - 
разъяснила она. - У вас есть пол-
ное основание обратиться в суд, 
если, простите, слишком поздно 
взялись, не довели до ума провер-
ку подписей.

А ведь ЦИК и так пошла навстре-
чу кандидату, сдвинув рассмотре-
ние с 7 февраля на 8-е. Но и этот 
шаг не помог.

Кстати, Памфилова также заяви-
ла, что ЦИК предложит разрешить 
сбор подписей в поддержку канди-
датов дистанционно. То есть через 
«Госуслуги». Что, кстати, должно 
снять большую часть вопросов и 
претензий к качеству этой работы.

Олег АДАМОВИЧ

А старые импортные 
самолеты нужно 
заменить на новые 
российские.

Владимир Путин обсудил 
с Кабинетом министров, 
как обстоят дела с авиаци-
ей и какие планы в этой от-
расли на будущее:

- В прошлом году отече-
ственный авиационный 
транспорт перевез свыше 
105 миллионов пассажи-
ров. Прирост составил 
10,7%. Это больше, чем 
ранее прогнозировалось, 
мы думали, что перевезем 
где-то 103 миллиона чело-
век. Почти 83 миллиона 
человек воспользовались 
внутренними авиалиния-
ми. Таким образом, пасса-
жиропоток в этом сегменте 
более чем на 13% превысил 
показатели 2019-го, то есть 
доковидного года, - рас-
сказал президент.

А вот полеты за рубеж, 
после того как целый ряд 
стран отказался летать 
в Россию, такого роста 
не показал. Оно и понят-
но: одни лишь турпоездки 
не смогут заменить про-
шлые объемы.

Владимир Путин расста-
вил важные акценты для 
отрасли:

Стареющий авиапарк 
надо менять 
на новые борта

- Непростая задача, от-
даю себе в этом отчет, 
но мы должны интенсив-
но над этим работать. Рос-
сийские самолеты должны 

отвечать всем требовани-
ям по качеству, комфорту 
и безопасности перелетов, 
быть действительно гло-
бально конкурентными 
по характеристикам, а их 
передача авиакомпаниям 
должна проходить в согла-
сованные сроки, без опо-
зданий и задержек, - по-
ручил он.

Билеты не должны 
дорожать

- Важно не допускать 
чрезмерного роста цен 
на билеты при безуслов-
ном обеспечении качества 
обслуживания пассажиров 
и безопасности полетов. 
Эти вопросы должны быть 
в приоритете, - отметил 
российский лидер.

Не исключено, что в бли-
жайшее время перевозчики 
попросят у правительства 
субсидий под это.

Самые важные 
новости, 
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Эксперты объясняют, что 
главная проблема российских 
самолетов - это не их качество 
или комфорт (тут все в поряд-
ке), а постпродажное обслу-
живание. «Боинг» и «Эйрбас» 
имеют специалистов по  ре-
монту по всему миру и сеть 
складов с запчастями, откуда 
любую деталь можно привезти 
в считаные дни. Наши произ-
водители из-за несоизмеримо 
меньших объемов производ-
ства такого позволить себе 
не  могут, поэтому запчасть 
на  самолет доставляют не-
сколько недель. А для любого 
перевозчика борт, простаиваю-
щий на земле, - это убытки.

Цены 
на авиабилеты 
расти 
не должны!

СПРАВКА «КП»

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ 
НА СОВЕЩАНИИ

 ✓ В прошлом году через биржи труда работу нашли 1,3 млн 
человек. В Красноярском крае, Волгоградской области и в Та-
тарстане нашлось больше всего рабочих мест для инвалидов.

 ✓ Власти проиндексировали с 1 февраля субсидии для 20 млн 
человек.

- С 1 февраля на 7,4% проиндексировано более 40 различных 
выплат для почти 20 млн человек, - отметил Путин. - Это мате-
ринский капитал на первого ребенка - он теперь стал 630 тыс. 
рублей, на второго ребенка - 833 тыс. рублей.

Кандидатов 
осталось четверо

*Нежелательная в России ор-
ганизация.
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Андрей БАРАНОВ

Знаменитый 
американский 
журналист 
остался в восторге 
от российской 
столицы.

За пять с полови-
ной дней, что самый 
популярный тележур-
налист Америки Та-
кер Карлсон пробыл в 
Москве, он не только 
сумел выполнить свою 
главную задачу - взять 
интервью у Владимира 
Путина (его должны бы-
ли опубликовать сегодня 
ночью по московскому 
времени, полный раз-
бор читайте на сайте 
KP.RU), но и проявил 
себя как заядлый ту-
рист, успевший с го-
ловой окунуться в ат-
мосферу российской 
столицы, где оказался 
впервые. Поселился он 
поближе к Кремлю - в 
знаменитой гостини-
це «Москва», теперь, 
увы, сменившей назва-
ние на заморское Four 
Seasons. Кстати, имен-
но оттуда, из открытого 
кафе «Огни Москвы» 
на 15-м этаже здания, 
Карлсон на фоне сия-
ющего ночного города 
и озвучил анонс своей 
предстоящей встречи с 
Президентом РФ.

В первый же вечер 
гость пешком отпра-
вился в расположенный 
рядом Большой театр - 
смотреть классический 
советский балет «Спар-

так». Проблемы с биле-
тами у него, совершен-
но очевидно, не было, 
как Такер ее решил - 
неизвестно, но спекта-
клем наслаждался, сидя 
в удобной ложе.

Сам он по приезде со-
общил поймавшим его 
журналистам, что хо-
тел бы многое увидеть, 
пообщаться с людьми, 
чтобы понять, «как тут 
все устроено». И на 
следующий день от-
правился на ВДНХ - в 
павильоны проходящей 
там сейчас мегавыстав-
ки «Россия». Видимо, 
кто-то посоветовал 
познакомиться таким 
образом с огромной 
страной, не выезжая 
за пределы столич-
ного мегаполиса. Там 
Карлсона, визит кото-
рого уже был разрекла-
мирован по ТВ, стали 
узнавать окружающие. 

Продавщица одного из 
сувенирных киосков 
бежала за американцем 
ползала и не упустила 
шанс сделать с ним сел-
фи. Потом таких фото с 
москвичами появилось 
много. Такер с радо-
стью щелкался с жела-
ющими и на улицах, и в 
тех местах, куда заходил 
по своему выбору. Во-
первых, посетил одно 
из заведений сети за-
кусочных «Вкусно - и 
точка», занявшей место 
сбежавшего из страны 
«Макдоналдса». Там 
он за 566 рублей купил 
два бургера, картош-
ку фри и колу, сказав 
по-русски: «Спасибо». 
Затем наведался в ги-
пермаркет «Ашан», с 
удивлением посмотрел 
на забитые всяческой 
снедью полки, взял 
хлеб, молоко, тортик 
и еще кое-какие про-

дукты. Сложил все это 
в тележку и дисципли-
нированно оплатил на 
кассе.

Гастрономическая 
программа включала в 
себя посещение по ве-
черам нескольких ре-
сторанов разной кухни. 
Карлсон признался, что 
остался доволен отве-
данными им русскими 
яствами.

Перед отъездом до-
мой гость сообщил, что 
Москва ему понрави-
лась. «Очень красивый 
город. Я поражен ко-
личеством архитекту-
ры ХIХ века», - сказал 
он. И намекнул, что не 
прочь побывать у нас в 
гостях еще раз - посе-
тить Санкт-Петербург 
и Сибирь, увидеть Бай-
кал.

Что ж, прилетайте, 
дорогой Карлсон. Мы 
будем вам рады!

t.m
e

Телеведущий не особо представлял, чего ждать от похода 
в московский гипермаркет. В итоге тележку загрузил основательно. 

Александр КУДЕЛЯ

Грозят посадить 
под санкции и объявить 
иноагентом.

И поклонники, и враги Такера 
Карлсона рассуждают на тему, что 
ему будет на Западе за интервью с 
Владимиром Путиным. Попадет 
под санкции ЕС? А может, в Штатах 
его признают иноагентом? 

Евродепутат Ги Верхофстадт, 
экс-премьер Бельгии, призвал Ев-
росоюз ввести против Такера санк-
ции. Павел Шариков, ведущий 
научный сотрудник Института Евро-
пы РАН, эксперт РСМД, в беседе с 
«Комсомолкой» не исключил такой 
возможности: «Мы видим, как рас-
тет тенденция принимать абсолютно 
беспрецедентные решения». 

Но, чтобы посадить Карлсона под 
санкции, сперва служба внешних 
действий ЕС должна изучить доказа-
тельства. И лишь затем окончатель-
ный вердикт вынесет Евросовет. В 
санкционном списке Евросоюза сей-

час лишь 6 граждан США, которых 
обвиняют в терроризме и пиратстве. 
Выходит, еврочиновникам придется 
поставить журналиста в один ряд 
с пособниками Усамы бен Ладена. 
Учитывая возможное возвращение 
Трампа в президентское кресло, 
Евросоюз этим жестом сильно обо-
стрит и так непростые отношения 
с республиканцами, которые, воз-
можно, будут править балом в США 
с конца следующего года.

Признание Карлсона ино агентом 
в Америке маловероятно. Его интер-
вью с Путиным будет крайне трудно 
подтянуть под положения американ-
ского закона об иноагентах. Придет-
ся доказать, что Такер действовал 
«по приказу, просьбе или под контро-

лем России», получил за это больше 
$10 тысяч от российской стороны и 
что его действия были направлены на 
продвижение российских интересов, 
а не являлись работой журналиста. 

Политолог, американист Миха-
ил Синельников-Оришак уверен: 
«Нет ни одного американского за-
кона, по которому Карлсона можно 
было бы как-то юридически привлечь 
за интервью с Владимиром Путиным. 
Кстати, Карлсон еще и постарается 
выжать из этого максимум, создав 
себе такой ореол гонимого муче-
ника».

«Да, он пошел на риск, - говорит 
Павел Шариков. - Но Карлсон хочет 
больших просмотров, и он их по-
лучил».
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Картина дня: визит

Карлсон улетел, 
но обещал вернуться

Что грозит телеведущему 
за интервью с Путиным?

Полностью беседу 
американского журналиста 
с Президентом России 
читайте на сайте KP.RU

Журналист номер один в США остался 
в восторге от российской столицы. 
Мы спросили:

А вы бы что 
показали в Москве 
Такеру Карлсону?
Михаил БАРЩЕВСКИЙ, 
полпред правительства РФ в высших 
судебных инстанциях:

- Свозил бы его на смотровую площадку на Воробьевы 
горы. Погулял бы с ним в переулках между Арбатом и Пре-
чистенкой. Отвел бы в ресторан ЦДЛ, со входом с Поварской, 
в старинный дубовый зал, где выступал Рейган. И спустился 
бы с ним на станцию метро «Арбатская».

Карен ШАХНАЗАРОВ, 
гендиректор «Мосфильма»:

- Я бы показал Такеру «Мосфильм», наши великолепные 
павильоны, куда и сегодня приезжают гости, в том числе из 
недружественных стран, и остаются в восторге.

Максим СУРАЙКИН, 
экс-кандидат в Президенты России:

- Святое дело - пройти по Красной площади, зайти в Мав-
золей. Побывать в Грановитой палате, в Алмазном фонде. 
Обязательно приехать на Поклонную гору, в Музей Великой 
Отечественной войны, чтобы напомнить, кто и как победил во 
Второй мировой. Поднялся бы с ним на Останкинскую башню и 
увидел бы наш великолепный город c высоты птичьего полета.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Я бы показал ему, к чему привели санкции: сырные фабрики 
с молочными фермами вокруг Москвы. Строящиеся дороги и 
мосты. А может, привел бы к себе домой и предложил зака-
зать все, что ему надо: от еды до услуг, чтобы он понял, что 
такой скорости обслуживания нет ни в Америке, ни в Европе.

Елена ШУВАЛОВА, 
депутат Московской гордумы:

- Я иностранцам не стала бы показывать ни парк Горько-
го, ни Сокольники. А показала бы Арт-квартал в Хохловке, 
Покровку, Хитровку. Наверное, Чистые пруды, Бауманский 
институт, Немецкую слободу в Лефортове.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер:
- Показал бы американцу хороший подземный объект - бун-

кер 703, бывшее спецхранилище МИДа. И провел бы Карлсона 
в нашу самую известную подземную речку - Неглинку. А там 
есть коллекторы еще донаполеоновских времен... И, конечно, 
спустились бы в метро на «Маяковскую» и «Менделеевскую», 
витражи там замечательные. Кстати, под гостиницей, где жил 
Такер, есть масса подземных сооружений с давних времен, 
пусть там все и перестроили. Теоретически он мог бы из 
отеля, спустившись под землю, дойти до Кремля.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

t.m
e

Не только магазины интересовали гостя. 
Побывал Карлсон и в нескольких 

ресторанах разной кухни. 
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ЭКОНОМИКА
Как мошенники 
обманывают россиян: 
семь сценариев 
отъема денег

ЗДОРОВЬЕ
Без ограничений 
и подсчета калорий: 
как питаться 
интуитивно и худеть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Поздним вечером в среду Владимир Путин принял в Кремле главного раввина России Берла Лазара 
и президента Федерации еврейских общин России Александра Бороду. Говорили о войне на Ближнем 
Востоке. Российский лидер отметил, что Россия делает все, чтобы помочь людям, которые оказались 
в заложниках: 

«Мы, конечно, прежде всего обращаем внимание на граждан России, но не только. В том числе это ка-
сается пожилых людей и членов их семей, которые прошли холокост», - отметил Владимир Путин. 
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Александр ГРИШИН

С дистанции 
сошли Надеждин 
и Малинкович - 
ЦИК отказала им 
в регистрации.

После подсчета поданных в ЦИК 
подписей за выдвижение Бориса 
Надеждина из почти 105 тысяч 
действительными были признаны 
95 587 из них. Более 9 тысяч (око-
ло 9%) были забракованы. А по 
закону недействительных подписей 
не должно быть больше 5%. Более 
того, выяснилось, что подписыва-
лись за Надеждина даже мертвые. 
Как минимум 11 человек.

В листах другого кандидата, 
Сергея Малинковича  - лидера 
«Коммунистов России», - тоже были 
подписи 8 умерших. Ну и недей-
ствительные. Его тоже не зареги-
стрировали.

В итоге в выборах президента 
остались только уже зарегистри-
рованные кандидаты: Владислав 
Даванков от партии «Новые лю-
ди», Леонид Слуцкий от ЛДПР, 
Николай Харитонов от КПРФ, 
и самовыдвиженец Владимир 
Путин.

«ВСТРЕТИМСЯ В СУДЕ»
Главный «коммунист России» вос-

принял поражение стоически.
- Мы уважаем решение ЦИК, у 

нас нет претензий, - сказал он, по-
сетовав лишь на сложность проце-
дуры регистрации, но не преминул 
подчеркнуть: «Наши подписи были 
собраны честно».

А вот «либеральная надежда» 
Борис Надеждин пообещал пойти 
в Верховный суд:

- Я не согласен с решением ЦИК. 
Я собрал 200 тысяч подписей по 
всей России. За очередями в наши 
пункты сбора следил весь мир,  - 
заявил он.

Еще он говорил, что 45 тысяч 
человек пожертвовали на его из-
бирательный счет 102 миллиона 
рублей. Надеждин предложил ЦИК 
отложить до 10 февраля решение 
о регистрации, чтобы донести на 
проверку новые подписи, которых 
у него еще «вагон и тележка».

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ КОСЯК
Удивительно, что Надеждин за-

был путаницу в его штабе, из-за 
которой часть подписей, в том 
числе и его самого, и членов его 
семьи, не могла быть признана - в 
ЦИК просто не привезли папку со 
списком сборщиков подписей. А 
без этого никуда, там нотариально 
подтверждаются сведения тех, кто 
собирал подписи.

«То есть, видимо, мы их сюда 
не привезли?  - спрашивает он на 
видео из ЦИК у кого-то из соратни-
ков. - Мы их ищем, но косяк просто 
фантастический».

Даже в не испытывающей сим-
патии к российской власти «Новой 
газете - Европа»* были вынуждены 
признать, что «нарисованные и не-

проверенные подписи появились 
из-за желания «старых друзей» 
Надеждина (навальнистов. - Ред.) 
поучаствовать в кампании». А «с 
друзьями Надеждина были установ-
лены «особые» финансовые взаи-
моотношения». Попросту говоря: 
пилили собранные на кампанию 
деньги.

ГРЯДУТ НОВИНКИ
Надежды Надеждина «сторго-

ваться» в пух и прах разбила глава 
ЦИК Элла Памфилова:

- Борис Борисович, поздно, вы 
исчерпали все процедурные воз-
можности, которые у вас были,  - 
разъяснила она. - У вас есть пол-
ное основание обратиться в суд, 
если, простите, слишком поздно 
взялись, не довели до ума провер-
ку подписей.

А ведь ЦИК и так пошла навстре-
чу кандидату, сдвинув рассмотре-
ние с 7 февраля на 8-е. Но и этот 
шаг не помог.

Кстати, Памфилова также заяви-
ла, что ЦИК предложит разрешить 
сбор подписей в поддержку канди-
датов дистанционно. То есть через 
«Госуслуги». Что, кстати, должно 
снять большую часть вопросов и 
претензий к качеству этой работы.

Олег АДАМОВИЧ

А старые импортные 
самолеты нужно 
заменить на новые 
российские.

Владимир Путин обсудил 
с Кабинетом министров, 
как обстоят дела с авиаци-
ей и какие планы в этой от-
расли на будущее:

- В прошлом году отече-
ственный авиационный 
транспорт перевез свыше 
105 миллионов пассажи-
ров. Прирост составил 
10,7%. Это больше, чем 
ранее прогнозировалось, 
мы думали, что перевезем 
где-то 103 миллиона чело-
век. Почти 83 миллиона 
человек воспользовались 
внутренними авиалиния-
ми. Таким образом, пасса-
жиропоток в этом сегменте 
более чем на 13% превысил 
показатели 2019-го, то есть 
доковидного года, - рас-
сказал президент.

А вот полеты за рубеж, 
после того как целый ряд 
стран отказался летать 
в Россию, такого роста 
не показал. Оно и понят-
но: одни лишь турпоездки 
не смогут заменить про-
шлые объемы.

Владимир Путин расста-
вил важные акценты для 
отрасли:

Стареющий авиапарк 
надо менять 
на новые борта

- Непростая задача, от-
даю себе в этом отчет, 
но мы должны интенсив-
но над этим работать. Рос-
сийские самолеты должны 

отвечать всем требовани-
ям по качеству, комфорту 
и безопасности перелетов, 
быть действительно гло-
бально конкурентными 
по характеристикам, а их 
передача авиакомпаниям 
должна проходить в согла-
сованные сроки, без опо-
зданий и задержек, - по-
ручил он.

Билеты не должны 
дорожать

- Важно не допускать 
чрезмерного роста цен 
на билеты при безуслов-
ном обеспечении качества 
обслуживания пассажиров 
и безопасности полетов. 
Эти вопросы должны быть 
в приоритете, - отметил 
российский лидер.

Не исключено, что в бли-
жайшее время перевозчики 
попросят у правительства 
субсидий под это.

Самые важные 
новости, 
самые яркие
фото и видео,
самые интересные
истории
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды»

Эксперты объясняют, что 
главная проблема российских 
самолетов - это не их качество 
или комфорт (тут все в поряд-
ке), а постпродажное обслу-
живание. «Боинг» и «Эйрбас» 
имеют специалистов по  ре-
монту по всему миру и сеть 
складов с запчастями, откуда 
любую деталь можно привезти 
в считаные дни. Наши произ-
водители из-за несоизмеримо 
меньших объемов производ-
ства такого позволить себе 
не  могут, поэтому запчасть 
на  самолет доставляют не-
сколько недель. А для любого 
перевозчика борт, простаиваю-
щий на земле, - это убытки.

Цены 
на авиабилеты 
расти 
не должны!

СПРАВКА «КП»

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ 
НА СОВЕЩАНИИ

 ✓ В прошлом году через биржи труда работу нашли 1,3 млн 
человек. В Красноярском крае, Волгоградской области и в Та-
тарстане нашлось больше всего рабочих мест для инвалидов.

 ✓ Власти проиндексировали с 1 февраля субсидии для 20 млн 
человек.

- С 1 февраля на 7,4% проиндексировано более 40 различных 
выплат для почти 20 млн человек, - отметил Путин. - Это мате-
ринский капитал на первого ребенка - он теперь стал 630 тыс. 
рублей, на второго ребенка - 833 тыс. рублей.

Кандидатов 
осталось четверо

*Нежелательная в России ор-
ганизация.
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30 ПРОЦЕНТОВ ВСЕГДА 
ГОТОВЫ «СТУКАНУТЬ»

- Анатолий, могу назвать те-
бя пропагандистом?

- (Смеется.) У меня есть 
проект «Пропаганда», так 
что можешь.

- Скажи мне как специалист, 
почему на Украине не видно 
антивоенного партизанского 
движения? Почему люди не 
выходят на новый майдан, не-
довольные Зеленским?

- Скажу не как пропаган-
дист, а как человек, актив-
но поддерживающий связь 
с Украиной. Моя версия та-
кая. Учитывая, что мои со-
беседники стирают всю нашу 
переписку и меняют префикс 
моего телефонного контак-
та с +7 (российского) на +38 
(украинского и других стран 
Восточной Европы), то кар-
тина ясна. Если там тебя на 
улице встретят, проверят мо-
бильник и обнаружат контакт 
с префиксом +7, мало не по-
кажется. На Украине жесткие 
репрессии! Пожестче люби-
мого либералами 37-го года. 
Ребята, 37-й давно наступил! 
На Украине!

Или еще один пример. Са-
ша Семченко (украинский 
публицист. - Авт.) долго пы-
тался уйти с Украины, хоро-
нился по знакомым, друзьям, 
хуторам. К счастью, сумел 
выбраться в Россию и рас-
сказывает мне: «Знаешь, ка-
кое главное чувство сейчас у 
людей на Украине? Страх». 
Люди сидят в кафе, а погово-
рить о политике не могут. Ес-
ли что-то брякнешь, напри-
мер: «А может быть, русских 
действительно вынудили на-
чать специальную военную 
операцию?», то спор сразу 
закончится.

- Почему?
- Потому что кто-то «стука-

нет» в СБУ.

- То есть идей-
но поддерживаю-

щих украинские 
власти достаточно 

много, чтобы 
«стукануть»?

- Да, их там 
немало. 30% - убеж-

денные заукраинцы, 30% - 
убежденные прорусские, 
30% - так называемые жду-
ны. Ждуны не в циничном 
смысле, дескать, подлецы... 
Обычные люди - они свои-
ми делами занимаются, их 
ничего не парит, ждут, чья 
возьмет... Еще 10% болтаются 
между «лагерями»... Но ак-
тивные 30% всегда готовы 
стукануть, испортить жизнь 
остальным 70 процентам.

- Что с этим делать? Москва 
пытается работать с обще-
ственным мнением Украины?

- Это главный и сложный 
вопрос... Убежден, в 2014 го-
ду нас встречали бы хлебом-
солью в городах типа Харь-
кова, Одессы. Сейчас другая 

ситуация… Ответа я не знаю. 
Наш телеканал там отключен. 
Но пассионарии на Украине 
находят возможность что-то 
подкрутить и все-таки нас 
смотреть... Не так давно в 
Одессе даже взяли «банду на-
стройщиков российских кана-
лов». То есть люди хотят полу-
чать точку зрения из России, 
и местный бизнес готов им 
настроить наши каналы в об-
ход запретов. Но спецслужбы 
Украины следят, чтобы все там 
сидели в скорлупе киевской 
пропаганды. И не рыпались.

- Есть способ украинцев пе-
реубедить?

- (Задумывается.) Сегодня, 
наверное, нет ничего убеди-
тельнее организации достой-
ной жизни на наших новых 
территориях. Без репрессий и 
истерик, которые делают не-
выносимой жизнь на Украи-

не. Сарафанное радио работа-
ет безотказно, а нормальная 
жизнь - лучшая реклама.

«МЫ ОТРЫДАЕМ, 
ОТПЛАЧЕМ 
КАЖДЫЙ СВОИХ»

- Горячие головы предлага-
ют дойти до Львова… Но не 
отвечают: а что дальше? Что 
делать с людьми, многие из 
которых потеряли своих род-
ственников. Как говорить с 
украинцами?

- Военные кладбища на 
Украине - страшная трагедия. 
И аплодировать: смотрите, мы 
столько украинцев положи-
ли, смотрите, как у них клад-
бища растут, - нельзя, не по-
человечески, не по-русски. У 
украинцев и у Зеленского пер-
сонально есть огромная ответ-
ственность. В марте - апреле 
2022 года мы были в полуша-
ге от подписания мирных со-
глашений. Для Украины все-
го лишь была бы прописана в 
конституции невозможность 

вступления в НАТО. И люди 
были бы живы. Кто ответстве-
нен за десятки тысяч погиб-
ших после этого людей? Это 
же Зеленский не стал ничего 
подписывать, решил воевать.

- Ты же понимаешь, что 
история любит победителей?

- Да, так всегда бывает. По-
этому и бессмысленно нытье: 
прекратить, уйти, хватит…

- Что будет дальше?
- Украинцы мне пишут 

жесткие вещи. Молодцы, они 
не забыли русский язык, осо-
бенно мат русский.

- Да, это нас объединяет.
- Но ругают украинцы не 

нас. У многих из них есть 
ощущение, что кто-то кон-
фликт спровоцировал и 

должен за это ответить. Жи-
вотной ненависти, которую 
мы, по мнению многих, бу-
дем испытывать несколько 
поколений друг к другу, я 
не чувствую. Помнишь, как 
у Высоцкого - «И отплака-
ли те, кто дождались, не до-
ждавшиеся - отревели». Мы 
отрыдаем, отплачем каждый 
своих. Понятно, что это не 
быстро и не сразу… Но потом 
мы попытаемся осознать, что 
же произошло между нами. 
И, мне кажется, все вернется.

«СОБЕРЕМ 
ВЫБИТЫЕ ЗУБЫ, 
СЯДЕМ НА ЛАВОЧКУ 
И БУДЕМ РЕШАТЬ»

- Bloomberg утверждает, что 
стороны ищут компромисс. 
Например, такой - Украина 
жертвует территории по су-
ществующей линии фронта, 
а взамен получает членство в 
НАТО…

- Допускаю, что Bloomberg 
участвует в информацион-

ной войне. У нас есть Кон-
ституция, согласно которой 
Запорожская, Херсонская 
области, ДНР и ЛНР - это 
Россия. Но сейчас на части 
этих регионов стоят посто-
ронние войска. Есть ли у нас 
возможность пренебречь 
Конституцией и сказать, что 
это пустяки, дело житейское? 
Мне кажется, нет.

- Украина лишь частный 
случай разбалансировки все-
го мира, в котором меняются 
правила игры?

- Это иллюзия, их не бы-
ло. Нас обманывали. Мы на 
это купились. Картинка была 
уж больно хорошая, благост-
ная. А оказывается, правила 
написали игроки для себя. 

Всегда сильный рулил. Толь-
ко сейчас появилось ощуще-
ние, что сильный, оказыва-
ется, не такой уж и сильный. 
Миша Леонтьев еще в 2014-м 
говорил: они, конечно, ду-
раки, что вводят против нас 
санкции. Страх их примене-
ния гораздо страшнее, чем 
сами санкции. А когда санк-
ции ввели, ты понимаешь - с 
этим можно и нужно рабо-
тать. И работаешь. Понятно, 
что Штаты и их коалиция - 
великие державы. Но и им 
можно так ответить, что мало 
не покажется.

- Ты описываешь ситуацию, 
в которой участковый заболел 
и двор погрузился в анархию.

- Скажу по-другому. Двор 
держали бандюки, и ты бо-
ялся слово сказать. А тут 
нашелся какой-то борзый, 
сказал слово. Стали драться. 
А бандюк не из железа ока-
зался. Вот у него коленка по-
догнулась, в челюсть попали. 
Нормально…

- А как этот двор дальше бу-
дет жить? По каким правилам?

- Двор, после того как он 
будет весь усыпан чьими-то 
зубами, соберется, сядет на 
лавочку и, сплевывая слюну 
с кровью, скажет: надо как-то 
решать. В 1945 году придума-
ли Ялтинскую конференцию, 
ООН, до этого - Лигу Наций 
после Первой мировой. Зна-
чит, сейчас будет еще какая-
то лига ООН. Договорятся. И 
попытаются опять сформули-
ровать, что это должны быть 
принципы справедливые, 
честные, для всех обязатель-
ные. И это опять будет рабо-
тать лет 70, а потом твои и мои 
внуки будут сидеть и говорить: 
а что же нам с этим делать? И 
так до бесконечности…

- И с этим ничего не сдела-
ешь? Разумные же существа…

- Какие мы разумные?! Де-
кабрь 2021 года, мы послали 
Штатам свое последнее рос-
сийское предупреждение с 
просьбой-требованием поду-
мать о том, что у нас тоже есть 
свое представление о безо-
пасности, нас не устраивают 
их подходы. Нас в традици-
онной высокомерной манере 
послали. Было бы человече-
ство разумное, наверное, нас 
пригласили к диалогу. А нас 
послали. Мы ответили…

- Действительно, как дворо-
вая разборка...

- Большинство аналитиков 
полагают, что этот год будет 
последним либо решающим 
в этом конфликте. Страшно, 
что гибнут люди. Но остано-
вить это можно только нашей 
победой.

«США, как бандюки, держали этот двор. 
       Пришлось подраться»Почему на Украи-

не не выходят на май-
дан против Зеленского, 
когда закончится 
СВО и возможно 
ли между нами 
и украинцами 
примирение?

Об этом в 
эфире Радио 
«Комсомоль-
ская правда» (radiokp.ru)
рассказал известный жур-
налист и продюсер, веду-
щий программы «Время по-
кажет» на Первом канале 
Анатолий КУЗИЧЕВ.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

Никита Данюк и Владимир Ворсобин подводят итоги недели 
и с оптимизмом смотрят в будущее. Включайте Радио 

«Комсомольская правда» каждую пятницу в 19.00 (мск) 
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Чебурашка - 
наша мягкая сила 

в конфликте с Западом 
на Украине. Он родной 

и для русских, 
и для украинцев. 

И Микки-Мауса выбьет 
из игры одной левой.
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Как живет Лисичанск 
после кровавого 
теракта ВСУ в пекарне.

МАЛЕНЬКИЕ РАДОСТИ
- Срочно! Все на улицу, от-

ходим на безопасное рассто-
яние. Ракетная опасность, - 
спокойно, но убедительно 
командует сотрудница ли-
сичанской администрации.

Вместе с чиновниками 
выбираюсь из подвального 
полумрака на белый свет и 
начинаю быстро, но с досто-
инством удаляться от здания. 
Команда дана для всех, и по-
следним из своего временно-
го подземного офиса выходит 
глава города Эдуард Сахненко. 
В этот момент что-то приле-
тает по окраине города, обо-
значая место взрыва черным 
дымом. Связи здесь нет, опе-
ративно узнать, куда попало, 
невозможно. Артиллерия ба-
хает снова и снова. Затем в 
облаках приближается звук 
самолета, который, види-
мо, зашел на цель и сбросил 
авиабомбы на позиции про-
тивника.

- Часто у вас такое? - спра-
шиваю Эдуарда Валерьевича.

- К сожалению, это типич-
ная обстановка. Бывает боль-
ше, бывает меньше. Но линия 
боевого соприкосновения к 
Лисичанску очень близко. С 
Нового года постоянно стра-
даем от обстрелов. Прилегаю-
щим селам достается...

- Зато людей, кажется, стало 
больше, - обращаю внимание 
на прохожих на улице.

- Это так. Появилась воз-
можность работать и в му-
ниципальных учреждениях, 
и на обслуживании жилого 
сектора. Причем есть и моло-
дежь - семьями возвращают-
ся. Жизнь, пусть и медленнее, 
чем хотелось бы, снова при-
ходит в Лисичанск, несмо-
тря ни на что. Сейчас в округе 
около 38 тысяч граждан.

- Пекарня с кафе, наверно, 
была одной из немногих точек 
притяжения?

- Абсолютно точно. Мест, 
где можно собраться с дру-
зьями, родственниками, по-
общаться, не очень много. 
Трагедия настигла целые се-
мьи. Это горе для всех жите-
лей Лисичанска.

Здесь готовили лучшие 
торты в городе. Да что там, 
их просто больше нигде и не 
пекли. И если хочешь приоб-
рести не магазинное, а прак-
тически домашнее - только 
сюда. Небольшая пекарня с 
кафе на втором этаже. Сюда 
любили водить детей, чтобы 
отвлечь от серых прифронто-

вых будней, больше-то особо 
некуда. Ясли и школу отре-
монтировали, но дети учатся 
дистанционно.

Здесь справляли дни рож-
дения. Рядом - ни казарм, 
ни огневых позиций. Уют-
но, пусть и не очень тихо - 
канонада слышна, как и в 
любом другом конце города. 
Взял выпечку, кофе, присел 
у окошка. Маленькие радо-
сти, которые ценишь, как 
саму жизнь, когда она - на 
линии огня.

МИНУТА, КОТОРАЯ 
СПАСЛА ЖИЗНЬ

3 февраля этот островок 
цивилизации в Лисичанске 
взлетел на воздух - прямо в 
кафе прилетела американ-
ская ракета, выпущенная из 
«Хаймарса». Из-под бетон-
ных плит достали 28 тел, в том 
числе - шестилетнего ребен-
ка. Сегодня в Киеве заявля-
ют, что били по заранее раз-
веданной цели. А в пекарне 
проходило чуть ли не заседа-
ние военного совета. Но фак-
ты говорят о том, что ВСУ в 
очередной раз совершили акт 
государственного террориз-
ма, жертвами которого стали 
безоружные люди.

Маргарита Волкова подъе-
хала к пекарне на своей ма-
шине за мгновение до взрыва. 
Она владеет небольшой заку-
сочной в Лисичанске, думала 
расширяться, присматривала 
площади. А тут под кафешкой 
на первом этаже как раз мож-
но было бы открыть вторую 
точку. Спрос-то в последнее 
время растет. Основные кли-
енты - строители, которые в 
боевых условиях ведут точеч-
ное восстановление города. 
Сам видел, как вдоль мно-
гоэтажек аккуратно сложе-
ны штабелями пластиковые 
стеклопакеты. А суровые ра-
ботяги «Единого заказчика в 
сфере строительства» фомка-

ми выламывают старые де-
ревянные рамы и заменяют 
на новые. Вне зависимости 
от того, жилая квартира или 
нет. Хозяин вернется, а до-
ма - новый ремонт.

Маргарита приехала про-
вести переговоры об аренде. 
Минутой раньше, и ее бы из-
решетили осколки.

- Как ее муж рассказывал, 
она успела только выставить 
ногу из машины. Ранение 
легкое, Риточка сегодня уже 
на работу убежала, - расска-
зывает мне соседка женщи-
ны. За окном ухает, но она 
даже не моргает, как будто 
не замечает гул артиллерии.

Полдня я езжу по Лисичан-
ску в поисках родственников 
погибших и пострадавших. 
Но кто-то - на опознании, 
кто-то - на работе, кто-то ор-
ганизует похороны или на-
вещает родственника в боль-
нице Луганска. Зато ближе 
узнаю Лисичанск, в котором 
люди пока живут не благода-
ря, а вопреки.

БЕЗ БЛАГ, НО С УЛЫБКОЙ
Здесь еще не вернулись при-

вычные нам блага цивилиза-
ции. Во-первых, отсутствует 
отопление. Его подключили 
лишь в нескольких десятках 
домов. Там, где это позволяла 
сделать «оперативная обста-
новка». А она тут такая, что 
большие строительные бри-
гады, как в Мариуполе, сюда 
не завезти - их очень быстро 
«размотают» артиллерией. На 
каждый звонок в дверь (да, 
электричество есть, но с пере-
боями) открывают одинако-
во укутанные в теплые вещи 
жители. С одинаково необъ-
яснимым оптимизмом: «Ну 
а что, руки теперь опускать? 
Газ дали, электричество есть. 
Теперь хоть конвекторами 
греться можно. А то от ке-
рамических печек отсырело 
все прошлой зимой, грибок 
пошел».

Во-вторых, тяжело с водой. 
Верный признак того, что в 
квартире кто-то живет, - это 
десяток пятилитровок: по 
пять в два ряда на лестнич-
ной клетке. Воду подвозят 
местные власти, но тащить 
до квартиры надо на себе - 
лифты не работают.

В-третьих, нет связи - ни 
интернета, ни мобильной. 
Остаются обычные городские 
телефоны. А по городу, на 
улицах, развесили, казалось, 
оставшиеся в прошлом веке 
таксофоны. По ним можно 
бесплатно вызвать экстрен-
ные службы или связаться 
с любым лисичанским або-
нентом.

И при этом люди все-таки 
возвращаются: «Ну а как - 
родной дом». Тем более когда 
есть вера, что город возродит-
ся. Программа восстановле-
ния составлена и постепен-
но выполняется, насколько 
позволяет обстановка. Мас-
штабные работы, как заявил 
на днях вице-премьер России 
Марат Хуснуллин, начнутся, 
как только отодвинется ли-
ния соприкосновения: «Мы 
уже на примере Мариуполя 
зайдем в штабном режиме и 
будем все восстанавливать».

НЕ «ЗАКОННЫЕ ЦЕЛИ»
Жители же города пытают-

ся устроиться в новой жизни. 

Кто-то работает в муници-
пальных учреждениях, кто-то 
в общепите, кто-то держит 
салон красоты. Как Елена 
Лихая, которая волею судеб 
в ту субботу тоже оказалась 
в пекарне. Теперь ее салон 
закрыт, выжить у владелицы 
шансов не было...

- У нас здесь погибла се-
мья родственников, три че-
ловека, - рассказывает уро-
женец Лисичанска по имени 
Виктор.

Он давно переехал из горо-
да, но периодически навещал 
родных.

- Сергей Жушма, его жена 
Инна и их сын Ваня. Приш-
ли в выходной в кафе, люди 
гражданские, местные. Сер-
гей всю жизнь работал на ско-
рой помощи, потом ушел на 
пенсию, торговал запчастя-
ми. Ваня был предпринима-
телем.

Иван Жушма был не про-
сто предпринимателем, но 
и местным муниципаль-
ным депутатом. Как и Артем 
Тростянский, который по-
гиб под этими же плитами. 
Среди жертв теракта - глава 
МЧС ЛНР Алексей Потеле-
щенко. Все они пришли на 
праздничное мероприятие в 
кафе. Стоило ли его прово-
дить здесь, в опасной близо-
сти от фронта? Попробуйте 
окунуться в нутро стылой 
панельки, в которой из раз-
влечений - только телевизор, 
если есть «тарелка». Вам бы 
не хотелось собирать там род-
ных на торжество.

Жизнь на улицах замирает 
уже после трех. Дети учатся на 
дистанционке. Каждая про-
гулка во дворе может окон-
читься трагедией. Семейный 
поход в кафе в «детское вре-
мя» - это все-таки не банкет 
со стриптизершами в феше-
небельном ресторане. А по-
пытка не забыть, что есть дру-
гая, мирная жизнь, которая 
обязательно вернется в этот 
настрадавшийся город.

Офицер МЧС, который 
спасает жизни, не может быть 
легальной целью. Как и му-
ниципальные депутаты, ко-
торые решают простые про-
блемы маленького человека. 
И уж тем более их пожилые 
родители. Ровно как и слу-
чайные прохожие с детьми.

- А даже если бы там были 
военные, разве так можно? - 
с вызовом смотрят в сторону 
гаубичных залпов две жен-
щины. - У меня целая семья 
знакомая там погибла, вот с 
этого дома. Девушка бере-
менная, девочка шести лет…

Среди жертв не было ни 
одного человека с оружием. И 
это главное, что нужно знать 
о произошедшем теракте.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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У Виктора в пекарне 
погибла родня - семья 
из 3 человек. Никто 
из них не воевал, 

работали на скорой.
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Среди жертв не было 
ни одного с оружием Авторская программа 

военкора Александра Коца 
на Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)
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Глава Лисичанска Эдуард 
Сахненко говорит, что ВСУ 
обстреливает город часто. 

Но чтобы так цинично, 
с десятками жертв мирных 

людей, - это впервые...

Россия
www.kp.ru
10.02.20244



Россия
www.kp.ru 5 09.02.2024 Только у нас

30 ПРОЦЕНТОВ ВСЕГДА 
ГОТОВЫ «СТУКАНУТЬ»

- Анатолий, могу назвать те-
бя пропагандистом?

- (Смеется.) У меня есть 
проект «Пропаганда», так 
что можешь.

- Скажи мне как специалист, 
почему на Украине не видно 
антивоенного партизанского 
движения? Почему люди не 
выходят на новый майдан, не-
довольные Зеленским?

- Скажу не как пропаган-
дист, а как человек, актив-
но поддерживающий связь 
с Украиной. Моя версия та-
кая. Учитывая, что мои со-
беседники стирают всю нашу 
переписку и меняют префикс 
моего телефонного контак-
та с +7 (российского) на +38 
(украинского и других стран 
Восточной Европы), то кар-
тина ясна. Если там тебя на 
улице встретят, проверят мо-
бильник и обнаружат контакт 
с префиксом +7, мало не по-
кажется. На Украине жесткие 
репрессии! Пожестче люби-
мого либералами 37-го года. 
Ребята, 37-й давно наступил! 
На Украине!

Или еще один пример. Са-
ша Семченко (украинский 
публицист. - Авт.) долго пы-
тался уйти с Украины, хоро-
нился по знакомым, друзьям, 
хуторам. К счастью, сумел 
выбраться в Россию и рас-
сказывает мне: «Знаешь, ка-
кое главное чувство сейчас у 
людей на Украине? Страх». 
Люди сидят в кафе, а погово-
рить о политике не могут. Ес-
ли что-то брякнешь, напри-
мер: «А может быть, русских 
действительно вынудили на-
чать специальную военную 
операцию?», то спор сразу 
закончится.

- Почему?
- Потому что кто-то «стука-

нет» в СБУ.

- То есть идей-
но поддерживаю-

щих украинские 
власти достаточно 

много, чтобы 
«стукануть»?

- Да, их там 
немало. 30% - убеж-

денные заукраинцы, 30% - 
убежденные прорусские, 
30% - так называемые жду-
ны. Ждуны не в циничном 
смысле, дескать, подлецы... 
Обычные люди - они свои-
ми делами занимаются, их 
ничего не парит, ждут, чья 
возьмет... Еще 10% болтаются 
между «лагерями»... Но ак-
тивные 30% всегда готовы 
стукануть, испортить жизнь 
остальным 70 процентам.

- Что с этим делать? Москва 
пытается работать с обще-
ственным мнением Украины?

- Это главный и сложный 
вопрос... Убежден, в 2014 го-
ду нас встречали бы хлебом-
солью в городах типа Харь-
кова, Одессы. Сейчас другая 

ситуация… Ответа я не знаю. 
Наш телеканал там отключен. 
Но пассионарии на Украине 
находят возможность что-то 
подкрутить и все-таки нас 
смотреть... Не так давно в 
Одессе даже взяли «банду на-
стройщиков российских кана-
лов». То есть люди хотят полу-
чать точку зрения из России, 
и местный бизнес готов им 
настроить наши каналы в об-
ход запретов. Но спецслужбы 
Украины следят, чтобы все там 
сидели в скорлупе киевской 
пропаганды. И не рыпались.

- Есть способ украинцев пе-
реубедить?

- (Задумывается.) Сегодня, 
наверное, нет ничего убеди-
тельнее организации достой-
ной жизни на наших новых 
территориях. Без репрессий и 
истерик, которые делают не-
выносимой жизнь на Украи-

не. Сарафанное радио работа-
ет безотказно, а нормальная 
жизнь - лучшая реклама.

«МЫ ОТРЫДАЕМ, 
ОТПЛАЧЕМ 
КАЖДЫЙ СВОИХ»

- Горячие головы предлага-
ют дойти до Львова… Но не 
отвечают: а что дальше? Что 
делать с людьми, многие из 
которых потеряли своих род-
ственников. Как говорить с 
украинцами?

- Военные кладбища на 
Украине - страшная трагедия. 
И аплодировать: смотрите, мы 
столько украинцев положи-
ли, смотрите, как у них клад-
бища растут, - нельзя, не по-
человечески, не по-русски. У 
украинцев и у Зеленского пер-
сонально есть огромная ответ-
ственность. В марте - апреле 
2022 года мы были в полуша-
ге от подписания мирных со-
глашений. Для Украины все-
го лишь была бы прописана в 
конституции невозможность 

вступления в НАТО. И люди 
были бы живы. Кто ответстве-
нен за десятки тысяч погиб-
ших после этого людей? Это 
же Зеленский не стал ничего 
подписывать, решил воевать.

- Ты же понимаешь, что 
история любит победителей?

- Да, так всегда бывает. По-
этому и бессмысленно нытье: 
прекратить, уйти, хватит…

- Что будет дальше?
- Украинцы мне пишут 

жесткие вещи. Молодцы, они 
не забыли русский язык, осо-
бенно мат русский.

- Да, это нас объединяет.
- Но ругают украинцы не 

нас. У многих из них есть 
ощущение, что кто-то кон-
фликт спровоцировал и 

должен за это ответить. Жи-
вотной ненависти, которую 
мы, по мнению многих, бу-
дем испытывать несколько 
поколений друг к другу, я 
не чувствую. Помнишь, как 
у Высоцкого - «И отплака-
ли те, кто дождались, не до-
ждавшиеся - отревели». Мы 
отрыдаем, отплачем каждый 
своих. Понятно, что это не 
быстро и не сразу… Но потом 
мы попытаемся осознать, что 
же произошло между нами. 
И, мне кажется, все вернется.

«СОБЕРЕМ 
ВЫБИТЫЕ ЗУБЫ, 
СЯДЕМ НА ЛАВОЧКУ 
И БУДЕМ РЕШАТЬ»

- Bloomberg утверждает, что 
стороны ищут компромисс. 
Например, такой - Украина 
жертвует территории по су-
ществующей линии фронта, 
а взамен получает членство в 
НАТО…

- Допускаю, что Bloomberg 
участвует в информацион-

ной войне. У нас есть Кон-
ституция, согласно которой 
Запорожская, Херсонская 
области, ДНР и ЛНР - это 
Россия. Но сейчас на части 
этих регионов стоят посто-
ронние войска. Есть ли у нас 
возможность пренебречь 
Конституцией и сказать, что 
это пустяки, дело житейское? 
Мне кажется, нет.

- Украина лишь частный 
случай разбалансировки все-
го мира, в котором меняются 
правила игры?

- Это иллюзия, их не бы-
ло. Нас обманывали. Мы на 
это купились. Картинка была 
уж больно хорошая, благост-
ная. А оказывается, правила 
написали игроки для себя. 

Всегда сильный рулил. Толь-
ко сейчас появилось ощуще-
ние, что сильный, оказыва-
ется, не такой уж и сильный. 
Миша Леонтьев еще в 2014-м 
говорил: они, конечно, ду-
раки, что вводят против нас 
санкции. Страх их примене-
ния гораздо страшнее, чем 
сами санкции. А когда санк-
ции ввели, ты понимаешь - с 
этим можно и нужно рабо-
тать. И работаешь. Понятно, 
что Штаты и их коалиция - 
великие державы. Но и им 
можно так ответить, что мало 
не покажется.

- Ты описываешь ситуацию, 
в которой участковый заболел 
и двор погрузился в анархию.

- Скажу по-другому. Двор 
держали бандюки, и ты бо-
ялся слово сказать. А тут 
нашелся какой-то борзый, 
сказал слово. Стали драться. 
А бандюк не из железа ока-
зался. Вот у него коленка по-
догнулась, в челюсть попали. 
Нормально…

- А как этот двор дальше бу-
дет жить? По каким правилам?

- Двор, после того как он 
будет весь усыпан чьими-то 
зубами, соберется, сядет на 
лавочку и, сплевывая слюну 
с кровью, скажет: надо как-то 
решать. В 1945 году придума-
ли Ялтинскую конференцию, 
ООН, до этого - Лигу Наций 
после Первой мировой. Зна-
чит, сейчас будет еще какая-
то лига ООН. Договорятся. И 
попытаются опять сформули-
ровать, что это должны быть 
принципы справедливые, 
честные, для всех обязатель-
ные. И это опять будет рабо-
тать лет 70, а потом твои и мои 
внуки будут сидеть и говорить: 
а что же нам с этим делать? И 
так до бесконечности…

- И с этим ничего не сдела-
ешь? Разумные же существа…

- Какие мы разумные?! Де-
кабрь 2021 года, мы послали 
Штатам свое последнее рос-
сийское предупреждение с 
просьбой-требованием поду-
мать о том, что у нас тоже есть 
свое представление о безо-
пасности, нас не устраивают 
их подходы. Нас в традици-
онной высокомерной манере 
послали. Было бы человече-
ство разумное, наверное, нас 
пригласили к диалогу. А нас 
послали. Мы ответили…

- Действительно, как дворо-
вая разборка...

- Большинство аналитиков 
полагают, что этот год будет 
последним либо решающим 
в этом конфликте. Страшно, 
что гибнут люди. Но остано-
вить это можно только нашей 
победой.

«США, как бандюки, держали этот двор. 
       Пришлось подраться»Почему на Украи-

не не выходят на май-
дан против Зеленского, 
когда закончится 
СВО и возможно 
ли между нами 
и украинцами 
примирение?

Об этом в 
эфире Радио 
«Комсомоль-
ская правда» (radiokp.ru)
рассказал известный жур-
налист и продюсер, веду-
щий программы «Время по-
кажет» на Первом канале 
Анатолий КУЗИЧЕВ.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

Никита Данюк и Владимир Ворсобин подводят итоги недели 
и с оптимизмом смотрят в будущее. Включайте Радио 

«Комсомольская правда» каждую пятницу в 19.00 (мск) 
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Чебурашка - 
наша мягкая сила 

в конфликте с Западом 
на Украине. Он родной 

и для русских, 
и для украинцев. 

И Микки-Мауса выбьет 
из игры одной левой.
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Как живет Лисичанск 
после кровавого 
теракта ВСУ в пекарне.

МАЛЕНЬКИЕ РАДОСТИ
- Срочно! Все на улицу, от-

ходим на безопасное рассто-
яние. Ракетная опасность, - 
спокойно, но убедительно 
командует сотрудница ли-
сичанской администрации.

Вместе с чиновниками 
выбираюсь из подвального 
полумрака на белый свет и 
начинаю быстро, но с досто-
инством удаляться от здания. 
Команда дана для всех, и по-
следним из своего временно-
го подземного офиса выходит 
глава города Эдуард Сахненко. 
В этот момент что-то приле-
тает по окраине города, обо-
значая место взрыва черным 
дымом. Связи здесь нет, опе-
ративно узнать, куда попало, 
невозможно. Артиллерия ба-
хает снова и снова. Затем в 
облаках приближается звук 
самолета, который, види-
мо, зашел на цель и сбросил 
авиабомбы на позиции про-
тивника.

- Часто у вас такое? - спра-
шиваю Эдуарда Валерьевича.

- К сожалению, это типич-
ная обстановка. Бывает боль-
ше, бывает меньше. Но линия 
боевого соприкосновения к 
Лисичанску очень близко. С 
Нового года постоянно стра-
даем от обстрелов. Прилегаю-
щим селам достается...

- Зато людей, кажется, стало 
больше, - обращаю внимание 
на прохожих на улице.

- Это так. Появилась воз-
можность работать и в му-
ниципальных учреждениях, 
и на обслуживании жилого 
сектора. Причем есть и моло-
дежь - семьями возвращают-
ся. Жизнь, пусть и медленнее, 
чем хотелось бы, снова при-
ходит в Лисичанск, несмо-
тря ни на что. Сейчас в округе 
около 38 тысяч граждан.

- Пекарня с кафе, наверно, 
была одной из немногих точек 
притяжения?

- Абсолютно точно. Мест, 
где можно собраться с дру-
зьями, родственниками, по-
общаться, не очень много. 
Трагедия настигла целые се-
мьи. Это горе для всех жите-
лей Лисичанска.

Здесь готовили лучшие 
торты в городе. Да что там, 
их просто больше нигде и не 
пекли. И если хочешь приоб-
рести не магазинное, а прак-
тически домашнее - только 
сюда. Небольшая пекарня с 
кафе на втором этаже. Сюда 
любили водить детей, чтобы 
отвлечь от серых прифронто-

вых будней, больше-то особо 
некуда. Ясли и школу отре-
монтировали, но дети учатся 
дистанционно.

Здесь справляли дни рож-
дения. Рядом - ни казарм, 
ни огневых позиций. Уют-
но, пусть и не очень тихо - 
канонада слышна, как и в 
любом другом конце города. 
Взял выпечку, кофе, присел 
у окошка. Маленькие радо-
сти, которые ценишь, как 
саму жизнь, когда она - на 
линии огня.

МИНУТА, КОТОРАЯ 
СПАСЛА ЖИЗНЬ

3 февраля этот островок 
цивилизации в Лисичанске 
взлетел на воздух - прямо в 
кафе прилетела американ-
ская ракета, выпущенная из 
«Хаймарса». Из-под бетон-
ных плит достали 28 тел, в том 
числе - шестилетнего ребен-
ка. Сегодня в Киеве заявля-
ют, что били по заранее раз-
веданной цели. А в пекарне 
проходило чуть ли не заседа-
ние военного совета. Но фак-
ты говорят о том, что ВСУ в 
очередной раз совершили акт 
государственного террориз-
ма, жертвами которого стали 
безоружные люди.

Маргарита Волкова подъе-
хала к пекарне на своей ма-
шине за мгновение до взрыва. 
Она владеет небольшой заку-
сочной в Лисичанске, думала 
расширяться, присматривала 
площади. А тут под кафешкой 
на первом этаже как раз мож-
но было бы открыть вторую 
точку. Спрос-то в последнее 
время растет. Основные кли-
енты - строители, которые в 
боевых условиях ведут точеч-
ное восстановление города. 
Сам видел, как вдоль мно-
гоэтажек аккуратно сложе-
ны штабелями пластиковые 
стеклопакеты. А суровые ра-
ботяги «Единого заказчика в 
сфере строительства» фомка-

ми выламывают старые де-
ревянные рамы и заменяют 
на новые. Вне зависимости 
от того, жилая квартира или 
нет. Хозяин вернется, а до-
ма - новый ремонт.

Маргарита приехала про-
вести переговоры об аренде. 
Минутой раньше, и ее бы из-
решетили осколки.

- Как ее муж рассказывал, 
она успела только выставить 
ногу из машины. Ранение 
легкое, Риточка сегодня уже 
на работу убежала, - расска-
зывает мне соседка женщи-
ны. За окном ухает, но она 
даже не моргает, как будто 
не замечает гул артиллерии.

Полдня я езжу по Лисичан-
ску в поисках родственников 
погибших и пострадавших. 
Но кто-то - на опознании, 
кто-то - на работе, кто-то ор-
ганизует похороны или на-
вещает родственника в боль-
нице Луганска. Зато ближе 
узнаю Лисичанск, в котором 
люди пока живут не благода-
ря, а вопреки.

БЕЗ БЛАГ, НО С УЛЫБКОЙ
Здесь еще не вернулись при-

вычные нам блага цивилиза-
ции. Во-первых, отсутствует 
отопление. Его подключили 
лишь в нескольких десятках 
домов. Там, где это позволяла 
сделать «оперативная обста-
новка». А она тут такая, что 
большие строительные бри-
гады, как в Мариуполе, сюда 
не завезти - их очень быстро 
«размотают» артиллерией. На 
каждый звонок в дверь (да, 
электричество есть, но с пере-
боями) открывают одинако-
во укутанные в теплые вещи 
жители. С одинаково необъ-
яснимым оптимизмом: «Ну 
а что, руки теперь опускать? 
Газ дали, электричество есть. 
Теперь хоть конвекторами 
греться можно. А то от ке-
рамических печек отсырело 
все прошлой зимой, грибок 
пошел».

Во-вторых, тяжело с водой. 
Верный признак того, что в 
квартире кто-то живет, - это 
десяток пятилитровок: по 
пять в два ряда на лестнич-
ной клетке. Воду подвозят 
местные власти, но тащить 
до квартиры надо на себе - 
лифты не работают.

В-третьих, нет связи - ни 
интернета, ни мобильной. 
Остаются обычные городские 
телефоны. А по городу, на 
улицах, развесили, казалось, 
оставшиеся в прошлом веке 
таксофоны. По ним можно 
бесплатно вызвать экстрен-
ные службы или связаться 
с любым лисичанским або-
нентом.

И при этом люди все-таки 
возвращаются: «Ну а как - 
родной дом». Тем более когда 
есть вера, что город возродит-
ся. Программа восстановле-
ния составлена и постепен-
но выполняется, насколько 
позволяет обстановка. Мас-
штабные работы, как заявил 
на днях вице-премьер России 
Марат Хуснуллин, начнутся, 
как только отодвинется ли-
ния соприкосновения: «Мы 
уже на примере Мариуполя 
зайдем в штабном режиме и 
будем все восстанавливать».

НЕ «ЗАКОННЫЕ ЦЕЛИ»
Жители же города пытают-

ся устроиться в новой жизни. 

Кто-то работает в муници-
пальных учреждениях, кто-то 
в общепите, кто-то держит 
салон красоты. Как Елена 
Лихая, которая волею судеб 
в ту субботу тоже оказалась 
в пекарне. Теперь ее салон 
закрыт, выжить у владелицы 
шансов не было...

- У нас здесь погибла се-
мья родственников, три че-
ловека, - рассказывает уро-
женец Лисичанска по имени 
Виктор.

Он давно переехал из горо-
да, но периодически навещал 
родных.

- Сергей Жушма, его жена 
Инна и их сын Ваня. Приш-
ли в выходной в кафе, люди 
гражданские, местные. Сер-
гей всю жизнь работал на ско-
рой помощи, потом ушел на 
пенсию, торговал запчастя-
ми. Ваня был предпринима-
телем.

Иван Жушма был не про-
сто предпринимателем, но 
и местным муниципаль-
ным депутатом. Как и Артем 
Тростянский, который по-
гиб под этими же плитами. 
Среди жертв теракта - глава 
МЧС ЛНР Алексей Потеле-
щенко. Все они пришли на 
праздничное мероприятие в 
кафе. Стоило ли его прово-
дить здесь, в опасной близо-
сти от фронта? Попробуйте 
окунуться в нутро стылой 
панельки, в которой из раз-
влечений - только телевизор, 
если есть «тарелка». Вам бы 
не хотелось собирать там род-
ных на торжество.

Жизнь на улицах замирает 
уже после трех. Дети учатся на 
дистанционке. Каждая про-
гулка во дворе может окон-
читься трагедией. Семейный 
поход в кафе в «детское вре-
мя» - это все-таки не банкет 
со стриптизершами в феше-
небельном ресторане. А по-
пытка не забыть, что есть дру-
гая, мирная жизнь, которая 
обязательно вернется в этот 
настрадавшийся город.

Офицер МЧС, который 
спасает жизни, не может быть 
легальной целью. Как и му-
ниципальные депутаты, ко-
торые решают простые про-
блемы маленького человека. 
И уж тем более их пожилые 
родители. Ровно как и слу-
чайные прохожие с детьми.

- А даже если бы там были 
военные, разве так можно? - 
с вызовом смотрят в сторону 
гаубичных залпов две жен-
щины. - У меня целая семья 
знакомая там погибла, вот с 
этого дома. Девушка бере-
менная, девочка шести лет…

Среди жертв не было ни 
одного человека с оружием. И 
это главное, что нужно знать 
о произошедшем теракте.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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У Виктора в пекарне 
погибла родня - семья 
из 3 человек. Никто 
из них не воевал, 

работали на скорой.
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Среди жертв не было 
ни одного с оружием Авторская программа 

военкора Александра Коца 
на Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)
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Глава Лисичанска Эдуард 
Сахненко говорит, что ВСУ 
обстреливает город часто. 

Но чтобы так цинично, 
с десятками жертв мирных 

людей, - это впервые...
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В декабре власти объявили об уже-
сточениях по льготной ипотеке (см. 
«Справку «КП»). И все уже шло к 
тому, что спрос на новое жилье нач-
нет падать.

Но январь начался с новостей о ро-
сте цен на квартиры в новостройках 
по всей стране на 5 - 7%. С чего вдруг?

А с того, что возмутились банки, ко-
торым правительство урезало возме-
щение по льготной ипотеке. Объясним 
причину и последствие их возмущения 
на пальцах.

Банк дает льготную ипотеку на но-
востройки под 8% не потому, что он 
такой добрый. А потому что госбюд-
жет компенсирует ему разницу между 
рыночной ипотекой (сейчас это при-
мерно 18% годовых) и льготной став-
кой (те самые 8%). И вот государство 
в конце прошлого года урезало эту 
компенсацию.

После чего крупнейшие банки стра-
ны, на которые приходится 75 - 80% 
ипотеки, решили: а что это мы будем 
терять прибыль? Пусть строители де-
лятся! И стали требовать с застрой-
щиков комиссию по принципу: если 
человек покупает у вас квартиру, а 
льготную ипотеку берет в нашем бан-
ке - платите нам денежки.

А если затраты застройщиков повы-
шаются, то дорожает и жилье.

- Проседания цен пока не предви-
дится, так как изменения в условиях 
выдачи льготной ипотеки от топовых 
банков повлекут за собой повышение 

стоимости квадратного метра,  - за-
явил «КП» президент девелопер-
ской компании G3 GROUP Олег 
Гулеватый. - Это вынужденный шаг, 
на который будут идти застройщики, 
чтобы спасти финансовую модель сво-
их проектов (проще говоря, чтобы не 
растерять прибыль и покупателей.  - 
Ред.).

Как можно повысить цены, если, 
по общему утверждению экспертов, 
спрос упадет? По прогнозам финан-
сового маркетплейса «Выберу.ру», 
рынок новостроек может потерять 
до 20 - 25% наименее обеспеченных 
клиентов. Например, это те, кто не 
может быстро скопить треть стои-
мости квартиры для первого взноса.

Не волнуйтесь, застройщики уже 
подготовились.

- В структуре продаж вырастет доля 
квартир небольшой площади,  - про-
гнозирует Олег Гулеватый (см. «На 
заметку»).

- Спрос, конечно, упадет, - прогно-
зирует завкафедрой ипотечного 
жилищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рынка 
недвижимости Финансового уни-
верситета Александр Цыганов. - 
Но я не жду снижения цен напрямую. 
Скорее все-таки получат распростра-
нение какие-то программы от застрой-
щиков. Скидки к праздникам, акции, 
какие-то бонусы для покупателей… 
Все, что может стимулировать спрос 
без видимого изменения ценников.

Вторичному жилью 
просадку в цене сулят 
еще с осени. Льготные 
ипотечные программы 
на него не распростра-
няются. А многие ли станут 
брать ипотеку под 17 - 18%?

- Ставки по рыночным 
кредитам будут оставаться 
высокими (до 18 - 20%) как 
минимум на протяжении 
первого полугодия, - про-
гнозирует исполнитель-
ный директор финансового 
маркетплейса «Выберу.ру» 
Ярослав Баджурак.

- Сейчас, в январе, ситу-
ация своеобразная. Новые 
предложения о продаже 
квартир выставляются по 
более высоким ценам - как 
всегда после Нового года. 
Реальные же сделки в Мо-
скве и области проходят по 
ценам, которые примерно 
на 2% ниже декабрьских. 
Можно предположить, 
что так за квартал сниже-
ние процентов на пять на-
берется, - рассказал «КП» 
гендиректор агентства не-
движимости «Инфинити» 
Роман Вихлянцев.

То есть если посмотреть 
объявления, цены растут. 
А на деле - понемногу сни-
жаются.

- Но всеобщего обвала 
ожидать не стоит, боль-
шинство продавцов к 
этому психологически не 
готовы. Цены опустят те, 
кому очень надо продать 
недвижимость в силу раз-
ных причин (накопившие-
ся долги, съезды-разъезды 
по семейным обстоятель-

ствам, покупка новой 
квартиры и т. п.). Из-за 
этого стоимость жилья в 
среднем может просесть 

на 10 - 15% в течение го-
да, - предполагает руково-
дитель агентства недвижи-
мости IDEA Estate Максим 
Чурилов.

Как прогнозируют экс-
перты, дешеветь жилье бу-
дет выборочно.

- Цены на квартиры, бо-
лее интересные с точки 
зрения местоположения, 
года постройки, состоя-
ния дома, престижности, 
не будут падать или снизят-
ся незначительно - до 5% 
в течение года, - говорит 
гендиректор агентства не-
движимости ЦДН Анатолий 
Пысин. - А жилье в старых 
домах, с невостребованны-
ми планировками, в неу-
добных и непрестижных 
районах может обвалиться 
в цене на 15 - 20%.

Эксперты обещают, что 
в первую очередь - уже с 
февраля - марта - начнут 
активно дешеветь кварти-

ры с какими-то недостат-
ками. И это может быть 
не только хрущевка далеко 
от метро. Но и, например, 
не узаконенная перепла-
нировка или возможные 
юридические проблемы с 
родственниками продавца 
после сделки.

Еще один важный мо-
мент. То, о чем мы тут 
говорили, касается Мо-
сквы с областью, Санкт-
Петербурга и других круп-
ных городов, где выбор 
квартир велик. Но не везде 
на просторах нашей страны 
дела обстоят именно так.

Знаете, какой город стал 
чемпионом-2023 по росту 
цен на вторичное жилье? 
Нет, никакая не Москва, 
а… Челябинск (по данным 
ЦИАН, плюс 40% за год). 
В топе также Тольятти, 
Новокузнецк, Кемерово, 
Омск, Набережные Челны 
и т. п. Объяснение специ-
алисты дают такое: все 
это регионы с развитым 
оборонным комплексом 
и промышленными пред-
приятиями, важными для 
импортозамещения. Пото-
му доходы там сейчас ра-
стут быстрее, чем в целом 
по России. А нового жилья 
строится мало или совсем 
не строится. Понятно, что 
ни о каком снижении цен 
в 2024 году там не может 
быть и речи - скорее про-
должится бурный рост.

наша экономическая полоса

Елена АРАКЕЛЯН

Мой приятель Николай второй год ждет, когда 
начнут снижаться цены на жилье. Чтоб точно не 
переплатить за новую квартиру. Сбережений-то 
в обрез, дети растут, а с ними и затраты. И да-
же если брать льготную ипотеку, хотелось бы, 
чтобы выплаты не разрослись на 30 лет до пенсии.

2023 год надежд Николая не оправдал. Чего ждать 
от 2024-го? С
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Ну надо же, какие они большие! 
И, что удивительно, они продолжают расти. 

А спрос при этом такой устойчивый, не падает.

Что будет 
с рынком 

жилья в 2024 году 
и почему 

квартиры упорно 
отказываются 

дешеветь.

СПРАВКА «КП»

Как ужесточили условия 
льготной ипотеки

• Для Москвы и области, а также Санкт-Петербурга с Ленинград-
ской областью максимальный размер льготного кредита снижен с 
12 млн рублей до 6 млн.

• Для всей страны повышен с 20% до 30% первоначальный взнос 
по программе с господдержкой на новостройки (под 8% годовых).

• Банкам урезали размер компенсаций из бюджета по льготной 
ипотеке - на полпроцента в сентябре и еще на полпроцента в декабре.

• Кроме этого, ЦБ постоянно вводит все новые и новые ограни-
чения на выдачу ипотеки клиентам с высокой долговой нагрузкой 
(это когда все платежи по кредитам превышают определенный 
процент от дохода заемщика).

Вторичка:

Новостройки: 
Налетай, подорожало

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ТАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ 
В РОССИИ
(тыс. руб./кв. м)

По информации Росстата.

*Последние 
официальные данные

Вторичка  77  94  95
Новостройки  99  122  134

IV квартал 
2021 года

IV квартал 
2022 года

III квартал 
2023 года*
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ТОП ГЛАВНЫХ 
ТЕНДЕНЦИЙ 
НА РЫНКЕ 

ЖИЛЬЯ-2024

НА ЗАМЕТКУ1. ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА - 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Как заявил перед Новым годом 
вице-премьер Марат Хуснуллин,
 семейную ипотеку под 6% предполагается 
продлить и после 1 июля 2024 года (программа 
сейчас действует до этой даты). А льготную 
ипотеку на новостройки (под 8% годовых) 
после 1 июля, скорее всего, продлят только 
«в отдельных районах, где слабый спрос».
 Иными словами, для небольших городов 
и небогатых регионов.

3. ДАЕШЬ ОТДЕЛКУ
Все меньше людей хотят 
покупать голые стены 
и самостоятельно 
доводить их до ума.
- Покупка квартиры с отделкой позволяет 
сэкономить на ремонте, - объясняет 
управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. 
Застройщику ремонт обходится дешевле, 
чем покупателю - как минимум за счет 
оптовой закупки материалов.

4. СДВИГ В ЧАСТНЫЙ СЕКТОР
На индивидуальное жилищное строительство сейчас 
распространяются все льготные ипотечные программы. 
А если власти собираются поддерживать эти программы прежде 
всего в регионах с низким спросом на жилье, то это означает сдвиг 
в сторону индивидуального жилищного строительства. Потому что 
в таких регионах льготный кредит больше потратить и не на что. 
Многоэтажного строительства там попросту нет, а на вторичку 
льготные программы за редким исключением не распространяются.

2. КВАДРАТНЫЙ МЕТР ПРОДОЛЖИТ УМЕНЬШАТЬСЯ
- Застройщики идут на поводу у 
платежеспособного спроса и предусматривают 
в жилых комплексах все больше студий и 
однокомнатных квартир, - рассказывает 
владелица агентства недвижимости 
Gordashnikova Land Елена Гордашникова. 
- В Москве мы уже наблюдаем дефицит
 больших квартир в не элитных комплексах.

Цены движутся 
на недвижимость

На понижение

Россия
www.kp.ru6

Наталья ВАРСЕГОВА

Накануне Нового года коллега пожа-
ловался. Захотел купить маме в подарок 
мясорубку и, образно говоря, сбился с ног, 
бороздя просторы интернет-магазинов 
в поисках подходящей модели. Проблема 
проста: привычных брендов на прилав-
ках из-за санкций практически нет. Им 
на смену пришли новые производите-
ли, с которыми мы пока еще находим-
ся в стадии знакомства и до крепкой 
дружбы - как до Луны пешком. К тому 
же за последний год цены на технику 
не просто выросли, а поставили рекорды 
по прыжкам в высоту. Вот и приходит-
ся ломать голову - как бы не прогадать 
с ценой и качеством.

- Ситуация резко начала меняться па-
ру лет назад из-за известных всем собы-
тий и последовавших за ними антирос-
сийских санкций, - пояснил директор 
по связям с общественностью Ассоциации 
торговых компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и компьютерной 
техники РАТЭК Антон Гуськов. - Наш 
рынок покинули некоторые междуна-
родные компании, кто-то совсем ушел, 
иные приостановили деятельность. 
И сначала, конечно, была паника из-
за проблем с поставками и наличием 
товаров. Однако спустя несколько ме-
сяцев розничные и оптовые компании 
адаптировались к новым условиям, от-
крылись новые каналы поставок. И се-
годня ситуация на рынке стабильная. 
Но уже не такая, как прежде.

Во-первых, по словам эксперта, 
произошло перераспределение долей 
участников рынка. В бОльшей степени 
его делят китайские (например, Haier) 
и турецкие (например, Веко) компа-
нии. Они и раньше присутствовали, 
но сейчас их объемы значительно уве-
личились. Выросли также продажи рос-
сийских и белорусских товаров.

Во-вторых, рост цен был волно-
образным за последний год. На это 
есть немало причин, одна из которых 
подорожание международных валют - 
доллара, евро, юаня. В-третьих, товары 
так называемых ушедших брендов все 
равно есть на российском рынке благо-
даря параллельному импорту. Теперь 
они завозятся из других стран не про-
изводителями, как это было раньше, 
а компаниями-импортерами.

- Известные бренды не пропали, 
но их стало меньше, и они подорожа-
ли, - продолжил Антон Гуськов.

НОВЫЕ ПРИХОДЯТ,
СТАРЫЕ ДЕРЖАТСЯ

Техноблогер Павел Трухачев отмеча-
ет еще одну тенденцию. Европейские 
производители крупной бытовой тех-
ники (КБТ) и мелкой бытовой техники 
(МБТ) из Европы и Южной Кореи по-
сле ухода с российского рынка стали 
пользоваться меньшей популярностью 
у потребителя.

- Если рассматривать концерны 
Bosch und Siemens Hausgeräte GmbH 
(Bosch, Siemens, Neff и Gaggenau) 
и AEG (Zanussi, Electrolux и AEG), 
то из-за параллельного импорта це-
ны на их стиральные машины, холо-
дильное оборудование, посудомоечные 
машины значительно выросли, - гово-
рит Трухачев. - Повысились они и на 

мелкую бытовую технику. Кроме того, 
сервисное обслуживание сократилось. 
И в большинстве случаев потребители 
уже выбирают бренды российского, 
китайского и турецкого производства. 
Из новинок набирает популярность 
мелкая бытовая техника из Узбеки-
стана под брендом Artel. За счет па-
раллельного импорта южнокорейская 
компания Samsung старается держать 
свои позиции, но издержки изменен-
ных поставок сказываются на ценах.

ХОЛОДИЛЬНИКИ, СТИРАЛЬНЫЕ 
МАШИНЫ И ПОСУДОМОЙКИ

- Среди крупной бытовой техники 
стали пользоваться популярностью хо-
лодильники белорусского концерна 
«Атлант», «Бирюса» и китайского кон-
церна Haier. Также популярность стали 
набирать холодильники Gorenje (эта 
торговая марка выкуплена в 2018 году 
компанией Hisense), - рассказал техно-
блогер. - Белорусские производители 
все еще ориентируются на советские 
ГОСТы, и теперь это ценится. Но ли-
дирующие место на российском рынке 
среди продаж холодильного оборудо-
вания, по данным продавцов, занимает 
Haier: уже давно находится на россий-
ском рынке, как говорится, «вовремя 
зашли».

По словам Трухачева, среди стираль-

ных машин хорошие позиции у Candy, 
Beko и «Атланта», также набирает по-
пулярность фирма Gorenje.

Среди моделей посудомоечных 
машин в России наибольшей по-
пулярностью пользуется китайский 
бренд Midea (хорошее соотношение 
цены и качества), российский бренд 
Kuppersberg (интересный функционал), 
турецкий Beko и немецкий Grundig.

ТЕХНИКА ПОМЕЛЬЧЕ
- С мелкой бытовой техникой все 

гораздо проще. Некоторые европей-
ские компании остались в России, и на 
данный момент их техника пользуется 
популярностью у потребителя - на-
пример, Tefal и Moulinex от концерна 
Groupe SEB, который производит под 
брендом Tefal посуду и технику для кра-
соты Rowenta, - объясняет Павел Тру-
хачев. - Также бОльшую популярность 
набирает китайский концерн Xiaomi - 
Viomi (чайники, стиральные машины, 
холодильники), Deerma (техника для 
здоровья и красоты - увлажнители воз-
духа, электробритвы), Dreame (роботы-
пылесосы, вертикальные пылесосы), 
Roborock (роботы-пылесосы), KYVOL 
(микроволновые печи), где очень мно-
го решений среди мелкой и крупной 
бытовой техники с возможностью ин-
теграции в умный дом с удаленным 
управлением по Wi-Fi. Также высо-
ким спросом пользуется мелкая быто-
вая техника брендов Polaris, Redmond 
и Kitfort. Все популярнее сегодня ста-
новятся кухонные электромясорубки 
российского концерна «Аксион», хо-
рошие модели есть у Polaris и Moulinex.

Среди микроволновых печей СВЧ 
большую популярность набирает юж-
нокорейская техника фирмы Hyundai, 
российский бренд Accesstyle, а также 
белорусский бренд Horizont. Цены 
на эту технику пока не кусаются.

НЭП:

И чайник шепнул утюгу:
мы сделаны кем, не пойму?

Брендо-
замещение: как 
наши дешевые 
брюки превращаются... 
в дорогущие шорты - 
на сайте

Как изменился 
российский рынок 
после ухода
из страны известных 
иностранных 
компаний.

Lex, Weissgauff, Krona, Maunfeld 
и Kuppersberg - это российские бренды, 
производящие крупную бытовую технику 
на территории Турции и Китая по европей-
ским патентам.

Что с ценами?
- Потребительский рынок в послед-

нее время изменился из-за завышен-
ных цен на параллельный импорт, - го-
ворит Трухачев. - Если раньше самая 
бюджетная стиральная машина с ми-
нимальной загрузкой белья извест-
ной фирмы, например LG, стоила 
в районе 20 000 рублей, то на дан-
ный момент такая же модель будет 
стоить уже в районе 35 тысяч. Цены 
на бытовую технику таких фирм, как 
Bosch и Siemens, вообще взлете-
ли вдвое, а на некоторые модели - 
и втрое.

Снизилось ли 
качество?

В отзывах на сайтах маркетплей-
сов немало недовольства. По многим 
моделям оценки схожие: «Мясорубки 
слишком шумные», «Стенки холо-
дильников нагреваются», «Внутрен-
ние детали пластиковые, а не метал-
лические» и т. д.

- В  бюджетных моделях мо-
гут использоваться пластиковые 
внутренности-шестерни, но  это 
не значит, что это плохо, - поясняет 
эксперт-техноблогер. - На данный мо-
мент используется армированный 
пластик, который ничем не уступает 
по своим характеристикам алюминию 
и другим металлам. Большинство ев-
ропейских и китайских брендов уже 
перешли на детали из армирован-
ного пластика. Данные расходные 
материалы помогают снизить себе-
стоимость техники, но не качество. 
Если все-таки хочется, чтобы были 
внутренности из металла, то стоит 
обратить внимание на российскую 
фирму «Аксион», Dauken, Bork или 
французский Moulinex, у данных про-
изводителей можно встретить модели 
еще с металлическими шестернями.
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ВОПРОС - РЕБРОМ

А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...

И НАПОСЛЕДОК…
- Без техники потребитель 

не останется, - уверяет Павел Тру-
хачев. - Но пока от процесса пере-
ориентации на новые бренды мало 
хорошего: цены сильно выросли, 
технику нужно тестировать в оби-
ходе, нет возможности полагать-
ся на бренды (их слишком много 
новых, неизвестных). Микросхемы 
по-прежнему поставляются по ев-
ропейским стандартам и патентам, 
это тоже негативно сказывается 
на цене. Нужно развивать свое, 
и не только на уровне сборки - это 
на цене не скажется, а на уровне 
производства - да.
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ЧТО ПОЧЕМ
Руб.СРЕДНИЕ ЦЕНЫ 

НА БЫТОВУЮ 
ТЕХНИКУ 
В РОССИИ

По данным Росстата.

 Декабрь  Декабрь 
 2022 г. 2023 г.
• Электроутюг 3836,73 3885,16
• Электропылесос 9520,72 9676,64
• Микроволновая печь 8656,81 9106,27
• Плита бытовая 24 528,36 26 089,05
• Электрочайник 2794,18 2856,24
• Миксер 3088,94 3143,34
• Машина  34 151,91 32 812,51
стиральная 
• Холодильник 39 980,18 40 864,3
 двухкамерный 
• Наушники  2632,8 2689,56
беспроводные 
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В декабре власти объявили об уже-
сточениях по льготной ипотеке (см. 
«Справку «КП»). И все уже шло к 
тому, что спрос на новое жилье нач-
нет падать.

Но январь начался с новостей о ро-
сте цен на квартиры в новостройках 
по всей стране на 5 - 7%. С чего вдруг?

А с того, что возмутились банки, ко-
торым правительство урезало возме-
щение по льготной ипотеке. Объясним 
причину и последствие их возмущения 
на пальцах.

Банк дает льготную ипотеку на но-
востройки под 8% не потому, что он 
такой добрый. А потому что госбюд-
жет компенсирует ему разницу между 
рыночной ипотекой (сейчас это при-
мерно 18% годовых) и льготной став-
кой (те самые 8%). И вот государство 
в конце прошлого года урезало эту 
компенсацию.

После чего крупнейшие банки стра-
ны, на которые приходится 75 - 80% 
ипотеки, решили: а что это мы будем 
терять прибыль? Пусть строители де-
лятся! И стали требовать с застрой-
щиков комиссию по принципу: если 
человек покупает у вас квартиру, а 
льготную ипотеку берет в нашем бан-
ке - платите нам денежки.

А если затраты застройщиков повы-
шаются, то дорожает и жилье.

- Проседания цен пока не предви-
дится, так как изменения в условиях 
выдачи льготной ипотеки от топовых 
банков повлекут за собой повышение 

стоимости квадратного метра,  - за-
явил «КП» президент девелопер-
ской компании G3 GROUP Олег 
Гулеватый. - Это вынужденный шаг, 
на который будут идти застройщики, 
чтобы спасти финансовую модель сво-
их проектов (проще говоря, чтобы не 
растерять прибыль и покупателей.  - 
Ред.).

Как можно повысить цены, если, 
по общему утверждению экспертов, 
спрос упадет? По прогнозам финан-
сового маркетплейса «Выберу.ру», 
рынок новостроек может потерять 
до 20 - 25% наименее обеспеченных 
клиентов. Например, это те, кто не 
может быстро скопить треть стои-
мости квартиры для первого взноса.

Не волнуйтесь, застройщики уже 
подготовились.

- В структуре продаж вырастет доля 
квартир небольшой площади,  - про-
гнозирует Олег Гулеватый (см. «На 
заметку»).

- Спрос, конечно, упадет, - прогно-
зирует завкафедрой ипотечного 
жилищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рынка 
недвижимости Финансового уни-
верситета Александр Цыганов. - 
Но я не жду снижения цен напрямую. 
Скорее все-таки получат распростра-
нение какие-то программы от застрой-
щиков. Скидки к праздникам, акции, 
какие-то бонусы для покупателей… 
Все, что может стимулировать спрос 
без видимого изменения ценников.

Вторичному жилью 
просадку в цене сулят 
еще с осени. Льготные 
ипотечные программы 
на него не распростра-
няются. А многие ли станут 
брать ипотеку под 17 - 18%?

- Ставки по рыночным 
кредитам будут оставаться 
высокими (до 18 - 20%) как 
минимум на протяжении 
первого полугодия, - про-
гнозирует исполнитель-
ный директор финансового 
маркетплейса «Выберу.ру» 
Ярослав Баджурак.

- Сейчас, в январе, ситу-
ация своеобразная. Новые 
предложения о продаже 
квартир выставляются по 
более высоким ценам - как 
всегда после Нового года. 
Реальные же сделки в Мо-
скве и области проходят по 
ценам, которые примерно 
на 2% ниже декабрьских. 
Можно предположить, 
что так за квартал сниже-
ние процентов на пять на-
берется, - рассказал «КП» 
гендиректор агентства не-
движимости «Инфинити» 
Роман Вихлянцев.

То есть если посмотреть 
объявления, цены растут. 
А на деле - понемногу сни-
жаются.

- Но всеобщего обвала 
ожидать не стоит, боль-
шинство продавцов к 
этому психологически не 
готовы. Цены опустят те, 
кому очень надо продать 
недвижимость в силу раз-
ных причин (накопившие-
ся долги, съезды-разъезды 
по семейным обстоятель-

ствам, покупка новой 
квартиры и т. п.). Из-за 
этого стоимость жилья в 
среднем может просесть 

на 10 - 15% в течение го-
да, - предполагает руково-
дитель агентства недвижи-
мости IDEA Estate Максим 
Чурилов.

Как прогнозируют экс-
перты, дешеветь жилье бу-
дет выборочно.

- Цены на квартиры, бо-
лее интересные с точки 
зрения местоположения, 
года постройки, состоя-
ния дома, престижности, 
не будут падать или снизят-
ся незначительно - до 5% 
в течение года, - говорит 
гендиректор агентства не-
движимости ЦДН Анатолий 
Пысин. - А жилье в старых 
домах, с невостребованны-
ми планировками, в неу-
добных и непрестижных 
районах может обвалиться 
в цене на 15 - 20%.

Эксперты обещают, что 
в первую очередь - уже с 
февраля - марта - начнут 
активно дешеветь кварти-

ры с какими-то недостат-
ками. И это может быть 
не только хрущевка далеко 
от метро. Но и, например, 
не узаконенная перепла-
нировка или возможные 
юридические проблемы с 
родственниками продавца 
после сделки.

Еще один важный мо-
мент. То, о чем мы тут 
говорили, касается Мо-
сквы с областью, Санкт-
Петербурга и других круп-
ных городов, где выбор 
квартир велик. Но не везде 
на просторах нашей страны 
дела обстоят именно так.

Знаете, какой город стал 
чемпионом-2023 по росту 
цен на вторичное жилье? 
Нет, никакая не Москва, 
а… Челябинск (по данным 
ЦИАН, плюс 40% за год). 
В топе также Тольятти, 
Новокузнецк, Кемерово, 
Омск, Набережные Челны 
и т. п. Объяснение специ-
алисты дают такое: все 
это регионы с развитым 
оборонным комплексом 
и промышленными пред-
приятиями, важными для 
импортозамещения. Пото-
му доходы там сейчас ра-
стут быстрее, чем в целом 
по России. А нового жилья 
строится мало или совсем 
не строится. Понятно, что 
ни о каком снижении цен 
в 2024 году там не может 
быть и речи - скорее про-
должится бурный рост.

наша экономическая полоса

Елена АРАКЕЛЯН

Мой приятель Николай второй год ждет, когда 
начнут снижаться цены на жилье. Чтоб точно не 
переплатить за новую квартиру. Сбережений-то 
в обрез, дети растут, а с ними и затраты. И да-
же если брать льготную ипотеку, хотелось бы, 
чтобы выплаты не разрослись на 30 лет до пенсии.

2023 год надежд Николая не оправдал. Чего ждать 
от 2024-го? С
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Ну надо же, какие они большие! 
И, что удивительно, они продолжают расти. 

А спрос при этом такой устойчивый, не падает.

Мой приятель Николай второй год ждет, когда 

чтобы выплаты не разрослись на 30 лет до пенсии.
2023 год надежд Николая не оправдал. Чего ждать 

Что будет 
с рынком 

жилья в 2024 году 
и почему 

квартиры упорно 
отказываются 

дешеветь.

СПРАВКА «КП»

Как ужесточили условия 
льготной ипотеки

• Для Москвы и области, а также Санкт-Петербурга с Ленинград-
ской областью максимальный размер льготного кредита снижен с 
12 млн рублей до 6 млн.

• Для всей страны повышен с 20% до 30% первоначальный взнос 
по программе с господдержкой на новостройки (под 8% годовых).

• Банкам урезали размер компенсаций из бюджета по льготной 
ипотеке - на полпроцента в сентябре и еще на полпроцента в декабре.

• Кроме этого, ЦБ постоянно вводит все новые и новые ограни-
чения на выдачу ипотеки клиентам с высокой долговой нагрузкой 
(это когда все платежи по кредитам превышают определенный 
процент от дохода заемщика).

Вторичка:

Новостройки: 
Налетай, подорожало

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ТАК МЕНЯЛИСЬ 
ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ 
В РОССИИ
(тыс. руб./кв. м)

По информации Росстата.

*Последние 
официальные данные

Вторичка  77  94  95
Новостройки  99  122  134

IV квартал 
2021 года

IV квартал 
2022 года

III квартал 
2023 года*

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ТОП ГЛАВНЫХ 
ТЕНДЕНЦИЙ 
НА РЫНКЕ 

ЖИЛЬЯ-2024

НА ЗАМЕТКУ1. ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА - 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Как заявил перед Новым годом 
вице-премьер Марат Хуснуллин,
 семейную ипотеку под 6% предполагается 
продлить и после 1 июля 2024 года (программа 
сейчас действует до этой даты). А льготную 
ипотеку на новостройки (под 8% годовых) 
после 1 июля, скорее всего, продлят только 
«в отдельных районах, где слабый спрос».
 Иными словами, для небольших городов 
и небогатых регионов.

3. ДАЕШЬ ОТДЕЛКУ
Все меньше людей хотят 
покупать голые стены 
и самостоятельно 
доводить их до ума.
- Покупка квартиры с отделкой позволяет 
сэкономить на ремонте, - объясняет 
управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. 
Застройщику ремонт обходится дешевле, 
чем покупателю - как минимум за счет 
оптовой закупки материалов.

4. СДВИГ В ЧАСТНЫЙ СЕКТОР
На индивидуальное жилищное строительство сейчас 
распространяются все льготные ипотечные программы. 
А если власти собираются поддерживать эти программы прежде 
всего в регионах с низким спросом на жилье, то это означает сдвиг 
в сторону индивидуального жилищного строительства. Потому что 
в таких регионах льготный кредит больше потратить и не на что. 
Многоэтажного строительства там попросту нет, а на вторичку 
льготные программы за редким исключением не распространяются.

2. КВАДРАТНЫЙ МЕТР ПРОДОЛЖИТ УМЕНЬШАТЬСЯ
- Застройщики идут на поводу у 
платежеспособного спроса и предусматривают 
в жилых комплексах все больше студий и 
однокомнатных квартир, - рассказывает 
владелица агентства недвижимости 
Gordashnikova Land Елена Гордашникова. 
- В Москве мы уже наблюдаем дефицит
 больших квартир в не элитных комплексах.

Цены движутся 
на недвижимость

На понижение
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Наталья ВАРСЕГОВА

Накануне Нового года коллега пожа-
ловался. Захотел купить маме в подарок 
мясорубку и, образно говоря, сбился с ног, 
бороздя просторы интернет-магазинов 
в поисках подходящей модели. Проблема 
проста: привычных брендов на прилав-
ках из-за санкций практически нет. Им 
на смену пришли новые производите-
ли, с которыми мы пока еще находим-
ся в стадии знакомства и до крепкой 
дружбы - как до Луны пешком. К тому 
же за последний год цены на технику 
не просто выросли, а поставили рекорды 
по прыжкам в высоту. Вот и приходит-
ся ломать голову - как бы не прогадать 
с ценой и качеством.

- Ситуация резко начала меняться па-
ру лет назад из-за известных всем собы-
тий и последовавших за ними антирос-
сийских санкций, - пояснил директор 
по связям с общественностью Ассоциации 
торговых компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и компьютерной 
техники РАТЭК Антон Гуськов. - Наш 
рынок покинули некоторые междуна-
родные компании, кто-то совсем ушел, 
иные приостановили деятельность. 
И сначала, конечно, была паника из-
за проблем с поставками и наличием 
товаров. Однако спустя несколько ме-
сяцев розничные и оптовые компании 
адаптировались к новым условиям, от-
крылись новые каналы поставок. И се-
годня ситуация на рынке стабильная. 
Но уже не такая, как прежде.

Во-первых, по словам эксперта, 
произошло перераспределение долей 
участников рынка. В бОльшей степени 
его делят китайские (например, Haier) 
и турецкие (например, Веко) компа-
нии. Они и раньше присутствовали, 
но сейчас их объемы значительно уве-
личились. Выросли также продажи рос-
сийских и белорусских товаров.

Во-вторых, рост цен был волно-
образным за последний год. На это 
есть немало причин, одна из которых 
подорожание международных валют - 
доллара, евро, юаня. В-третьих, товары 
так называемых ушедших брендов все 
равно есть на российском рынке благо-
даря параллельному импорту. Теперь 
они завозятся из других стран не про-
изводителями, как это было раньше, 
а компаниями-импортерами.

- Известные бренды не пропали, 
но их стало меньше, и они подорожа-
ли, - продолжил Антон Гуськов.

НОВЫЕ ПРИХОДЯТ,
СТАРЫЕ ДЕРЖАТСЯ

Техноблогер Павел Трухачев отмеча-
ет еще одну тенденцию. Европейские 
производители крупной бытовой тех-
ники (КБТ) и мелкой бытовой техники 
(МБТ) из Европы и Южной Кореи по-
сле ухода с российского рынка стали 
пользоваться меньшей популярностью 
у потребителя.

- Если рассматривать концерны 
Bosch und Siemens Hausgeräte GmbH 
(Bosch, Siemens, Neff и Gaggenau) 
и AEG (Zanussi, Electrolux и AEG), 
то из-за параллельного импорта це-
ны на их стиральные машины, холо-
дильное оборудование, посудомоечные 
машины значительно выросли, - гово-
рит Трухачев. - Повысились они и на 

мелкую бытовую технику. Кроме того, 
сервисное обслуживание сократилось. 
И в большинстве случаев потребители 
уже выбирают бренды российского, 
китайского и турецкого производства. 
Из новинок набирает популярность 
мелкая бытовая техника из Узбеки-
стана под брендом Artel. За счет па-
раллельного импорта южнокорейская 
компания Samsung старается держать 
свои позиции, но издержки изменен-
ных поставок сказываются на ценах.

ХОЛОДИЛЬНИКИ, СТИРАЛЬНЫЕ 
МАШИНЫ И ПОСУДОМОЙКИ

- Среди крупной бытовой техники 
стали пользоваться популярностью хо-
лодильники белорусского концерна 
«Атлант», «Бирюса» и китайского кон-
церна Haier. Также популярность стали 
набирать холодильники Gorenje (эта 
торговая марка выкуплена в 2018 году 
компанией Hisense), - рассказал техно-
блогер. - Белорусские производители 
все еще ориентируются на советские 
ГОСТы, и теперь это ценится. Но ли-
дирующие место на российском рынке 
среди продаж холодильного оборудо-
вания, по данным продавцов, занимает 
Haier: уже давно находится на россий-
ском рынке, как говорится, «вовремя 
зашли».

По словам Трухачева, среди стираль-

ных машин хорошие позиции у Candy, 
Beko и «Атланта», также набирает по-
пулярность фирма Gorenje.

Среди моделей посудомоечных 
машин в России наибольшей по-
пулярностью пользуется китайский 
бренд Midea (хорошее соотношение 
цены и качества), российский бренд 
Kuppersberg (интересный функционал), 
турецкий Beko и немецкий Grundig.

ТЕХНИКА ПОМЕЛЬЧЕ
- С мелкой бытовой техникой все 

гораздо проще. Некоторые европей-
ские компании остались в России, и на 
данный момент их техника пользуется 
популярностью у потребителя - на-
пример, Tefal и Moulinex от концерна 
Groupe SEB, который производит под 
брендом Tefal посуду и технику для кра-
соты Rowenta, - объясняет Павел Тру-
хачев. - Также бОльшую популярность 
набирает китайский концерн Xiaomi - 
Viomi (чайники, стиральные машины, 
холодильники), Deerma (техника для 
здоровья и красоты - увлажнители воз-
духа, электробритвы), Dreame (роботы-
пылесосы, вертикальные пылесосы), 
Roborock (роботы-пылесосы), KYVOL 
(микроволновые печи), где очень мно-
го решений среди мелкой и крупной 
бытовой техники с возможностью ин-
теграции в умный дом с удаленным 
управлением по Wi-Fi. Также высо-
ким спросом пользуется мелкая быто-
вая техника брендов Polaris, Redmond 
и Kitfort. Все популярнее сегодня ста-
новятся кухонные электромясорубки 
российского концерна «Аксион», хо-
рошие модели есть у Polaris и Moulinex.

Среди микроволновых печей СВЧ 
большую популярность набирает юж-
нокорейская техника фирмы Hyundai, 
российский бренд Accesstyle, а также 
белорусский бренд Horizont. Цены 
на эту технику пока не кусаются.

НЭП:

И чайник шепнул утюгу:
мы сделаны кем, не пойму?

Брендо-
замещение: как 
наши дешевые 
брюки превращаются... 
в дорогущие шорты - 
на сайте

Как изменился 
российский рынок 
после ухода
из страны известных 
иностранных 
компаний.

Lex, Weissgauff, Krona, Maunfeld 
и Kuppersberg - это российские бренды, 
производящие крупную бытовую технику 
на территории Турции и Китая по европей-
ским патентам.

Что с ценами?
- Потребительский рынок в послед-

нее время изменился из-за завышен-
ных цен на параллельный импорт, - го-
ворит Трухачев. - Если раньше самая 
бюджетная стиральная машина с ми-
нимальной загрузкой белья извест-
ной фирмы, например LG, стоила 
в районе 20 000 рублей, то на дан-
ный момент такая же модель будет 
стоить уже в районе 35 тысяч. Цены 
на бытовую технику таких фирм, как 
Bosch и Siemens, вообще взлете-
ли вдвое, а на некоторые модели - 
и втрое.

Снизилось ли 
качество?

В отзывах на сайтах маркетплей-
сов немало недовольства. По многим 
моделям оценки схожие: «Мясорубки 
слишком шумные», «Стенки холо-
дильников нагреваются», «Внутрен-
ние детали пластиковые, а не метал-
лические» и т. д.

- В  бюджетных моделях мо-
гут использоваться пластиковые 
внутренности-шестерни, но  это 
не значит, что это плохо, - поясняет 
эксперт-техноблогер. - На данный мо-
мент используется армированный 
пластик, который ничем не уступает 
по своим характеристикам алюминию 
и другим металлам. Большинство ев-
ропейских и китайских брендов уже 
перешли на детали из армирован-
ного пластика. Данные расходные 
материалы помогают снизить себе-
стоимость техники, но не качество. 
Если все-таки хочется, чтобы были 
внутренности из металла, то стоит 
обратить внимание на российскую 
фирму «Аксион», Dauken, Bork или 
французский Moulinex, у данных про-
изводителей можно встретить модели 
еще с металлическими шестернями.
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ВОПРОС - РЕБРОМ

А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...

И НАПОСЛЕДОК…
- Без техники потребитель 

не останется, - уверяет Павел Тру-
хачев. - Но пока от процесса пере-
ориентации на новые бренды мало 
хорошего: цены сильно выросли, 
технику нужно тестировать в оби-
ходе, нет возможности полагать-
ся на бренды (их слишком много 
новых, неизвестных). Микросхемы 
по-прежнему поставляются по ев-
ропейским стандартам и патентам, 
это тоже негативно сказывается 
на цене. Нужно развивать свое, 
и не только на уровне сборки - это 
на цене не скажется, а на уровне 
производства - да.
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ЧТО ПОЧЕМ
Руб.СРЕДНИЕ ЦЕНЫ 

НА БЫТОВУЮ 
ТЕХНИКУ 
В РОССИИ

По данным Росстата.

 Декабрь  Декабрь 
 2022 г. 2023 г.
• Электроутюг 3836,73 3885,16
• Электропылесос 9520,72 9676,64
• Микроволновая печь 8656,81 9106,27
• Плита бытовая 24 528,36 26 089,05
• Электрочайник 2794,18 2856,24
• Миксер 3088,94 3143,34
• Машина  34 151,91 32 812,51
стиральная 
• Холодильник 39 980,18 40 864,3
 двухкамерный 
• Наушники  2632,8 2689,56
беспроводные 
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Ярослав КОРОБАТОВ

Впереди год Зеленого Деревянно-
го Дракона. Что же это за зверь 
такой?

ВАЖНЕЕ ПАНДЫ
Дракон - один из 12 знаков 

китайского гороскопа. По ле-
генде, то ли Будда, то ли другое 
божество - Нефритовый импе-
ратор, устроили импровизиро-
ванное состязание: кто из зверей 
быстрее придет к ним в гости. 
Первой на финише оказалась 
хитрая Крыса, а Дракон пришел 
пятым (он в принципе против-
ник суеты). В награду каж-
дый зверь получил в свое 
личное управление один 
год. Дракон - покровитель 
наступающего года счита-
ется могущественным, но ми-
ролюбивым (какими в реальности 
были годы Дракона, см. «Смотри 
в оба!»). Китайские коммунисты 
в свое время предлагали ото-
брать у Дракона управление 
собственным годом в пользу 
панды. Дело в том, что Дракон 
являлся символом свергнутой 
императорской власти, следова-
тельно, празднование года Дра-
кона могло расцениваться как 
грубая политическая ошибка. Но 
идея в народе не прижилась. 

ЗЕЛЕНЫЙ ГОД 
ВСТРЕЧАЙТЕ В КРАСНОМ

На вопрос «Что надо делать в 
год Дракона?» китайцы уверяют: 
рожать детей! Во всяком случае, 
именно этим они сами с энтузи-
азмом и занимаются. Считается, 
что дети, родившиеся под покро-
вительством этого существа, фи-
зически сильнее и умнее. А кроме 
того, им суждено стать богатыми 
и успешными. Поэтому в стра-
нах Юго-Восточной Азии на это 
время традиционно приходится 
беби-бум. Например, в 2000 году 
в Китае и Гонконге рождаемость 
увеличилась аж на 5%. И так про-
исходит каждые 12 лет.

В чем праздновать китайский 
Новый год? По восточной тра-
диции зеленое лучше не наде-
вать даже в год Зеленого Дракона.  
Лучшие цвета для нарядов - крас-
ный, черный, серебряный и зо-
лотистый. В качестве подарка по-
дойдут живые растения и изделия 
из дерева.

ОН ЖЕ РОДСТВЕННИК
ПРАЯЩЕРАМ?

Почему драконы фигурируют в 
фольклоре многих народов, если 
их не существовало? Ученые вы-
сказывают несколько точек зре-
ния. Например, Адриенна Мэйор 
из Стэнфордского университета 
полагает, что наши предки еще в 
древности в разных уголках пла-
неты находили огромные кости 
динозавров. Но тогда люди ни-
чего не знали об эволюции и па-
леонтологии, поэтому объясняли 
эти гигантские окаменелости су-
ществованием драконов. 

Другой точки зрения при-
держивается антрополог Дэ-
вид Э. Джонс из Университета 
Центральной Флориды. В сво-
ей книге «Инстинкт дракона» 
профессор доказывает, что в 
собирательном образе дракона 

соединились все самые яркие 
страхи первобытного человека. 
В нем можно различить черты 
змей, крокодилов, больших 
хищных птиц, мощных коша-
чьих хищников и главный ужас 
всего живого - огонь! Не зря же 
драконы, как правило, огнеды-
шащие (см. «Вопрос - ребром»).

Правда, не все драконы оди-

наково ужасны. Это в европей-
ской традиции (мы тоже отно-
симся к народам-змееборцам) 
они - злобные существа, кото-
рые воруют девиц и охраняют 
похищенные сокровища. В вос-
точной мифологии к этому зве-
рю относятся с уважением, не-
смотря на силу и мощь, он редко 
озорничает и беспредельничает. 

Клуб любознательных

Предвестник 
грандиозных событий

В восточной традиции считается, что 12 месяцев, которым 
покровительствует стремительный Дракон, часто связаны с 
переменами и неожиданными поворотами истории. 

� 1904 - канун первой русской революции.
� 1916 - канун Октябрьской революции.
� 1928 - в следующем году из СССР выслан Троцкий. Бу-
харин и Рыков выведены из состава Политбюро. Сталин 

начал борьбу с оппозицией, которая завершилась 
Большим террором.

� 1940 - последний предвоенный год для СССР.
� 1952 - в следующем году умирает Сталин. В 

стране начнется «хрущевская оттепель».
� 1964 - смещение Хрущева с поста генераль-

ного секретаря.
� 1976 - умер Мао Цзэдун. В следующем году 

из опалы к власти возвращается Дэн Сяопин и 
заявляет о необходимости исправления ошибок, допущенных 
в ходе Культурной революции. Это точка отсчета Великого 
китайского чуда. 

� 1988 - разгар перестройки. Вывод советских войск из 
Афганистана.

� 2000 - начало первого президентского срока Владимира 
Путина.

� 2012 - в следующем году на Украине начинается майдан, 
который привел к смене политического руководства страны.

� 2024 - ??

10 февраля начнется Новый год по китайскому календарю: 
что нужно знать, чтобы он сложился успешно

СМОТРИ В ОБА!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Могли ли 
динозавры быть 
огнедышащими?

Такую гипотезу исследовали несколько автори-
тетных ученых, включая доктора биологических 
наук, специалиста по палеобиологии динозавров 
Филипа Сентера. С точки зрения науки сама 
мысль о том, что динозавры могли испепелять 
своих врагов огнем, вовсе не выглядит безумной. 

По отдельности все компоненты этого явле-
ния существуют в мире животных. К примеру, 
обычная корова производит в год от 70 до 120 
килограммов метана. Это примерно 3 - 5 быто-
вых газовых баллонов. Можно себе представить, 
сколько метана выделяли травоядные динозавры 
вроде брахиозавра весом до 60 тонн. Вот вам 
горючая смесь, которую можно использовать для 
мощнейшего файер-шоу. Осталось только найти 
искру, чтобы воспламенить этот газ. Но в живой 
природе «дать прикурить» могут электрические 
угри, светлячки или другие виды светящихся су-
ществ. Хотя здесь мнения ученых разделились. 
Сентер считает, что генерация огня динозаврами 
все-таки невозможна, поскольку привела бы к 
ожогам дыхательных путей. Его оппоненты счита-
ли, что динозавры могли изрыгать отдельно две 
пары химических соединений (горючее и окис-
литель), которые воспламенялись в результате 
контакта друг с другом. Примерно по этой схеме 
работает жук-бомбардир - для защиты от хищни-
ков он достаточно прицельно выстреливает смесь 
перекиси водорода и гидрохинона. В результате 
экзотермической реакции образуется горячая 
жидкость температурой до 100 0C. 

В качестве огнемета некоторые виды динозав-
ров могли использовать полые костяные гребни 
на голове - их точное назначение до сих пор неиз-
вестно. Однако на сегодняшний момент «гипотеза 
огнедышащих динозавров» так и не доказана.

Трехглавый 
русский 

Змей Горыныч - 
это ведь тоже, 

по сути, 
дракон.

Год Дракона - особое время 
для детей и коммунистов
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В «болталках» 
жителей домов 
активизировались 
мошенники.

Соседские чаты в раз-
личных мессенджерах 
вроде Телеграма и ват-
сапа появились не сей-
час, несколько лет на-
зад. Но сегодня без них 
сложно себе предста-
вить «ландшафт» дома, 
двора или целого жи-
лого комплекса. Здесь 
делятся районными 
новостями, ссорятся 
из-за громкой музыки 
через стенку или занято-
го парковочного места, 
предлагают по дешевке 
бэушные вещи и много 
еще чего. Узкий круг не-
скольких сотен или даже 
десятков человек. Одна-
ко теперь в подобные 
чаты массово полезли 
всевозможные мошен-
ники. Чаще всего - под 
видом соседей.

Вместе с экспертами 
мы составили список са-
мых популярных уловок 
аферистов, на которые 
можно попасть в таких 
чатах.

«ЗА 3 МЕСЯЦА - 
СКИДКА»

С этой схемой стол-
кнулись обитатели 

жилого комплекса 
на границе подмо-

сковного Красногор-
ска и Москвы, четыре 
45-этажных дома и не-
сколько зданий по-
меньше. Людям из чата 
(1,4 тысячи участни-
ков) начал писать не-
кий Сергей, который 
представился соседом. 
Предлагал взять у него 
в аренду машино-место 
в подземном паркинге.

«Сдам на длительный 
срок. Обычная цена - 
9 тысяч рублей. Если бу-
дете брать на год, снижу 
цену до 7 тысяч».

Многие таким пред-
ложением заинтересо-
вались. В ответ прихо-
дили уточнения:

«Извините, сосед хо-
чет внести предоплату. 
Но если вы готовы за-
платить сейчас сразу 
за три месяца, парко-
вочное место ваше!»

На раздумья собе-
седник времени не да-
вал. Подгонял: реше-
ние нужно принимать 
сейчас же! Были люди, 
кто на ажиотаже дей-
ствительно отправлял 
требуемую сумму. Кто-
то предлагал сначала 
встретиться, чтобы по-
смотреть машино-ме-
сто. Таких мошенник 
сразу блокировал. Разу-
меется, человек из чата 
не имел никакого отно-

шения к ЖК и торго-
вал несуществующей 

п а р к о в к о й .

«БЕРИТЕ 
СРОЧНО»

По той же схеме в со-
седских чатах можно 
нарваться на продавцов 
несуществующих това-
ров. Некто выбрасывает 
красивые фотки с какой-
нибудь дорогой вещью - 
шикарный шкаф, диван, 
кровать, люксовая одеж-
да. Да, всем понятно, что 
вещь б/у, но так и про-
сят за нее в 2 - 3 раза 
ниже рыночной цены. 
С пометкой «срочно!». 
И требуют предоплату 
здесь и сейчас, ссыла-
ясь на большой ажио-
таж среди заинтересо-
вавшихся.

- Иногда мошенники, 
которые представляют-
ся соседями, выставля-
ют на продажу, наобо-
рот, не очень дорогие 
вещи, - объяснил «КП» 
источник в правоохра-
нительных органах. - 
Это может быть серия 
популярных книг, кило-
граммовая банка икры 
или что-то еще. Цена - 
2499 рублей или чуть 
ниже. Просят оплатить 
сразу, потому что их то-
варом интересуются де-
сятки человек, а забрать 
в такой-то квартире 
в течение часа. Почему 
такая странная цена? 
Здесь мошенники пы-
таются немного обезо-
пасить себя - уголовное 
дело может быть воз-
буждено при хищении 
денег от 2500 рублей 
и выше.

«КОШКУ 
ЖАЛКО»

Еще одна популяр-
ная схема мошенни-
чества в чатах - сбор 
денег. Какая-нибудь 
сердобольная женщи-
на выкладывает фото 

изуродованного ко-
тенка и рассказывает 
слезливую историю. 
«Подобрала на улице, 
наверное, живодеры 
постарались. Отвезла 
его ветеринару. Нуж-
ны несколько срочных 
операций». После этого 
объявляется сбор денег, 
публикуется номер кар-
ты. Разумеется, народ 
начинает охать, ахать, 
рыдать и жертвовать 
на спасение несчастного 
котенка. Кто по 100 ру-

блей, кто по 1000.
Впрочем, предлог для 

сбора денег может быть 
очень разным: больной 
ребенок, одинокая ба-
бушка-соседка умерла.

- Даже если в итоге 
становится ясно, что 
это мошенничество, 
потерявшие на подоб-
ных разводках деньги 
люди чаще всего не об-
ращаются в полицию - 
мол, суммы не очень 
значительные, - заявил 
наш источник. - Плюс 

понимают, что поймать 
людей из украинских 
«кол-центров» практи-
чески невозможно. Так 
что 80% таких престу-
плений даже не фикси-
руются.

«ЗУБ
ДАЮ!»

Иногда в чатах дома 
или ЖК промышляют 
строители и прочие ша-
башники. Один «сосед» 
якобы просит у сооб-
щества подсказать про-
веренную —бригаду, 
электрика, сантехни-
ка и так далее. Другой 
вскоре отвечает, ски-
дывая телефон специ-
алиста и нахваливая 
его на все лады. —Та-
кой вот ненавязчивый 
маркетинг.

Это, конечно, очень 
относительно можно 
назвать мошенниче-
ством - денег напе-
ред никто не просит. 
Но ведь рекоменда-
ция оказывается чи-
стой —липой. Значит, 
нарваться можно и на 
не слишком хорошего 
мастера, которому все 
равно придется запла-
тить.
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   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

понимают, что поймать 
людей из украинских 
«кол-центров» практи-

В нашем чате поселился 
подозрительный сосед

Дурилка «КП»

Ни в коем случае не вносить предоплату 
за любые товары, пока лично, а не по телефону 
или интернету, не удостоверитесь в их наличии.
Если речь идет о пожертвованиях, попросите прислать 
документы, подтверждающие заболевания, 
или обстоятельства, на которые ссылаются 
в объявлениях. Можно проверить фото через интернет - 
мошенники часто берут первые попавшиеся снимки из сети.
«Бывает, что мошенники присылают даже не номер карты, 
а ссылку на оплату, - говорит бизнес-психолог, 
предприниматель Юлия Комарова. - Ни в коем случае 
не стоит переходить по этим ссылкам. Зачастую после 
открытия ссылки вредоносная программа проникает
в гаджет и ворует вашу личную информацию».
Также специалисты советуют не откровенничать 
в личных сообщениях с обитателями чатов.
«Чем больше о вас знают мошенники, 
тем легче им вас вывести на откровенный 
разговор и тем легче им забрать ваши деньги, - 
говорит Комарова. - Поэтому не рассказывайте,
 случайным знакомым из сети, где и кем вы 
работаете, какая у вас жизненная ситуация и так далее».
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КАК НЕ СТАТЬ 

ЖЕРТВОЙ АФЕРИСТОВ

СОВЕТЫ 

СПЕЦИА ЛИСТО
В

 «Предложение по выгодной 
аренде парковки в ЖК - 
довольно распространенная 
разводка, - говорит адвокат 
Елена Зарецкая. 
- Не спешите вносить 
задаток. Попросите 
владельца предоставить 
документы, подтверждающие 
право собственности 
на машино-места».

Даже если сумма, на которую вас обманули, 
незначительна, напишите
заявление в полицию.
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Ярослав КОРОБАТОВ

Впереди год Зеленого Деревянно-
го Дракона. Что же это за зверь 
такой?

ВАЖНЕЕ ПАНДЫ
Дракон - один из 12 знаков 

китайского гороскопа. По ле-
генде, то ли Будда, то ли другое 
божество - Нефритовый импе-
ратор, устроили импровизиро-
ванное состязание: кто из зверей 
быстрее придет к ним в гости. 
Первой на финише оказалась 
хитрая Крыса, а Дракон пришел 
пятым (он в принципе против-
ник суеты). В награду каж-
дый зверь получил в свое 
личное управление один 
год. Дракон - покровитель 
наступающего года счита-
ется могущественным, но ми-
ролюбивым (какими в реальности 
были годы Дракона, см. «Смотри 
в оба!»). Китайские коммунисты 
в свое время предлагали ото-
брать у Дракона управление 
собственным годом в пользу 
панды. Дело в том, что Дракон 
являлся символом свергнутой 
императорской власти, следова-
тельно, празднование года Дра-
кона могло расцениваться как 
грубая политическая ошибка. Но 
идея в народе не прижилась. 

ЗЕЛЕНЫЙ ГОД 
ВСТРЕЧАЙТЕ В КРАСНОМ

На вопрос «Что надо делать в 
год Дракона?» китайцы уверяют: 
рожать детей! Во всяком случае, 
именно этим они сами с энтузи-
азмом и занимаются. Считается, 
что дети, родившиеся под покро-
вительством этого существа, фи-
зически сильнее и умнее. А кроме 
того, им суждено стать богатыми 
и успешными. Поэтому в стра-
нах Юго-Восточной Азии на это 
время традиционно приходится 
беби-бум. Например, в 2000 году 
в Китае и Гонконге рождаемость 
увеличилась аж на 5%. И так про-
исходит каждые 12 лет.

В чем праздновать китайский 
Новый год? По восточной тра-
диции зеленое лучше не наде-
вать даже в год Зеленого Дракона.  
Лучшие цвета для нарядов - крас-
ный, черный, серебряный и зо-
лотистый. В качестве подарка по-
дойдут живые растения и изделия 
из дерева.

ОН ЖЕ РОДСТВЕННИК
ПРАЯЩЕРАМ?

Почему драконы фигурируют в 
фольклоре многих народов, если 
их не существовало? Ученые вы-
сказывают несколько точек зре-
ния. Например, Адриенна Мэйор 
из Стэнфордского университета 
полагает, что наши предки еще в 
древности в разных уголках пла-
неты находили огромные кости 
динозавров. Но тогда люди ни-
чего не знали об эволюции и па-
леонтологии, поэтому объясняли 
эти гигантские окаменелости су-
ществованием драконов. 

Другой точки зрения при-
держивается антрополог Дэ-
вид Э. Джонс из Университета 
Центральной Флориды. В сво-
ей книге «Инстинкт дракона» 
профессор доказывает, что в 
собирательном образе дракона 

соединились все самые яркие 
страхи первобытного человека. 
В нем можно различить черты 
змей, крокодилов, больших 
хищных птиц, мощных коша-
чьих хищников и главный ужас 
всего живого - огонь! Не зря же 
драконы, как правило, огнеды-
шащие (см. «Вопрос - ребром»).

Правда, не все драконы оди-

наково ужасны. Это в европей-
ской традиции (мы тоже отно-
симся к народам-змееборцам) 
они - злобные существа, кото-
рые воруют девиц и охраняют 
похищенные сокровища. В вос-
точной мифологии к этому зве-
рю относятся с уважением, не-
смотря на силу и мощь, он редко 
озорничает и беспредельничает. 

Клуб любознательных

Предвестник 
грандиозных событий

В восточной традиции считается, что 12 месяцев, которым 
покровительствует стремительный Дракон, часто связаны с 
переменами и неожиданными поворотами истории. 

� 1904 - канун первой русской революции.
� 1916 - канун Октябрьской революции.
� 1928 - в следующем году из СССР выслан Троцкий. Бу-
харин и Рыков выведены из состава Политбюро. Сталин 

начал борьбу с оппозицией, которая завершилась 
Большим террором.

� 1940 - последний предвоенный год для СССР.
� 1952 - в следующем году умирает Сталин. В 

стране начнется «хрущевская оттепель».
� 1964 - смещение Хрущева с поста генераль-

ного секретаря.
� 1976 - умер Мао Цзэдун. В следующем году 

из опалы к власти возвращается Дэн Сяопин и 
заявляет о необходимости исправления ошибок, допущенных 
в ходе Культурной революции. Это точка отсчета Великого 
китайского чуда. 

� 1988 - разгар перестройки. Вывод советских войск из 
Афганистана.

� 2000 - начало первого президентского срока Владимира 
Путина.

� 2012 - в следующем году на Украине начинается майдан, 
который привел к смене политического руководства страны.

� 2024 - ??

10 февраля начнется Новый год по китайскому календарю: 
что нужно знать, чтобы он сложился успешно

СМОТРИ В ОБА!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Могли ли 
динозавры быть 
огнедышащими?

Такую гипотезу исследовали несколько автори-
тетных ученых, включая доктора биологических 
наук, специалиста по палеобиологии динозавров 
Филипа Сентера. С точки зрения науки сама 
мысль о том, что динозавры могли испепелять 
своих врагов огнем, вовсе не выглядит безумной. 

По отдельности все компоненты этого явле-
ния существуют в мире животных. К примеру, 
обычная корова производит в год от 70 до 120 
килограммов метана. Это примерно 3 - 5 быто-
вых газовых баллонов. Можно себе представить, 
сколько метана выделяли травоядные динозавры 
вроде брахиозавра весом до 60 тонн. Вот вам 
горючая смесь, которую можно использовать для 
мощнейшего файер-шоу. Осталось только найти 
искру, чтобы воспламенить этот газ. Но в живой 
природе «дать прикурить» могут электрические 
угри, светлячки или другие виды светящихся су-
ществ. Хотя здесь мнения ученых разделились. 
Сентер считает, что генерация огня динозаврами 
все-таки невозможна, поскольку привела бы к 
ожогам дыхательных путей. Его оппоненты счита-
ли, что динозавры могли изрыгать отдельно две 
пары химических соединений (горючее и окис-
литель), которые воспламенялись в результате 
контакта друг с другом. Примерно по этой схеме 
работает жук-бомбардир - для защиты от хищни-
ков он достаточно прицельно выстреливает смесь 
перекиси водорода и гидрохинона. В результате 
экзотермической реакции образуется горячая 
жидкость температурой до 100 0C. 

В качестве огнемета некоторые виды динозав-
ров могли использовать полые костяные гребни 
на голове - их точное назначение до сих пор неиз-
вестно. Однако на сегодняшний момент «гипотеза 
огнедышащих динозавров» так и не доказана.

Трехглавый 
русский 

Змей Горыныч - 
это ведь тоже, 

по сути, 
дракон.

Год Дракона - особое время 
для детей и коммунистов
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В «болталках» 
жителей домов 
активизировались 
мошенники.

Соседские чаты в раз-
личных мессенджерах 
вроде Телеграма и ват-
сапа появились не сей-
час, несколько лет на-
зад. Но сегодня без них 
сложно себе предста-
вить «ландшафт» дома, 
двора или целого жи-
лого комплекса. Здесь 
делятся районными 
новостями, ссорятся 
из-за громкой музыки 
через стенку или занято-
го парковочного места, 
предлагают по дешевке 
бэушные вещи и много 
еще чего. Узкий круг не-
скольких сотен или даже 
десятков человек. Одна-
ко теперь в подобные 
чаты массово полезли 
всевозможные мошен-
ники. Чаще всего - под 
видом соседей.

Вместе с экспертами 
мы составили список са-
мых популярных уловок 
аферистов, на которые 
можно попасть в таких 
чатах.

«ЗА 3 МЕСЯЦА - 
СКИДКА»

С этой схемой стол-
кнулись обитатели 

жилого комплекса 
на границе подмо-

сковного Красногор-
ска и Москвы, четыре 
45-этажных дома и не-
сколько зданий по-
меньше. Людям из чата 
(1,4 тысячи участни-
ков) начал писать не-
кий Сергей, который 
представился соседом. 
Предлагал взять у него 
в аренду машино-место 
в подземном паркинге.

«Сдам на длительный 
срок. Обычная цена - 
9 тысяч рублей. Если бу-
дете брать на год, снижу 
цену до 7 тысяч».

Многие таким пред-
ложением заинтересо-
вались. В ответ прихо-
дили уточнения:

«Извините, сосед хо-
чет внести предоплату. 
Но если вы готовы за-
платить сейчас сразу 
за три месяца, парко-
вочное место ваше!»

На раздумья собе-
седник времени не да-
вал. Подгонял: реше-
ние нужно принимать 
сейчас же! Были люди, 
кто на ажиотаже дей-
ствительно отправлял 
требуемую сумму. Кто-
то предлагал сначала 
встретиться, чтобы по-
смотреть машино-ме-
сто. Таких мошенник 
сразу блокировал. Разу-
меется, человек из чата 
не имел никакого отно-

шения к ЖК и торго-
вал несуществующей 

п а р к о в к о й .

«БЕРИТЕ 
СРОЧНО»

По той же схеме в со-
седских чатах можно 
нарваться на продавцов 
несуществующих това-
ров. Некто выбрасывает 
красивые фотки с какой-
нибудь дорогой вещью - 
шикарный шкаф, диван, 
кровать, люксовая одеж-
да. Да, всем понятно, что 
вещь б/у, но так и про-
сят за нее в 2 - 3 раза 
ниже рыночной цены. 
С пометкой «срочно!». 
И требуют предоплату 
здесь и сейчас, ссыла-
ясь на большой ажио-
таж среди заинтересо-
вавшихся.

- Иногда мошенники, 
которые представляют-
ся соседями, выставля-
ют на продажу, наобо-
рот, не очень дорогие 
вещи, - объяснил «КП» 
источник в правоохра-
нительных органах. - 
Это может быть серия 
популярных книг, кило-
граммовая банка икры 
или что-то еще. Цена - 
2499 рублей или чуть 
ниже. Просят оплатить 
сразу, потому что их то-
варом интересуются де-
сятки человек, а забрать 
в такой-то квартире 
в течение часа. Почему 
такая странная цена? 
Здесь мошенники пы-
таются немного обезо-
пасить себя - уголовное 
дело может быть воз-
буждено при хищении 
денег от 2500 рублей 
и выше.

«КОШКУ 
ЖАЛКО»

Еще одна популяр-
ная схема мошенни-
чества в чатах - сбор 
денег. Какая-нибудь 
сердобольная женщи-
на выкладывает фото 

изуродованного ко-
тенка и рассказывает 
слезливую историю. 
«Подобрала на улице, 
наверное, живодеры 
постарались. Отвезла 
его ветеринару. Нуж-
ны несколько срочных 
операций». После этого 
объявляется сбор денег, 
публикуется номер кар-
ты. Разумеется, народ 
начинает охать, ахать, 
рыдать и жертвовать 
на спасение несчастного 
котенка. Кто по 100 ру-

блей, кто по 1000.
Впрочем, предлог для 

сбора денег может быть 
очень разным: больной 
ребенок, одинокая ба-
бушка-соседка умерла.

- Даже если в итоге 
становится ясно, что 
это мошенничество, 
потерявшие на подоб-
ных разводках деньги 
люди чаще всего не об-
ращаются в полицию - 
мол, суммы не очень 
значительные, - заявил 
наш источник. - Плюс 

понимают, что поймать 
людей из украинских 
«кол-центров» практи-
чески невозможно. Так 
что 80% таких престу-
плений даже не фикси-
руются.

«ЗУБ
ДАЮ!»

Иногда в чатах дома 
или ЖК промышляют 
строители и прочие ша-
башники. Один «сосед» 
якобы просит у сооб-
щества подсказать про-
веренную —бригаду, 
электрика, сантехни-
ка и так далее. Другой 
вскоре отвечает, ски-
дывая телефон специ-
алиста и нахваливая 
его на все лады. —Та-
кой вот ненавязчивый 
маркетинг.

Это, конечно, очень 
относительно можно 
назвать мошенниче-
ством - денег напе-
ред никто не просит. 
Но ведь рекоменда-
ция оказывается чи-
стой —липой. Значит, 
нарваться можно и на 
не слишком хорошего 
мастера, которому все 
равно придется запла-
тить.
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   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

В нашем чате поселился 
подозрительный сосед

Дурилка «КП»

Ни в коем случае не вносить предоплату 
за любые товары, пока лично, а не по телефону 
или интернету, не удостоверитесь в их наличии.
Если речь идет о пожертвованиях, попросите прислать 
документы, подтверждающие заболевания, 
или обстоятельства, на которые ссылаются 
в объявлениях. Можно проверить фото через интернет - 
мошенники часто берут первые попавшиеся снимки из сети.
«Бывает, что мошенники присылают даже не номер карты, 
а ссылку на оплату, - говорит бизнес-психолог, 
предприниматель Юлия Комарова. - Ни в коем случае 
не стоит переходить по этим ссылкам. Зачастую после 
открытия ссылки вредоносная программа проникает
в гаджет и ворует вашу личную информацию».
Также специалисты советуют не откровенничать 
в личных сообщениях с обитателями чатов.
«Чем больше о вас знают мошенники, 
тем легче им вас вывести на откровенный 
разговор и тем легче им забрать ваши деньги, - 
говорит Комарова. - Поэтому не рассказывайте,
 случайным знакомым из сети, где и кем вы 
работаете, какая у вас жизненная ситуация и так далее».
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КАК НЕ СТАТЬ 

ЖЕРТВОЙ АФЕРИСТОВ

СОВЕТЫ 

СПЕЦИА ЛИСТО
В

 «Предложение по выгодной 
аренде парковки в ЖК - 
довольно распространенная 
разводка, - говорит адвокат 
Елена Зарецкая. 
- Не спешите вносить 
задаток. Попросите 
владельца предоставить 
документы, подтверждающие 
право собственности 
на машино-места».

Даже если сумма, на которую вас обманули, 
незначительна, напишите
заявление в полицию.
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Любое 
оправдание 
их бы 
не устроило»

Новые подробно-
сти по делу Валие-
вой мы попросили  
прокомментировать 
олимпийскую чем-
пионку, депутата 
Госдумы Светлану 
ЖУРОВУ.

 - Когда я услыша-
ла про разделочную 
доску, то сразу пой-
мала себя на мысли: я сама на ней перио-
дически делю лекарство пополам. И, честно 

говоря, ее не мою… Я понимаю, что мой сын 
может на ней потом мясо или булку порезать. 
Теперь буду об этом думать…

Раньше такое объяснение спортсмена они 
спокойно брали во внимание - там ложка, во-
дичка, поцелуи, секс… А здесь было сразу 
понятно, что все равно, что бы она ни ска-
зала, что бы ни придумала, вплоть до того, 
что ей допинг подмешали, все равно бы это 
не сработало. Нужно было по ней принять 
такое решение. Все. Что бы она ни говори-
ла - правду, неправду - не важно, им правда 
не нужна. Другие истории их устраивают, 
а эта история их не устроила, давайте так. 
Сколько там было этих микродоз и вот таких 
случаев  - огромное количество, когда они 
вставали на сторону своих спортсменов. 
А здесь - нет, - говорит Журова.

Заслуженный тре-
нер России Александр 
ЖУЛИН  тоже не верит, 
что Валиева могла быть 
допингисткой.

- Уже не знаю, что и ду-
мать. Все наваливается как 
снежный ком. Сначала го-
ворили про триметазидин, 
сейчас говорят о других 

препаратах. Какая-то очень странная история. 
Я все равно сторонник того, чтобы Камилу 
так сильно не наказывали. Потому что мне 
кажется, что здесь есть какая-то нечистая си-
туация. Пусть разбираются, - сказал Жулин.

Евгений НЕСЫН,
Андрей ВДОВИН,
Сергей КИРИЛЛОВ

Главный вывод, кото-
рый можно сделать по-
сле изучения 129 страниц 
решения, - Валиеву и ее 
адвокатов просто зада-
вили в суде более верт-
кие юристы от стороны 
обвинения. Доходило до 
заявлений даже уровня 
«мы не уверены, что ваш 
дедушка вообще суще-
ствует».

Итак, главное - в сво-
их показаниях Камила 
Валиева заявила, что ее 
дедушка, которого зо-
вут Геннадий Соловьев 
и который принимает 
триметазидин от серд-
ца, приготовил ей перед 
чемпионатом России в 
декабре 2021 года клуб-
ничный десерт. Однако 
же для нее как для фи-
гуристки та порция бы-
ла слишком большой, 
поэтому она кусочек за 
кусочком ела его в по-
следующие дни. Едет в 
поезде - кусочек, в гости-
нице - кусочек, во вре-
мя обеда - тоже кусочек. 
На этом базировалась 
основная часть показа-
ний фигуристки.

А попал этот запре-
щенный ВАДА препарат 
в пирожное с разделоч-
ной доски, на которой 

дедушка 
разрезал 
ф р у к т ы 
для десер-
та, а перед 
этим мог и 
измельчать 
таблетки.

Эта версия 
суд не убеди-
ла. Но из объ-
яснений своего 
приговора междуна-
родные чиновники до-
говорились до того, что 
россиянка виновна по 
определению.

- Даже если объясне-
ние дедушки спортсмен-
ки принять за чистую 
монету, уровень вины 
Валиевой значителен. 
Нет никаких доказа-
тельств, что она сверяет 
свои лекарства и добавки 
с запрещенным списком.

Там же написано, что 
РУСАДА получило от 
МВД России докумен-
ты, где говорится, что 
они провели проверку и 
выяснили, что никто не 
склонял Камилу к упо-
треблению запрещенных 
веществ. А Этери Тутбе-
ридзе в показаниях суду 
заявила, что не контро-
лирует и не обсуждает ра-
боту врачей ее команды.

Словом, другой вер-
сии, как допинг мог по-
пасть фигуристке, до сих 
пор нет...

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS

 ■ НУ И НУ!

Месси вляпался в политику
Андрей ПЕТРОВ

Лучшего футболиста 
мира в Китае обвинили 
в демарше из-за пропуска 
матча в Гонконге.

Удивительная история случилась с 
Лионелем Месси во время турне его 
«Интер Майами» по странам Востока. 
Государственные СМИ Китая и гонконг-
ские политики резко осудили участие 
аргентинской звезды в матче с японской 
командой «Виссел Кобе». А скандал раз-
разился из-за того, что Месси за пару 
дней до этого так и не вышел на поле 
в матче против сборной Гонконга (4:1), 
который с нетерпением ждали многие 
тысячи китайских болельщиков. Китай-
ские СМИ уверены, что это был поли-
тический поступок, ведь Месси сейчас 
выступает за американский клуб, а США 
всячески стараются обострить ситуа-
цию со «спорными» территориями Китая.

Масла в огонь подлили инсайдеры, 
раскопавшие, что Лионель должен был 

сыграть 45 минут, но так и не выполнил 
условия контракта.

Месси и его окружение бросились 
тушить пожар, и в китайских соцсе-
тях появился пост на китайском и 
испанском языках, где аргентинец 
объяснил, почему не вышел на поле 
в Гонконге.

«Привет всем поклонникам и дру-
зьям в материковом Китае и Гонконге. 
Как я уже говорил ранее на пресс-
конференции, мне жаль, что я не смог 
сыграть в товарищеском матче в Гон-
конге из-за травмы паха. Моя травма 
развилась, и это причиняло болезнен-
ные чувства. Друзья, которые меня зна-
ют, поймут, что я хочу выкладываться 
на полную в каждой игре.

Надеюсь, что у меня еще будет воз-
можность посетить Гонконг и порадо-
вать болельщиков своей игрой. Также 
я с нетерпением жду возможности 
скоро вернуться в материковый Китай 
и разделить радость футбола с вами», - 
написал Месси, который, похоже, уже 
тяготится своей популярностью.
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Лионель Месси (слева) 
на Олимпийском стадионе в Токио 
сыграл в матче против японской 

«Виссел Кобе», после чего грянул скандал.
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Спортивный арбитражный суд (CAS) 
опубликовал полную версию решения 

по допинг-делу фигуристки 
Камилы Валиевой.

Клубничный 
допинг

Спорт

Камила Валиева 
выразила на льду 
свое отношение 

ко всем этим 
ВАДА и МОК.
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Неолимпийские игры
Доклад по Валиевой опубликовали ровно 
на десятилетие церемонии открытия Сочи-2014.

Спортивный арбитражный суд (CAS) опубликовал мотивировоч-
ную часть решения по делу Камилы Валиевой. Сделано это точно 
через десять лет после открытия Олимпиады-2014 в Сочи. День 
в день. И как-то совсем не верится, что это происходит случайно.

«Странные случайности» с этим делом происходили с самого 
начала. Прежде всего с тем, как положительная проба лидера 
сборной России «затерялась» в лаборатории Стокгольма, была 
исследована с огромным запозданием и нашлась в самый под-
ходящий момент - когда российская команда с Камилой Валиевой 
взяла золото.

Между тем в 129-страничном докладе CAS сообщается, что 
допинг-проба Валиевой дала положительный результат еще 11 
января! Что же потом происходило в лаборатории Стокгольма? 
Оказывается, они не были удовлетворены «стандартом доказа-
тельств». И перепроверяли почти месяц, и даже разработали 
некий специальный новый метод определения. И вот когда Ва-
лиева выиграла золото вместе со сборной России, этот метод 
волшебным образом оказался правильным и подтвержденным.

КСТАТИ

Москва
www.kp.ru18  09.02.2024 У самого Черного моря

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Около четырех лет 
здесь не было ни одно-
го посетителя. Отель с 
названием «Вилла Со-
фия» уже давно закрыт 
для посторонних.

- Такое место на на-
бережной Ялты, а там 
пусто! Зря только тер-
риторию занимает. Хоть 
бы что-то полезное от-
крыли, - восклицают 
ялтинцы.

После продажи на 
аукционе квартиры 
Зеленского в Лива-
дии крымские власти 
подняли вопрос о на-
ционализации «Вил-
лы Софии». Народная 
артистка СССР под-
держивает ВСУ, а зна-
чит, не должна владеть 
недвижимостью и тем 
более вести бизнес на 
полуострове, счита-
ет сенатор от Крыма, 
член Комитета Совета 
Федерации по между-
народным делам Сергей 
Цеков. По его словам, 
законы сегодня позво-
ляют не просто выста-
вить Villa Sofia на тор-
ги и пополнить тем 
самым республи-
канский бюджет 
на десятки мил-
лионов рублей, 
но и изменить 
форму соб-
ственности 
в пользу го-
сударства.

- Было бы 
желание са-
мих крымчан 
и руковод-
ства Крыма 
и Ялты. Я 
думаю, что 
мы найдем возмож-
ность решить этот во-
прос. По большому сче-
ту есть идея с дворцом 
бракосочетаний, и это 
не только мое предло-
жение. Это инициатива 
самих ялтинцев. Я так 
понимаю, что от наци-
онализации имущества 
Ротару мы все равно 
никуда не уйдем, и она 
будет осуществлена. 
А куда это имущество 
пойдет, дальше посмо-
трим, - сказал сенатор.

ПЛАНЫ СИЛЬНО 
ИЗМЕНИЛ 2014 ГОД
Народная артистка 

СССР еще в 70-е годы 
перебралась на полу-
остров. Сначала купи-
ла участок в малень-
ком поселке Никита на 
ЮБК. В этот дом певица 
часто приезжала летом, 
здесь она принимала го-
стей и дышала целеб-
ным крымским возду-
хом, а потом решила 
построить шикарный 
отель в сердце Ялты. 
Летом отбоя от посто-

яльцев не было, несмо-
тря на кусачие цены. Но 
планы артистки силь-
но изменил 2014 год, 
когда Крым вернулся 
в Россию. Тогда «хуто-
рянка» вовсе перестала 
показываться на полу-
острове.

А после начала СВО 
певица окончательно 
затаилась в своих киев-
ских хоромах. Артистка 
буквально испарилась 
с экранов телевизоров, 
перестала давать кон-
церты, даже в соцсе-
тях появляется редко. 
Несмотря на затишье, 
с копейки на копейку 
Ротару не перебивается. 
У нее остались немалые 
накопления, на которые 
живут не только ее де-
ти, но и внуки. Суммы 
находятся и на помощь 
украинской армии. При 
этом с недвижимостью 
в российском Крыму 
певица расставаться не 
спешила. Но после раз-
говоров о национализа-
ции имущества все же 
задумалась о продаже.

ЛУЧШЕЕ 
МЕСТО 

ДЛЯ ОТЕЛЯ
Трехэтаж-

ный особняк 
XIX века на-
ходится в са-
мом сердце 
курортного 

города - на на-
бережной Ле-
нина рядом с 

морем. Отель «Вилла 
София» в мавритан-
ском стиле был отре-
ставрирован специ-
алистами высокого 
класса. До революции 
здесь располагались 
знаменитые купальни 
Роффе. До моря рукой 
подать, рядом - зна-
менитый Театр имени 
Чехова, зал «Юбилей-
ный» и самые популяр-
ные кафе и рестораны. 
Жизнь кипит круглые 
сутки, а за забором 
виллы всегда тихо. От-
ель закрыт с 2019 года. 
Официальная версия - 
на реновации. Когда 
гостиница еще работа-
ла, самый дешевый но-
мер (их всего 12) здесь 
можно было снять за 12 
тысяч рублей в сутки, 
а роскошный стоил не 
меньше 80. Но на удив-
ление в летний период 
вилла никогда не пу-
стовала.

Сейчас местные лишь 
задаются вопросами: по-
чему виллу до сих пор 
не национализируют? А 

туристы периодически 
подходят делать селфи на 
фоне звездного особня-
ка. Чистоту на террито-
рии отеля все же кто-то 
поддерживает. По край-
ней мере внешне здание 
не выглядит заброшен-
ным. При этом рабочих 
здесь ни разу не видели 
- так говорят официанты 
из местных забегаловок. 
Да и ялтинцы, которые 
часто гуляют вдоль на-
бережной, не встречали 
там людей. Внутрь отеля 
не попасть - на воротах 
огромный замок, а на 
каждом углу виллы ви-
сят камеры с датчиками 
движения.

ТАЙНЫЙ РАБОТНИК
- Наверное, украин-

ская певица хочет оста-
ваться незамеченной и 
тихонько затаилась там 
у себя, чтобы не отобра-
ли ее шикарный домик. 
Но не вышло. Такие хо-
ромы сложно не заме-
тить, да еще и прямо в 
центре Ялты, - возму-
щается местная житель-
ница. - Как-то раз ви-
дела мужчину, который 
поздно ночью подъехал 
на черной машине с то-
нированными окнами и 
открыл калитку отеля. 
Он-то, наверное, и уби-
рает там. Но до рассвета 
быстренько уезжает.

Убирать элитные хо-
ромы точно нужно, 
территория там боль-
шая. Элегантный отель 

состоит из 12 роскош-
ных и просторных но-
меров. Огромные окна 
из натурального дерева, 
оригинальная мебель, 
которую итальянские 
мастера создавали спе-
циально для ялтинской 
виллы, и садик с под-
стриженным газоном 
рядом. Везде использо-
вана натуральная отдел-
ка из мрамора, камня, 
дерева и эксклюзивной 
керамики. Дизайн звез-
да придумывала сама 
вместе с сыном Русла-
ном и невесткой Свет-
ланой. В свое время тут 
бывали звездные гости: 
Филипп Киркоров, Борис 
Моисеев, Илья Резник.

ТОЛЬКО ЭТОГО 
МАЛО...

О том, чтобы избавить-
ся от российской недви-
жимости, Ротару задума-
лась в 2018 году, а уже в 
2020 поползли слухи, 

что вилла прода-
ется. Правда, не 
на сайтах объяв-
лений.

- Пару раз ее 
открывали, но 

исключительно 
для своих. Но потом 

от отеля решили изба-
виться. На продажу вы-
ставили все, начиная от 
дорогостоящего обору-
дования и заканчивая 
стульями в мавритан-
ском стиле. Но в обще-
доступных источниках 
объявлений о продаже 
отеля нет. Тем более 
бизнес окончательно 
приостановил свою ра-
боту во время пандемии. 
Скорее всего, элитный 
отель Ротару хотела про-
дать кому-то из знако-
мых. Поэтому его и нет 
на общедоступных плат-
формах, - предположил 
вице-президент Обще-
национального союза 
индустрии гостепри-
имства Алексей Волков.

Цену за отель певица 
выставила, прямо ска-
жем, космическую - 2,5 
миллиарда рублей. Веро-
ятно, в эту сумму входит 
надбавка за звездное имя 
хозяйки. Прошлой вес-
ной трехэтажный особ-
няк даже могли купить. 
Правда, мужчина пред-
лагал сумму в три раза 
меньше заявленной - 9 
млн евро (более 800 млн 
рублей). Сын Ротару 
Руслан Евдокименко, ко-
торый занимался прода-
жей недвижимости, так 
сильно занижать цену не 
согласился. Вот и оста-
лась семья артистки у 
разбитого корыта.

- 2,5 миллиарда - это 
неадекватная сумма для 
такого здания. Да, это 
исторический центр 
Ялты и очень хороший 
отель, сделанный ита-
льянскими дизайнера-
ми. Но рыночная цена 
этого объекта на сегод-
няшний день составля-
ет около 800 миллионов 
рублей, - отмечает ри-
елтор элитного жилья в 
Ялте Алексей Саржант.

Подготовила 
Александра 

ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»).

Из ялтинской виллы 
Софии Ротару могут 
сделать дворец 

бракосочетаний
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В поселке Никита под Ялтой у певицы есть 

еще одна дача. Это целый особняк - его терра-
сы спускаются к самому морю, а неподалеку - Ботани-
ческий сад. О продаже домика нет даже слухов, но и 
хозяйку там не видели уже около десяти лет. При этом 
в саду растут высокие пальмы, аккуратно подстрижен 
газон, а вдоль забора стоят новые мусорные мешки.

- Здесь есть дворецкий, но он очень скрытный. 
Как-то раз увидела его поздно вечером, хотела по-
говорить - соседи все-таки. Так он капюшон накинул 
и быстро скрылся  - со всех ног забежал в 
дом и даже свет выключил,  - рассказывает 
соседка Ротару.

Самый 
дешевый 

номер здесь 
стоил 12 тысяч 
рублей в сутки, 
а роскошный - 
не меньше 80.
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В свое время певица пыталась 
продать особняк, но за такую аховую 

цену, что покупателя не нашлось.
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Любое 
оправдание 
их бы 
не устроило»

Новые подробно-
сти по делу Валие-
вой мы попросили  
прокомментировать 
олимпийскую чем-
пионку, депутата 
Госдумы Светлану 
ЖУРОВУ.

 - Когда я услыша-
ла про разделочную 
доску, то сразу пой-
мала себя на мысли: я сама на ней перио-
дически делю лекарство пополам. И, честно 

говоря, ее не мою… Я понимаю, что мой сын 
может на ней потом мясо или булку порезать. 
Теперь буду об этом думать…

Раньше такое объяснение спортсмена они 
спокойно брали во внимание - там ложка, во-
дичка, поцелуи, секс… А здесь было сразу 
понятно, что все равно, что бы она ни ска-
зала, что бы ни придумала, вплоть до того, 
что ей допинг подмешали, все равно бы это 
не сработало. Нужно было по ней принять 
такое решение. Все. Что бы она ни говори-
ла - правду, неправду - не важно, им правда 
не нужна. Другие истории их устраивают, 
а эта история их не устроила, давайте так. 
Сколько там было этих микродоз и вот таких 
случаев  - огромное количество, когда они 
вставали на сторону своих спортсменов. 
А здесь - нет, - говорит Журова.

Заслуженный тре-
нер России Александр 
ЖУЛИН  тоже не верит, 
что Валиева могла быть 
допингисткой.

- Уже не знаю, что и ду-
мать. Все наваливается как 
снежный ком. Сначала го-
ворили про триметазидин, 
сейчас говорят о других 

препаратах. Какая-то очень странная история. 
Я все равно сторонник того, чтобы Камилу 
так сильно не наказывали. Потому что мне 
кажется, что здесь есть какая-то нечистая си-
туация. Пусть разбираются, - сказал Жулин.

Евгений НЕСЫН,
Андрей ВДОВИН,
Сергей КИРИЛЛОВ

Главный вывод, кото-
рый можно сделать по-
сле изучения 129 страниц 
решения, - Валиеву и ее 
адвокатов просто зада-
вили в суде более верт-
кие юристы от стороны 
обвинения. Доходило до 
заявлений даже уровня 
«мы не уверены, что ваш 
дедушка вообще суще-
ствует».

Итак, главное - в сво-
их показаниях Камила 
Валиева заявила, что ее 
дедушка, которого зо-
вут Геннадий Соловьев 
и который принимает 
триметазидин от серд-
ца, приготовил ей перед 
чемпионатом России в 
декабре 2021 года клуб-
ничный десерт. Однако 
же для нее как для фи-
гуристки та порция бы-
ла слишком большой, 
поэтому она кусочек за 
кусочком ела его в по-
следующие дни. Едет в 
поезде - кусочек, в гости-
нице - кусочек, во вре-
мя обеда - тоже кусочек. 
На этом базировалась 
основная часть показа-
ний фигуристки.

А попал этот запре-
щенный ВАДА препарат 
в пирожное с разделоч-
ной доски, на которой 

дедушка 
разрезал 
ф р у к т ы 
для десер-
та, а перед 
этим мог и 
измельчать 
таблетки.

Эта версия 
суд не убеди-
ла. Но из объ-
яснений своего 
приговора междуна-
родные чиновники до-
говорились до того, что 
россиянка виновна по 
определению.

- Даже если объясне-
ние дедушки спортсмен-
ки принять за чистую 
монету, уровень вины 
Валиевой значителен. 
Нет никаких доказа-
тельств, что она сверяет 
свои лекарства и добавки 
с запрещенным списком.

Там же написано, что 
РУСАДА получило от 
МВД России докумен-
ты, где говорится, что 
они провели проверку и 
выяснили, что никто не 
склонял Камилу к упо-
треблению запрещенных 
веществ. А Этери Тутбе-
ридзе в показаниях суду 
заявила, что не контро-
лирует и не обсуждает ра-
боту врачей ее команды.

Словом, другой вер-
сии, как допинг мог по-
пасть фигуристке, до сих 
пор нет...

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Месси вляпался в политику
Андрей ПЕТРОВ

Лучшего футболиста 
мира в Китае обвинили 
в демарше из-за пропуска 
матча в Гонконге.

Удивительная история случилась с 
Лионелем Месси во время турне его 
«Интер Майами» по странам Востока. 
Государственные СМИ Китая и гонконг-
ские политики резко осудили участие 
аргентинской звезды в матче с японской 
командой «Виссел Кобе». А скандал раз-
разился из-за того, что Месси за пару 
дней до этого так и не вышел на поле 
в матче против сборной Гонконга (4:1), 
который с нетерпением ждали многие 
тысячи китайских болельщиков. Китай-
ские СМИ уверены, что это был поли-
тический поступок, ведь Месси сейчас 
выступает за американский клуб, а США 
всячески стараются обострить ситуа-
цию со «спорными» территориями Китая.

Масла в огонь подлили инсайдеры, 
раскопавшие, что Лионель должен был 

сыграть 45 минут, но так и не выполнил 
условия контракта.

Месси и его окружение бросились 
тушить пожар, и в китайских соцсе-
тях появился пост на китайском и 
испанском языках, где аргентинец 
объяснил, почему не вышел на поле 
в Гонконге.

«Привет всем поклонникам и дру-
зьям в материковом Китае и Гонконге. 
Как я уже говорил ранее на пресс-
конференции, мне жаль, что я не смог 
сыграть в товарищеском матче в Гон-
конге из-за травмы паха. Моя травма 
развилась, и это причиняло болезнен-
ные чувства. Друзья, которые меня зна-
ют, поймут, что я хочу выкладываться 
на полную в каждой игре.

Надеюсь, что у меня еще будет воз-
можность посетить Гонконг и порадо-
вать болельщиков своей игрой. Также 
я с нетерпением жду возможности 
скоро вернуться в материковый Китай 
и разделить радость футбола с вами», - 
написал Месси, который, похоже, уже 
тяготится своей популярностью.
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Лионель Месси (слева) 
на Олимпийском стадионе в Токио 
сыграл в матче против японской 

«Виссел Кобе», после чего грянул скандал.
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Спортивный арбитражный суд (CAS) 
опубликовал полную версию решения 

по допинг-делу фигуристки 
Камилы Валиевой.

Клубничный 
допинг

Спорт

Камила Валиева 
выразила на льду 
свое отношение 

ко всем этим 
ВАДА и МОК.
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Неолимпийские игры
Доклад по Валиевой опубликовали ровно 
на десятилетие церемонии открытия Сочи-2014.

Спортивный арбитражный суд (CAS) опубликовал мотивировоч-
ную часть решения по делу Камилы Валиевой. Сделано это точно 
через десять лет после открытия Олимпиады-2014 в Сочи. День 
в день. И как-то совсем не верится, что это происходит случайно.

«Странные случайности» с этим делом происходили с самого 
начала. Прежде всего с тем, как положительная проба лидера 
сборной России «затерялась» в лаборатории Стокгольма, была 
исследована с огромным запозданием и нашлась в самый под-
ходящий момент - когда российская команда с Камилой Валиевой 
взяла золото.

Между тем в 129-страничном докладе CAS сообщается, что 
допинг-проба Валиевой дала положительный результат еще 11 
января! Что же потом происходило в лаборатории Стокгольма? 
Оказывается, они не были удовлетворены «стандартом доказа-
тельств». И перепроверяли почти месяц, и даже разработали 
некий специальный новый метод определения. И вот когда Ва-
лиева выиграла золото вместе со сборной России, этот метод 
волшебным образом оказался правильным и подтвержденным.

Неолимпийские игры
КСТАТИ

Москва
www.kp.ru18  09.02.2024 У самого Черного моря

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Около четырех лет 
здесь не было ни одно-
го посетителя. Отель с 
названием «Вилла Со-
фия» уже давно закрыт 
для посторонних.

- Такое место на на-
бережной Ялты, а там 
пусто! Зря только тер-
риторию занимает. Хоть 
бы что-то полезное от-
крыли, - восклицают 
ялтинцы.

После продажи на 
аукционе квартиры 
Зеленского в Лива-
дии крымские власти 
подняли вопрос о на-
ционализации «Вил-
лы Софии». Народная 
артистка СССР под-
держивает ВСУ, а зна-
чит, не должна владеть 
недвижимостью и тем 
более вести бизнес на 
полуострове, счита-
ет сенатор от Крыма, 
член Комитета Совета 
Федерации по между-
народным делам Сергей 
Цеков. По его словам, 
законы сегодня позво-
ляют не просто выста-
вить Villa Sofia на тор-
ги и пополнить тем 
самым республи-
канский бюджет 
на десятки мил-
лионов рублей, 
но и изменить 
форму соб-
ственности 
в пользу го-
сударства.

- Было бы 
желание са-
мих крымчан 
и руковод-
ства Крыма 
и Ялты. Я 
думаю, что 
мы найдем возмож-
ность решить этот во-
прос. По большому сче-
ту есть идея с дворцом 
бракосочетаний, и это 
не только мое предло-
жение. Это инициатива 
самих ялтинцев. Я так 
понимаю, что от наци-
онализации имущества 
Ротару мы все равно 
никуда не уйдем, и она 
будет осуществлена. 
А куда это имущество 
пойдет, дальше посмо-
трим, - сказал сенатор.

ПЛАНЫ СИЛЬНО 
ИЗМЕНИЛ 2014 ГОД
Народная артистка 

СССР еще в 70-е годы 
перебралась на полу-
остров. Сначала купи-
ла участок в малень-
ком поселке Никита на 
ЮБК. В этот дом певица 
часто приезжала летом, 
здесь она принимала го-
стей и дышала целеб-
ным крымским возду-
хом, а потом решила 
построить шикарный 
отель в сердце Ялты. 
Летом отбоя от посто-

яльцев не было, несмо-
тря на кусачие цены. Но 
планы артистки силь-
но изменил 2014 год, 
когда Крым вернулся 
в Россию. Тогда «хуто-
рянка» вовсе перестала 
показываться на полу-
острове.

А после начала СВО 
певица окончательно 
затаилась в своих киев-
ских хоромах. Артистка 
буквально испарилась 
с экранов телевизоров, 
перестала давать кон-
церты, даже в соцсе-
тях появляется редко. 
Несмотря на затишье, 
с копейки на копейку 
Ротару не перебивается. 
У нее остались немалые 
накопления, на которые 
живут не только ее де-
ти, но и внуки. Суммы 
находятся и на помощь 
украинской армии. При 
этом с недвижимостью 
в российском Крыму 
певица расставаться не 
спешила. Но после раз-
говоров о национализа-
ции имущества все же 
задумалась о продаже.

ЛУЧШЕЕ 
МЕСТО 

ДЛЯ ОТЕЛЯ
Трехэтаж-

ный особняк 
XIX века на-
ходится в са-
мом сердце 
курортного 

города - на на-
бережной Ле-
нина рядом с 

морем. Отель «Вилла 
София» в мавритан-
ском стиле был отре-
ставрирован специ-
алистами высокого 
класса. До революции 
здесь располагались 
знаменитые купальни 
Роффе. До моря рукой 
подать, рядом - зна-
менитый Театр имени 
Чехова, зал «Юбилей-
ный» и самые популяр-
ные кафе и рестораны. 
Жизнь кипит круглые 
сутки, а за забором 
виллы всегда тихо. От-
ель закрыт с 2019 года. 
Официальная версия - 
на реновации. Когда 
гостиница еще работа-
ла, самый дешевый но-
мер (их всего 12) здесь 
можно было снять за 12 
тысяч рублей в сутки, 
а роскошный стоил не 
меньше 80. Но на удив-
ление в летний период 
вилла никогда не пу-
стовала.

Сейчас местные лишь 
задаются вопросами: по-
чему виллу до сих пор 
не национализируют? А 

туристы периодически 
подходят делать селфи на 
фоне звездного особня-
ка. Чистоту на террито-
рии отеля все же кто-то 
поддерживает. По край-
ней мере внешне здание 
не выглядит заброшен-
ным. При этом рабочих 
здесь ни разу не видели 
- так говорят официанты 
из местных забегаловок. 
Да и ялтинцы, которые 
часто гуляют вдоль на-
бережной, не встречали 
там людей. Внутрь отеля 
не попасть - на воротах 
огромный замок, а на 
каждом углу виллы ви-
сят камеры с датчиками 
движения.

ТАЙНЫЙ РАБОТНИК
- Наверное, украин-

ская певица хочет оста-
ваться незамеченной и 
тихонько затаилась там 
у себя, чтобы не отобра-
ли ее шикарный домик. 
Но не вышло. Такие хо-
ромы сложно не заме-
тить, да еще и прямо в 
центре Ялты, - возму-
щается местная житель-
ница. - Как-то раз ви-
дела мужчину, который 
поздно ночью подъехал 
на черной машине с то-
нированными окнами и 
открыл калитку отеля. 
Он-то, наверное, и уби-
рает там. Но до рассвета 
быстренько уезжает.

Убирать элитные хо-
ромы точно нужно, 
территория там боль-
шая. Элегантный отель 

состоит из 12 роскош-
ных и просторных но-
меров. Огромные окна 
из натурального дерева, 
оригинальная мебель, 
которую итальянские 
мастера создавали спе-
циально для ялтинской 
виллы, и садик с под-
стриженным газоном 
рядом. Везде использо-
вана натуральная отдел-
ка из мрамора, камня, 
дерева и эксклюзивной 
керамики. Дизайн звез-
да придумывала сама 
вместе с сыном Русла-
ном и невесткой Свет-
ланой. В свое время тут 
бывали звездные гости: 
Филипп Киркоров, Борис 
Моисеев, Илья Резник.

ТОЛЬКО ЭТОГО 
МАЛО...

О том, чтобы избавить-
ся от российской недви-
жимости, Ротару задума-
лась в 2018 году, а уже в 
2020 поползли слухи, 

что вилла прода-
ется. Правда, не 
на сайтах объяв-
лений.

- Пару раз ее 
открывали, но 

исключительно 
для своих. Но потом 

от отеля решили изба-
виться. На продажу вы-
ставили все, начиная от 
дорогостоящего обору-
дования и заканчивая 
стульями в мавритан-
ском стиле. Но в обще-
доступных источниках 
объявлений о продаже 
отеля нет. Тем более 
бизнес окончательно 
приостановил свою ра-
боту во время пандемии. 
Скорее всего, элитный 
отель Ротару хотела про-
дать кому-то из знако-
мых. Поэтому его и нет 
на общедоступных плат-
формах, - предположил 
вице-президент Обще-
национального союза 
индустрии гостепри-
имства Алексей Волков.

Цену за отель певица 
выставила, прямо ска-
жем, космическую - 2,5 
миллиарда рублей. Веро-
ятно, в эту сумму входит 
надбавка за звездное имя 
хозяйки. Прошлой вес-
ной трехэтажный особ-
няк даже могли купить. 
Правда, мужчина пред-
лагал сумму в три раза 
меньше заявленной - 9 
млн евро (более 800 млн 
рублей). Сын Ротару 
Руслан Евдокименко, ко-
торый занимался прода-
жей недвижимости, так 
сильно занижать цену не 
согласился. Вот и оста-
лась семья артистки у 
разбитого корыта.

- 2,5 миллиарда - это 
неадекватная сумма для 
такого здания. Да, это 
исторический центр 
Ялты и очень хороший 
отель, сделанный ита-
льянскими дизайнера-
ми. Но рыночная цена 
этого объекта на сегод-
няшний день составля-
ет около 800 миллионов 
рублей, - отмечает ри-
елтор элитного жилья в 
Ялте Алексей Саржант.

Подготовила 
Александра 

ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»).

Из ялтинской виллы 
Софии Ротару могут 
сделать дворец 

бракосочетаний
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В поселке Никита под Ялтой у певицы есть 

еще одна дача. Это целый особняк - его терра-
сы спускаются к самому морю, а неподалеку - Ботани-
ческий сад. О продаже домика нет даже слухов, но и 
хозяйку там не видели уже около десяти лет. При этом 
в саду растут высокие пальмы, аккуратно подстрижен 
газон, а вдоль забора стоят новые мусорные мешки.

- Здесь есть дворецкий, но он очень скрытный. 
Как-то раз увидела его поздно вечером, хотела по-
говорить - соседи все-таки. Так он капюшон накинул 
и быстро скрылся  - со всех ног забежал в 
дом и даже свет выключил,  - рассказывает 
соседка Ротару.

Самый 
дешевый 

номер здесь 
стоил 12 тысяч 
рублей в сутки, 
а роскошный - 
не меньше 80.
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В свое время певица пыталась 
продать особняк, но за такую аховую 

цену, что покупателя не нашлось.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Штат Орегон, город 
Портленд  - 60 тысяч 
русских. Местные жите-
ли уже знают, что рассол 
от огурцов нельзя выли-
вать, но еще не знают по-
чему.

�  �  �
Ухрюпинский гума-

нитарно-строительный 
университет в списке 
лучших вузов мира занял 
150 рублей.

�  �  �
Звонок по телефону:
- Привет. Что делаешь?
- Болею.
- За кого?
- За ларингит, блин!
- Итальянцы, что ли?..

�  �  �
Вернулся из отпу-

ска. Помню не все, но 
помню, что жена зва-
ла сына из воды и ме-
ня из бара одной фра-
зой: «Выходи, ты уже 
СИНИЙ!»

�  �  �
Директор московской 

школы говорит дворнику-
гастарбайтеру:

- И весь снег во дворе 
тщательно перекопайте!

- А что искать-то?
- Одна ученица потеряла 

сережку, которая дороже 
всей нашей школы.

�  �  �
Молодой человек все 

спрашивает и спра-
шивает, какая у меня 
любимая шоколадка. 
А мне стыдно признать-
ся в том, что какую ни 
дай - любую сожру.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Кто ищет донора для 
трапезы? 8. Дополнение 
к деловому костюму. 9. 
«Пустой головой легче 
биться об ...». 10. Болель-
щики футбольного клуба 
«Локомотив» присуждают 
премию «Человек и ...». 
12. Какая неожиданность! 
15. Финансовый рентген. 
17. ... поисков во время 
спасательной операции. 
18. Спортивный фетиш. 
22. Угольные кладовые 
России. 23. Птица с имен-
ным созвездием. 24. По-
хмельный ... 25. Кого со-
чинитель «Слова о полку 
Игореве» метафорично 
называет «даждьбожьи 
внуки»? 26. Чей портрет, 
выложенный колбасой на 
куске пиццы, продают с 
аукциона в мультфиль-
ме «Ральф против ин-

тернета»? 27. Поворот 
с креном. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Фонтан веселья. 2. В ка-
ком научном качестве 
прославился русский пу-
блицист Николай Костома-
ров? 3. Выхлоп клаксона. 
5. Какому колпаку «всё 
до лампочки»? 6. «На ... 
благозвучных услаждений 
я вырастил породу сорня-
ков». 7. Человек выходит 
из человека. 11. Жертва 
отмычки. 13. Как окрести-
ли улицу Рио-де-Жанейро, 
на которой проходит ле-
гендарный карнавал? 14. 
Кто более пятнадцати лет 
работал над «Сагой о Фор-
сайтах»? 16. «Казармен-
ная мебель». 19. Житель 
страны в Вест-Индии. 20. 
Охотовед из заповедника. 
21. «Семейная фамилия» 
кардинала Ришелье.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Вам-
пир. 8. Галстук. 9. Заклад. 10. Паровоз. 12. Казус. 15. 
Аудит. 17. Район. 18. Кубок. 22. Кузбасс. 23. Голубь. 
24. Синдром. 25. Русичи. 26. Бейонсе. 27. Вираж. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Балагур. 2. Историк. 3. Гудок. 5. Абажур. 
6. Поле. 7. Роды. 11. Замок. 13. Самбодром. 14. Голсу-
орси. 16. Тумбочка. 19. Кубинец. 20. Егерь. 21. Плесси.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Екатерина такая роскошная 
красавица, не оторвать 

взгляд. А вот ее образ застыл 
между двумя полюсами: 
то ли он деловой, и тогда 

нужен жакет, 
не нужны чокер и крапинки, 

то ли он расслабленный, 
и тогда долой каблуки.

Екатерина 
СИМОНОВА, 

Пермь:
- Я профессионально 

занимаюсь 
моделингом, 

люблю все, 
что с этим связано, 

мечтаю открыть 
свою модельную 

школу на юге 
России, в Сочи 

или Краснодаре.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

ночью днем
Калининград  +1 +2  +2… +3

Советск  +1… +2  +1… +2

Балтийск  +2… +3  +2… +3
Правдинск  +1… +2  +2… +3
Светлогорск  +1… +2  +2… +3

• Прогноз погоды на завтра,
11 февраля.

Давление - 748 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 99 (норма 75)
Ветер - восточный,
легкий, 2 м/с

Восход - 8.9
Закат - 17.35

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!
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Сергей БОГРОВ

Литва снизила квоты на железно-
дорожный транзит грузов в Калинин-
градскую область из других регионов 
России через свою территорию. Об 
этом сообщил в своем телеграм-канале 
губернатор региона Антон Алиханов.

- Литва в этом году вновь «срезала» 
квоты на железнодорожный транзит 
в и из Калининградской области на 
основную территорию России (-20% 
примерно). При этом тарифы на пере-
возку по своей территории литовцы 
подняли почти на 60%, - пояснил гла-
ва области. - То есть грузы они нам 
сокращают, что совершенно неза-
конно в принципе, но денег терять 
не хотят, повышая транзитные ставки 
по своим ж/д путям.

Алиханов также добавил, что со-
кращение железнодорожных пере-
возок на территории Литвы «носит 
характер обвала».

- Это еще и обусловлено самой 
«прогрессивной» политикой по во-
просу Тайваня, в ответ на которую 
КНР сокращает транзитные пере-
возки по территории Литвы. Главное, 
чтобы они не сократили штат своих 
железных дорог на 100%, а иначе как 
нам грузы доставлять?! - написал Ан-
тон Алиханов.

Губернатор подчеркнул, что важ-
но «помнить географию и простую 
мысль: «Дружба с Россией = процве-
тание литовского народа».

На этой неделе Антон Алиханов в 
социальной сети «ВКонтакте» про-
комментировал и заявление отстав-
ного польского генерала, назвавшего 

Калининградскую область «оккупи-
рованной».

- В случае конфликта между НА-
ТО и Россией будущим для Кёниг-
сбергской (Калининградской. - Ред.) 
области станет ликвидация этой ок-
купированной Россией территории, 
- так сказал бывший заместитель ми-
нистра национальной обороны Поль-
ши генерал Вальдемар Скшипчак в 
интервью изданию Rzeczpospolita и 

выразил уверенность, что альянс «не 
позволит» РФ управлять областью и 
держать там свои войска.

На эти угрозы губернатор ответил 
следующее:

- Зачем нам с ними воевать? Ру-
ководство Совбеза уже ответило на 
угрозы от польских отставников. На-
падение на нас равно аннигиляция 
противника через ассиметричный 
удар.

 ■ В ТЕМУ

Посылки при отправке в Россию 
перестали досматривать дважды
Сергей БОГРОВ

Посылки при отправке 
физическим лицам из Ка-
лининграда в «большую 
Россию» больше не досма-
тривают дважды, как это 
было раньше. С 1 февраля 
в рамках эксперимента по 
упрощенной электронной 
торговле в Калининград-
ской области начали дей-
ствовать изменения.

Теперь посылки пломби-
руются, и это позволяет 
существенно сократить 
сроки проведения таможен-
ных операций при доставке 
товара до получателя.

Как пишет «РБК Калинин-
град», наличие пломбы под-
тверждает, что содержимое 

посылки соответствует то-
му, что написано в докумен-
тах. Поэтому теперь после 
доставки посылки на почто-
вую таможню проверяются 
исключительно документы, 

а целостность посылки не 
нарушается.

Затем пломба срезается, 
и отправление следует на 
территорию «большой Рос-
сии» как обычное почтовое.

Сергей БОГРОВ

К Борису Каткову 
в Калининград 
приехала супруга.

Депортированному из Латвии 82-летнему 
военному пенсионеру Борису Каткову вы-
делили служебную двухкомнатную кварти-
ру в Калининграде, пишет РИА «Новости».

- «Двушка» в новом доме, с ремонтом, 
в Центральном районе. Мебель он сейчас 
выбирает, мы ему оплатим, - агентство ци-
тирует руководителя пресс-службы регио-
нального правительства Дмитрия Лыскова.

Отмечается, что на этой неделе к Кат-
кову из Риги приехала жена. В Латвии 
у супружеской пары живут сын, дочь и  
внуки.

Бориса Каткова депортировали из Лат-
вии в январе 2024 года, признав его 
«угрозой национальной безопасности».

Ранее сообщалось, что в Калинингра-
де Борису Каткову выделили служебное 
жилье.

Суббота
10 февраля · 2024

Житель Багратионовского 
района дважды продал 
сломанную машину

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтесломанную машину

 ■ НОВОСЕЛЬЕ

Депортированному 
из Латвии 
пенсионеру 
выделили 
квартиру
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Борис Катков осваивается 
в новом доме.

Литва снова снизила 
квоты на транзит 
в Калининград

Доставка грузов сокращается в объемах, но растет в цене.
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По мнению 
Антона 

Алиханова, 
сокращение 
перевозок на 

территории соседней 
республики носит 

характер
обвала.

 ■ НОУ-ХАУ

Валидатор светится 
и не выдает
билеты
Сергей БОГРОВ

Технику испытывают пока 
только в одном автобусе.

В калининградском автобусе тестируют 
новый валидатор, который не выдает би-
леты пассажирам после оплаты.

- Синий валидатор поменьше зеленого и 
светится. После оплаты билеты не выдает. 
Кондуктор проверяет оплату, когда прикла-
дываешь карту к терминалу, - рассказал 
«Клопс» один из пассажиров. 

Функционал новых валидаторов досту-
пен для банковских и транспортных карт 
«Волна Балтики», а также «Волна Балтики 
Регион».

В администрации города пояснили, что 
муниципальный перевозчик «Калининград-
ГорТранс» тестирует терминал в единичном 
экземпляре на одном автобусе - № 7.

Если нужен билет - выдадут.

Наличие пломбы подтверждает 
содержимое, заявленное в документах.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

Организаторы рассказали, 
какой будет программа 
празднования 300-летия 
всемирно известного 
философа.

Наступивший 2024 год - юбилей-
ный. Почти через три месяца мы нач-
нем отмечать 300-летие со дня рожде-
ния Иммануила Канта. Центральным 
событием станет Международный 
Кантовский конгресс, который бу-
дет проходить в Калининграде с 22 
по 24 апреля.

О том, что нас ждет в празднич-
ные даты, журналистам рассказали 
на пресс-конференции, которая со-
стоялась в библиотечном зале БФУ 
имени Канта. Подробностями по-
делились заместитель министра науки 
и высшего образования Российской 
Федерации, сопредседатель оргкоми-
тета Международного Кантовского 
конгресса Константин Могилевский, 
заместитель председателя правитель-
ства Калининградской области, со-
председатель оргкомитета конгресса 
Илья Баринов и ректор БФУ имени 
Канта Александр Федоров.

«НАСЛЕДИЕ В БЕЗОПАСНОСТИ»
- Кантовский конгресс должен 

стать ярким, заметным событием не 
только в научном мире, но в целом 
в общественной жизни, - убежден 
Константин Могилевский. - Он дол-
жен привлечь внимание к наследию 
Канта, способствовать популяриза-
ции философского знания, развитию 
гуманитарного образования в России. 
Отвечая на вопрос, что сегодня для 
нас кантовское наследие, зачем оно 
нужно, мы в первую очередь должны 
сказать, что Россия - это страна, где 
наследие Канта находится в безопас-
ности. Здесь никто Канта не отменя-
ет. Здесь никто Канта не извраща-
ет. Здесь к его наследию относятся с 
большим уважением, и свидетельство 
тому - готовящийся конгресс.

О ФИЛОСОФСКОМ ЗНАНИИ
Коллегу поддержал Александр Фе-

доров.
- Конгресс проводится, во-первых, 

для сохранения наследия, что подчер-
кивает особое отношение Российской 
Федерации к мировому значению тру-
дов Канта, - напомнил ректор БФУ. 
- Вторая задача конгресса - обсужде-
ние текущего состояния дел в иссле-
довании данной конкретной темы, а 
это - философия Иммануила Канта. 
Она многообразна, фундаментальна и 
стала частью не только европейской, 
но и мировой истории. И третья вещь 
- обсуждение острых, современных 
проблем, которые сейчас стоят перед 
миром. Неслучайно название нашего 
конгресса - «Мировое понятие фило-
софии». Это термин Канта. Вокруг 
этого строятся основные направления 
работы конгресса. Такие конгрессы 

дают толчок для новых исследований, 
формируют новые сообщества. Мы 
надеемся, что не только в Калинин-
градской области сложится понима-
ние, что такое философское знание, 
какую пользу оно приносит персоне, 
самости и государству, каким обра-
зом в дальнейшем будет складываться 
новый формат университетского об-
разования и академических иссле-
дований в области философии. Это 
важное коммуникационное меропри-
ятие, которое дает толчок развитию 
науки и философии.

НАУЧНЫЙ АЖИОТАЖ
Организаторы конгресса уже по-

лучили свыше 500 заявок от ученых 
практически со всего света, от России 
- больше всего. На конгрессе ждут 
философов из Китая, Бразилии, Ар-
гентины, США, Румынии, Дании, 
Италии…

- Будут представлены все конти-
ненты, кроме Австралии, где, так 
сложилось, нет кантовского обще-
ства, - подчеркнул масштаб события 
Александр Федоров.

- Список еще продолжает формиро-
ваться, - уточнил Константин Моги-
левский. - Мы, конечно, рады видеть 
специалистов по Канту, по мировой, 
по русской философии, которые не 
поддаются мейнстриму и так же, как 
и Кант, выступают за то, чтобы жить 
своим умом, за то, чтобы каждая стра-
на, каждый народ развивался так, как 
считает нужным, правильным - за 
многополярный мир. Будем рады 
видеть коллег, которые занимаются 
Кантом, интересуются Кантом и хо-
тят работать с российскими учеными.

«КАНТ БЫ И НЕ УЕЗЖАЛ!»
Журналисты отдельно поинтересо-

вались, будет ли на конгрессе делега-
ция из Германии.

- У нас много заявок от немецких 
коллег, - прокомментировал Кон-
стантин Могилевский. - Если кто-то 
не приедет, это его право. Одни не 
приедут - приедут другие. Думаю, сам 
бы Кант приехал.

- Кант бы и не уезжал! - заметил 
Илья Баринов.

Всего в программе конгресса за-
планированы 16 пленарных докладов, 
будут работать 17 секций, на которых 
свой взгляд по разным темам пред-
ставят около 300 докладчиков.

ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ
Илья Баринов уверен, что 300-летие 

Иммануила Канта привлечет внима-
ние не только научного сообщества, 
это событие должно стать всеобщим 
праздником.

- Мы сделаем так, что все гости 
нашей области и все жители точно 
узнают, кто такой Кант и его осно-
вополагающие постулаты, - заметил 
вице-премьер. - Мы не ограничива-
емся только днями работы конгрес-
са. Событие будет длиться в течение 
года. В программе задействуем все 
учреждения культуры: Музей Миро-
вого океана, Кафедральный собор, 
Музей изобразительных искусств и 
другие, будут театральные постановки 
- запланировано более 100 мероприя-
тий. Культурно-познавательная про-

грамма будет представлена в формате 
«Зимних каникул на Балтике».

- В целом мероприятие должно стать 
праздником для гостей, для наших 
жителей, - продолжил Илья Баринов. 
- Кант для Калининградской области 
- это бренд, как, наверное, и янтарь. 
Думающий турист едет в Калинин-
град, чтобы познакомиться с насле-
дием Канта. Это событие будет еще 
одним стимулом для развития туризма.

- В рамках конгресса и за его рам-
ками пройдет фестиваль музыки и 

еды, готовятся две театральные поста-
новки, их организацией занимаются 
московские театры при поддержке 
Министерства культуры РФ, а также 
две презентации изданий, - добавил 
Александр Федоров и раскрыл не-
большой секрет: специалисты БФУ 
готовят издание заметок и писем Им-
мануила Канта.

Организаторы отметили, что с пол-
ной программой празднования ка-
лининградцы и гости города смогут 
познакомиться ближе к апрелю. 

Сотни ученых со всего мира, фестиваль музыки и еды:

Как будем отмечать юбилей Канта
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Пресс-конференция состоялась в библиотечном зале БФУ имени Канта.

Следите 
за новостями 
о праздновании 
300-летия Канта 
на нашем сайте

ТЕЛЕФОН

8 (4012) 310-322

 2 138,58
 РУБ.

1 071,84
РУБ.

3 091,44 
 РУБ.

КОМПЛЕКТ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
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Праздничное 
мероприятие 
состоялось 
в Доме искусств.

По данным городских 
властей, сегодня в Ка-
лининграде проживает 
более 126 тысяч семей, 
в том числе - более 59 
тысяч семей, в которых 
воспитывают 93 778 
несовершеннолетних 
детей. Сразу 104 семьи 
воспитывают пять и бо-
лее детей!

Торжества, посвящен-
ные открытию Года се-
мьи, состоялись в Доме 
искусств в минувший 
четверг. Здесь собра-
лись семейные пары, 
представители муници-
пальных учреждений и 
общественных органи-
заций нашего города. 
Перед началом цере-
монии гостей угощали 
имбирными пряниками 
и развлекали шоу «Се-
мья мимов», а за музы-
кальное сопровождение 
отвечал оркестр детской 
музыкальной школы 
имени Шостаковича. 
Рядом работала вы-
ставка детских рисунков 
«Моя семья» и выставка 
фотографий из личных 

архивов калининград-
ских семей.

Поздравить всех с 
праздником приехали 
глава города Олег Ами-
нов, заместитель главы 
администрации, пред-
седатель комитета по 
социальной политике 
Алексей Силанов.

- Слово «семья» нераз-
рывно связано со сло-
вом «Родина». Именно 
с семьи и начинается 
Родина, - напомнил 
Олег Аминов. - В семье 
закладываются основы 
человеколюбия и пат-
риотизма. Семья - это 
место, где всегда тепло 
и уютно, где тебя всегда 
ждут и готовы разделить 
радости и беды. От всей 
души поздравляю кали-
нинградцев с 2024 годом 
- Годом семьи!

На празднике в Доме 
искусств Олег Аминов 
и Алексей Силанов вру-
чили нескольким мно-
годетным семьям бла-
годарственные письма 
и подарки. Многие из 
тех, кто поднимался 
на сцену, награждены 
государственными и 
региональными награ-

дами за укрепление и 
сохранение семейных, 
духовно-нравствен-
ных ценностей. После 
официальной части го-
стей ждала концертная 
программа в исполне-
нии театра эстрады До-
ма искусств и студии 
эстрадно-сценического 
мастерства Елены Щед-
риной. 

Задачами нынешнего 
Года семьи объявлены 
создание условий для 
рождения первых де-
тей в молодых семьях, 
укрепление репродук-
тивного здоровья, под-
держка многодетных 
и многопоколенных 
семей, формирование 
здоровой моды на мно-
годетные семьи и ответ-
ственное родительство и 
сохранение и укрепле-
ние духовно-нравствен-
ных ценностей у детей 
и молодежи. Особое 
место отводится мерам 
социальной поддержки. 
Благодаря дифференци-
рованному характеру, 
калининградские семьи 
могут получать помощь 
за счет бюджетов разных 
уровней.

В течение «семейно-
го» года в Калинин-
граде и области будут 
проходить десятки раз-
личных мероприятий. В 
городской детской по-
ликлинике № 6 на ули-
це Горького, например, 
как раз на днях состоя-
лась акция «Папа, мама, 
я - здоровая семья». За-
планированы и другие 
интересные активности 
- следите за анонсами! 

Калининград 10.02.2024
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Дан старт Году семьи

Многие из тех, кто поднялся на сцену,
награждены государственными и региональными наградами.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

От сердца к сердцу
Сергей БОГРОВ

В Калининградскую область доставлен 
огонь семейного очага «Сердце России».

В четверг, 8 февраля, министр моло-
дежной политики Анна Мусевич переда-
ла руководителю ЗАГС Калининградской 
области Надежде Костиковой частицу 
Всероссийского семейного очага «Серд-
це России».

Семейный очаг «Сердце России» был 
зажжен на выставке «Россия» от огня, при-
везенного из Свято-Троицкого монастыря 
в Муроме, где хранятся мощи святых Пе-
тра и Февронии. После этого символ Года 
семьи отправился во все субъекты страны.

Надежда Костикова сообщила, что ча-
стица семейного очага будет передана во 
все отделы ЗАГСа администраций муници-
пальных образований региона.

 ■ НАША СПРАВКА

Число многодетных се-
мей, проживающих на тер-
ритории Калининграда, за 
последние 10 лет увели-
чилось практически в два 
раза. Количество детей, 
оставшихся в силу жиз-
ненных обстоятельств без 
родительского попечения 

и воспитывающихся в заме-
щающих семьях, за это же 
время сократилось с 635 
до 568.

По сравнению с 2013 
годом более чем в 2 раза 
увеличился охват детей до-
школьным образованием.  
За последние пять лет на 

14 565 человек увеличил-
ся контингент обучающих-
ся общеобразовательных 
учреждений города. 

Мерами социальной под-
держки пользуются более 
4 000 семей, в том числе 
3 959 многодетных, воспи-
тывающих 12 655 детей.

Гостей торжества встречал оркестр детской 
музыкальной школы имени Шостаковича.

Владимир Борисов в пери-
од трудного послевоенного ли-
холетья с похвальной грамотой 
окончил школу и поступил в Ле-
нинградское ВВМИУ (г. Пушкин) 
на паросиловой факультет. Вско-
ре старательного и прилежного 
курсанта Борисова переводят на 
специализацию по корабельным 
газотурбинным установкам, ко-
торую он успешно осваивает и 
на выпуске получает назначение 
на Балтийский флот.

В главной базе флота лейте-
нант-инженер Борисов вступает 

в должность командира машин-
ной группы БПК «Образцовый» 
(пр. 61) и в течение 4 лет грамот-
но эксплуатирует всережимную 
ГГТЗА «поющего фрегата», уча-
ствует в боевых действиях корабля 
в Республике Египет. В апреле 
1972 года перспективный инже-
нер-механик Борисов становится 
командиром БЧ-5 новострояще-
гося СКР 2 ранга «Сильный» (пр. 
1135). Здесь по-настоящему рас-
крылись талант и способности 
Владимира Ильича как специ-
алиста-газотурбиниста, так и вос-

питателя подчиненных, отца-ко-
мандира вновь сформированного 
им коллектива ЭМБЧ.

Ратный труд офицера на этом 
поприще не остался незамечен-
ным. В 1976 году он назначает-
ся помощником НЭМС соеди-
нения надводных кораблей по 
живучести, а еще через 4 года 
- заместителем командира от-
дельного дивизиона строящихся 
и ремонтирующихся кораблей на 
ПСЗ «Янтарь». За период нахож-
дения в этой должности дивмех 
Борисов 5 раз вместе с экипажем 
новостроек выполнял задачи бо-
евой службы в Средиземном и 
Карибском морях сроком по 5-6 
месяцев. По времени нахожде-
ния в плаваниях он совершил 
практически две кругосветки. 

Этот опыт дорогого стоит!
В 1988-1989 годах капитан 

2 ранга Борисов находился в за-
граничной командировке как 
специалист при начальнике тех-
отдела ВМС Республики Мо-
замбик и еще год служил в отде-
ле главного механика УБП БФ. 
Уволившись в запас, В. И. Бо-
рисов долгое время трудился на 
ПСЗ «Янтарь», ставшем для него 
вторым домом после корабель-
ной службы. А в минувшем году 
он завершил еще и литературный 
подвиг. В течение 4 лет работы 
подготовил и издал поистине ти-
танический труд - двухтомник о 
СКР «Сильный» и его экипаже. 
В назидание потомкам и тем, кто 
верой и правдой служил Отече-
ству на морях.

Сильные духом люди служили на «Сильном»

11 февраля исполняется 
80 лет со дня рождения 

ветерана военной 
службы и Балтийского 

флота, воина-
интернационалиста, 

одного из лучших 
инженеров-механиков 

БФ, кавалера ордена 
«За службу Родине 

в ВС СССР» III степени 
капитана 2 ранга 

в отставке
БОРИСОВА

Владимира Ильича.

Друзья, товарищи и сослуживцы от всей души 
поздравляют Владимира Ильича Борисова с юбилеем. 

Желают ему здоровья, надежды и веры,
что завтра будет лучше, чем вчера…

А сегодня он принимает поздравления по заслугам,
совести и чести.
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чил на место Андропова в КГБ СССР 
генерал-полковника Федорчука, главу 
украинского КГБ.

ПЕРВЫЙ «ЧИСТИЛЬЩИК»
- В народе говорили, что Андропов 

начал наводить порядок, да не успел...
- Андропову надо было показать, 

что новое руководство страны хо-
чет навести дисциплину и бороться 
с коррупцией. Но коррупция цвела 
главным образом в Закавказье, и там 
с ней боролся в том числе хороший 
товарищ Андропова Гейдар Алиев, ко-
торый был главой азербайджанского 
КГБ, а в 1969 году стал и 1-м секрета-
рем Компартии Азербайджана. Борь-
ба со взяточничеством нужна была, 
чтобы понравиться народу. И трудо-
вая дисциплина к концу правления 
Брежнева разболталась, что многим не 
нравилось. Андропов уловил все эти 
настроения, он же получал в бытность 
главой КГБ разную информацию с 
мест. И на этом умело сыграл, завоевав 
популярность в народе.

- Андропов начал чистку и партийных 
рядов, и силовиков?

- Разговоры, что Андропов собирал-
ся провести в СССР кадровую чистку 
или даже революцию, беспочвенны. 
Он не был инициатором «хлопкового 
дела» по смещению высших руково-
дителей в Средней Азии - раскрутка 
пошла при Горбачеве. Хотя главу МВД 
СССР Щелокова и хозяина Кубани, 
всесильного Медунова - да, убрали 
при Андропове.

РОКОВОЙ УКОЛ
- Что же с Андроповым случилось в 

августе 1983 года, после чего он стал 
стремительно угасать?

- Есть разные версии. Главные бази-
руются на записях академика Чазова. 
В своих ранних мемуарах он утверж-
дал, что Андропов в Крыму застудил 
свои больные почки и шесть месяцев 
спустя это привело к смертельному 
исходу. Но в более поздней книге Ча-
зов подал обстоятельства болезни и 
смерти Андропова иначе. Да, генсек 
отдыхал в Крыму, но не на море, а 
в горах, простыл, возникло гнойное 

воспаление. Ему там же сделали укол, 
но очень неудачно. У Андропова стала 
развиваться флегмона, воспаление на 
клеточном уровне. Пытались лечить 
это медикаментозно - без эффекта, и 
Андропова срочно перевели в Москву.

- Лечили в ЦКБ?
- Ему сделали операцию - и опера-

ция тоже оказалась неудачной! Про-
должился процесс воспаления. А по-
скольку у Андропова с 1960-х были 
больные почки, с 1982 года он был на 
гемодиализе, организм генсека просто 
не справился с этим стрессом.

- Неудачный укол, потом неудачная 
операция... Из-за этого до сих пор за-
секречена медкарта Андропова?

- Думаю, никакого злого умысла там 
не было. Состояние Андропова бы-
ло хорошо известно и ему самому, и 
Чазову, и членам Политбюро. Еще в 
1966 - 1967 годах стоял вопрос о пере-
воде Андропова на инвалидность, но 
ему подобрали курс лечения, и 15 лет 
он справлялся с этим. Но когда стал 
генсеком и началось переливание кро-
ви, что-то пошло не так... Притом на 
таком же гемодиализе был тогда и кан-
цлер Австрии Бруно Крайский - и он 
прожил на 7 лет дольше, чем Андропов.

- Говорили, что Андропов умер не 
9 февраля?

- Есть версия, что отключился он 
уже 6 февраля, но его держали на ап-
паратах искусственного жизнеобеспе-
чения, чтобы, пока он формально жив, 
его соратники решили вопрос - кому 
перейдет власть. Выбирали между Гро-
мыко и Черненко.

- Если бы не укол и неудачная опе-
рация в 1983-м и Андропов правил бы 
еще лет 7 - 8 или даже 15, СССР со-
хранился бы?

- Без всякого сомнения.
- И мы бы пошли по «китайскому 

пути»?
- Это Китай пошел бы по нашему 

пути.

Личность                  в истории

 ■ МИСТИКА

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Диагноз, поставленный 
британскому монарху, 
делает в итоге 
реальным предсказание 
средневекового 
пророка.

У Карла III медики обнаружили 
злокачественную опухоль. Ши-
рокую публику не извещали, где 
именно, но специалисты объясня-
ют, что, вероятнее всего, речь мо-
жет идти о раке мочевого пузыря 
или даже о колоректальном раке.

В Британии опасаются, что мо-
нарх, недавно взошедший на пре-
стол, долго не проживет. И из-за 
проблем со здоровьем покинет 
трон в ближайшее время. Что, 
как ни прискорбно, соответствует 

пророчеству, найденному в стихах 
Нострадамуса.

Пророчество еще 18 лет назад 
отыскал и истолковал британский 
писатель Марио Ридинг в своей
книге под названием «Нострада-
мус: Полные пророчества на бу-
дущее». Книжка была издана в
2006 году. В ней назван год смер-
ти английской королевы Елиза-
веты II: писатель объявил, что она 
умрет в возрасте 96 лет, угадал, 
что, став королем, принц Чарльз 
возьмет имя Карл III. И предрек, 
что тот вскоре отречется, а трон 
уступит принцу Уильяму.

В 2022 году, когда Елизаве-
та II ушла из жизни, откровение 
Ридинга припомнили - оно стало 
сенсацией. Общество было шо-
кировано точным «попаданием», 
недоумевало, каким образом 

появилось столь конкретное от-
кровение. Но так и не узнало  - 
писатель сам умер в 2017 году в 
возрасте 63 лет. А расспросить 
его до того никто не догадался.

Кстати, при рождении принц 
Чарльз получил еще три имени: 
Филипп, Артур и Георг. Мог вы-
брать одно из них - например, как 
многие предполагали, стать Геор-
гом VII - в честь отца Елизаветы II. 
Но Чарльз стал Карлом III, как и 
напророчили Нострадамус и его 
толкователь.

Есть, правда, один нюанс: пи-
сатель видел причину отречения 
Карла III в недовольстве большой 
части британского общества  - 
ему, мол, припомнят развод с 
любимицей публики - принцессой 
Дианой  - и брак с Камиллой 
Паркер Боулз. Затравят. Англи-

канская церковь при поддерж-
ке «простого народа» и прессы 
спровоцируют конституционный 
кризис, и короля прогонят.

А выходит, что не прогонят  - 
король может уйти сам в силу 
естественных причин. Но все-таки 
уйти - под давлением трагических 
обстоятельств. Как опять же про-
рочили Ридинг и Нострадамус. 
Чуть ошиблись? Да. У пророков 
такое бывает.

Дело движется к тому, что в 
целом пророчество сбывается  - 
Карл III, по сути, уже назначил 
принца Уильяма врио короля. А 
в Великобритании, если верить 
местным СМИ, обнародовали план 
операции «Менайский мост» - ме-
роприятий, предусмотренных на 
случай кончины монарха. Гото-
вятся…

Игорь ЯКУНИН

Глава КГБ докладывал 
Политбюро о разводе но-
белевского лауреата.

В документах, предо-
ставленных сотрудниками 
Российского госархива но-
вейшей истории, «КП» на-
шла записки председателя 
КГБ Юрия Андропова в ЦК 
КПСС относительно писате-
ля Александра Солжени-
цына и его близких.

13 июня 1972-го в до-
кладной в ЦК Андропов 
бьет тревогу:

«Как докладывалось ра-
нее, Солженицын в течение 
1971  - 1972 годов ведет 
бракоразводный процесс 
с Решетовской Н. А. Все 
законные основания к за-
держке данного процесса 
исчерпаны, и на 20 июня 
с. г. назначено разбиратель-
ство этого дела в народном 
суде Октябрьского района 
Рязани».

Председатель КГБ дела-
ет вывод, что Солженицын 
рассчитывает после разво-
да оформить «юридический 
брак» со Светловой Н. Д., 
проживающей в Москве по 
ул. Горького, 12, кв. 169, и 
«таким образом получить 
постоянную прописку по 
указанному адресу».

До сих пор же писателя 
удерживала в Рязани не-
возможность поселиться в 
столице без прописки.

21 июня 1972 года Ан-
дропов сообщает в ЦК, что 
суд все-таки расторг брак 

Солженицына с Решетов-
ской.

«В суде Солженицын объ-
яснил, что на Решетовской 
женился «по ошибке», в по-
следнее время живет с дру-
гой женщиной (Светловой), 
от которой ждет рождения 
второго ребенка, - передает 
Андропов.  - Он (Солжени-
цын) сказал, что в связи с 
разводом передает Реше-
товской автомашину «Мо-
сквич», гараж, пианино и 
четвертую часть Нобелев-
ской премии, «хотя она на 
нее - подчеркнул Солжени-
цын - не имеет права».

Решетовская же обвини-
ла Солженицына в «небла-
годарности», плохом отно-
шении к ее родственникам 
и рассказала о попытке 
самоубийства после того, 
как ей стало известно о 
неверности Солженицына.

«По имеющимся данным, 
Солженицын будет оформ-
лять новый брак со Светло-
вой и разрешение на про-
писку на ее жилплощади 
в Москве»,  - завершает 
Андропов.

Но такое развитие со-
бытий не устраивало ру-
ководство страны. И уже 
8 августа в ЦК из КГБ за 
подписью Андропова при-
ходит новая докладная, где 
сообщается, что 27 июля 
судебная коллегия по граж-
данским делам Рязанского 
облсуда отменила решение 
Октябрьского райсуда о 
расторжении брака.

«Из оперативных источни-
ков известно, что Решетов-
ская и ее адвокат готовят ма-
териалы, которые поставят 
под сомнение основной аргу-

мент Солженицына для раз-
вода - образование второй 
семьи, наличие внебрачного 
сына и ожидаемое рождение 
второго ребенка», - удивля-
ет товарищей по Политбюро 
председатель КГБ.

И сообщает, что повтор-
ное заседание суда по 
громкому разводу ожида-
ется в сентябре.

«Действия Солженицына, 
Решетовской и адвоката 
Комитетом госбезопасно-
сти контролируются», - до-
кладывает Андропов.

Но решение о разводе 
суд в Рязани в итоге под-
твердил. Нобелевский ла-
уреат переехал на улицу 
Горького. И накануне но-
вого, 1973 года в центре 
Москвы крестил новорож-
денного сына Игната.

30 ноября 1972-го в ЦК 
КПСС отправлена записка 
под номером 3170-А:

«По полученным КГБ дан-
ным, 29 декабря 1972 г. 
Солженицын в Москве в 
церкви Воскресения на 
Успенском Вражке совер-
шил обряд крещения сво-
его второго сына Игната. 
При крещении помимо мате-
ри ребенка Светловой при-
сутствовали Ростропович,
Вишневская и член-кор-
респондент Академии на-
ук Шафаревич. После на 
квартире Светловой был 
устроен обед, на котором 
кроме указанных выше лиц 
присутствовали близкие 
Солженицына  - Столяро-
ва, Угримов, Улановский 
и священник Леонид».

Через 14 месяцев Солже-
ницына с семьей вышлют 
из СССР.

СССР мог стать     союзом из 40 штатов?
ТЯЖЕЛАЯ РАБОТА Как Андропов следил 

за Солженицыным

Карл III следует мрачному пророчеству Нострадамуса
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Юрий Андропов был 
перуанским крестоносцем: 
мифы и правда про самого 
загадочного генсека СССР - 

на сайте KP.RU

По версии 
известного писателя, 

свежеиспеченный монарх 
уже скоро передаст 

бразды правления своему 
старшему сыну Уильяму 

(на фото - слева).

Москва
www.kp.ru10  09.02.2024 

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

После кончины Леонида 
Брежнева в 1982 году СССР 
чуть больше года руководил 
бывший председатель КГБ 
Юрий Андропов. И остался 
в памяти миллионов людей 
надеждами на перемены, по-
пытками навести порядок в 
стране, которая скатывалась 
в застой и коррупцию. Какие 
реформы планировал Андропов 
и какой была бы страна сейчас, если бы 
он руководил ею не 15 месяцев, а 15 лет? 
Может, и Советский Союз не распался 
бы? Об этом мы спросили историка и 
публициста Евгения СПИЦЫНА.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
- Был ли у Андропова план реформы 

СССР?
- За подписью Андропова такого 

плана в принципе быть не могло. Бы-
ли служебные записки, а на их базе 
уже формировались планы. «Эконо-
мическая программа» Андропова, по 
всей видимости, была.

- По всей видимости?
- Реализовать ее он не успел, а о 

существовании программы известно 
из мемуаров тех, кто работал с Андро-
повым с конца 1982-го и до августа 
1983-го. С сентября он был уже в не-
работоспособном состоянии…

- Кого Андропов привлек к разработ-
ке реформ?

- В ноябре 1982-го дал поручение 
Горбачеву, тогдашнему секретарю ЦК 
по сельскому хозяйству, секретарю 
ЦК по тяжелой промышленности 
Владимиру Долгих и новому секрета-
рю ЦК по экономике Николаю Рыж-
кову - создать такую рабочую группу.

- Лидером был кто?
- Горбачев, единственный среди 

них член Политбюро. И они действи-
тельно работали над программой ре-
форм в экономике. 

- Какую задачу им ставил Андропов, 
что хотел получить «на выходе»?

- Рыжков говорил, что Андропов 
хотел новых приоритетов, куда на-
целить деньги госбюджета. Напри-
мер, перекинуть миллиарды с обо-
ронки на отрасли ширпотреба. А с 
тяжелой промышленности - на аграр-
ный сектор. Найти новый баланс для 
развития.

СОМНЕВАЮЩИЙСЯ 
ЧЕКИСТ

- От социализма к капи-
тализму Андропов уйти не 
хотел?

- Не похоже. Хотя тот же 
Рыжков позже говорил, 
что Андропов ставил пе-
ред ними задачу изучить, 
как работают механизмы 
рыночной экономики.

Но была, например, еще 
одна закрытая рабочая 

группа под кураторством генерала 
КГБ Калугина. Ей Андро-
пов ставил задачу - по-
нять, что будет в СССР 
при внедрении рынка. 
Кроме будущего пре-
дателя Калугина в этой 
группе были и Гайдар, и 
Чубайс, и другие горе-
реформаторы.

- То есть приватизация 
при Андропове могла на-
чаться даже раньше той, 
которую запустил Чубайс?

- Возможно, речь шла 
лишь о создании для на-
чала частного сектора на 
предприятиях легкой, 
текстильной промыш-
ленности или мелкого 
бизнеса типа кафе, па-
рикмахерских.

- Андропов не рубил с 
плеча?

- Все яйца в одну кор-
зину не клал. Сам Андро-
пов, похоже, до конца не 
понимал, во что должна 
вылиться реформа. И к 
моменту ухода Андропо-
ва целостной программы 
реформ так и не сложи-
лось. Когда Андропов 
заболел, работа бы-
ла приостановлена. А 
пришедший после его 
смерти Черненко все за-
морозил.

РЕФОРМАТОР СОЮЗА?
- Говорят, Андропов хотел изменить 

само устройство СССР?
- О замыслах Андропова изме-

нить национально-территориальное 
устройство Союза известно из воспо-
минаний Аркадия Вольского. Он был 

помощником сразу двух генсеков - и 
Андропова, и Черненко. А потом осно-
вал и долго возглавлял Российский 
союз промышленников и предпри-
нимателей. Вольский утверждал, что 
представлял Андропову больше десят-
ка подобных проектов. В том числе - 
внутреннего переустройства СССР.

- Вместо национальных республик и 
областей нарезать страну на 40 штатов?

- Информация, которую выдал 
Вольский, она носит характер атомной 
бомбы. Якобы Андропов озаботился 
этой проблемой из-за информации, 

которую получал из республик. В 
чем причина этого коренного пере-
смотра? Андропов хотел, по словам 
Вольского, уйти от национально-
территориального деления к сугубо 
территориальному. Андропова очень 
беспокоило бурно растущее население 
некоторых республик и межнацио-
нальное напряжение. Он предвидел, 
к чему это могло привести.

- И что это были бы за новые субъекты 
внутри СССР?

- С примерно равным экономиче-
ским потенциалом и сравнимым по 
численности населением. По такому 
принципу пошла после Пугачевского 
бунта в 1775 году Екатерина Вторая, 
которая провела губернскую рефор-
му, дожившую до революции 1917-го. 
Тот же принцип Вольский закладывал 
при выполнении «андроповского по-
ручения» о пересмотре национально-
территориального устройства 
СССР.

ВРАГ РЕЙГАНА
- Андропов шел навстречу Западу в 

отношениях? Готов был поступиться 
интересами Союза «ради дружбы», как 
это сделал потом Горбачев?

- Нет, конечно. Андропов пришел к 
власти, когда президентом США был 
Рональд Рейган. Тот не собирался идти 
на новую разрядку с Советским Сою-
зом. Он назвал СССР «империей зла» 
и объявил ему крестовый поход.

- Это когда мы сбили «Боинг», летев-
ший из США в Корею?

- Это был лишь предлог, провока-
ция. «Боинг» был сбит в 1983 году, а 
Рейган пришел в Белый дом в 1981-м,
и уже тогда началось охлаждение на-
ших отношений. Предлогом был ввод 
советских войск в Афганистан, к кото-

рому Андропов приложил 
руку. Но винить его лич-
но в резком ухудшении 
советско-американских 
отношений не стоит.

СМЕНЩИК БРЕЖНЕВА
- Почему вообще Бреж-

нев сделал Андропова сна-
чала главой КГБ, а потом и 
членом Политбюро?

- Брежнев в 1967 году 
сместил с кресла предсе-
дателя КГБ Семичастного, 
который допустил побег 
дочери Сталина Светла-
ны Аллилуевой в США. И 
посадил на его место Ан-
дропова, который был не 
комитетчиком, а партра-
ботником. Поэтому ему 
тут же присвоили гене-
ральское звание и обло-
жили людьми Брежнева.

- То есть Брежнев Ан-
дропову первое время не 
доверял?

- Доверял, но по 
старой русской по-

говорке «доверяй, 
но проверяй». 
В узком кругу 
Брежнев Андро-
пова называл 

по-домашнему - 
Юрой. Они встре-

чались часто и не-
формально. Но Леонид 

Ильич, чтобы обезопасить 
себя от варианта со смещением Хру-
щева, поставил над Андроповым «смо-
трящих» - генералов КГБ, которых 
хорошо знал.

- Верно ли, что именно Андропов от-
говаривал Брежнева уходить с поста 
Генсека дважды - в середине и в конце 
1970-х?

- Есть такие версии, но нет докумен-
тов. Долгое нахождение Брежнева на 
посту генсека играло на руку Андро-
пову. Чем дольше держался Брежнев, 
тем меньше оставалось конкурентов 
самому Андропову.

- Кто еще мог возглавить СССР, когда 
Брежнева не стало в ноябре 1982-го?

- Андропов казался оптимальной 
фигурой на тот момент. Хотя боль-
шая часть важных полномочий в ЦК 
была в руках Черненко, в котором и 
сам Андропов видел конкурента. И 
Брежнев это прекрасно понимал. Но 
сам Леонид Ильич считал своим пре-
емником не Андропова (он знал о его 
здоровье), а первого секретаря Ком-
партии Украины Щербицкого. И даже 
начал готовить его переезд в Москву. 
За полгода до своей смерти он назна-
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Сорок лет назад не стало 
лидера Советского Союза 

Юрия Андропова, который 
хотел круто реформировать 

страну. Но не успел.
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чил на место Андропова в КГБ СССР 
генерал-полковника Федорчука, главу 
украинского КГБ.

ПЕРВЫЙ «ЧИСТИЛЬЩИК»
- В народе говорили, что Андропов 

начал наводить порядок, да не успел...
- Андропову надо было показать, 

что новое руководство страны хо-
чет навести дисциплину и бороться 
с коррупцией. Но коррупция цвела 
главным образом в Закавказье, и там 
с ней боролся в том числе хороший 
товарищ Андропова Гейдар Алиев, ко-
торый был главой азербайджанского 
КГБ, а в 1969 году стал и 1-м секрета-
рем Компартии Азербайджана. Борь-
ба со взяточничеством нужна была, 
чтобы понравиться народу. И трудо-
вая дисциплина к концу правления 
Брежнева разболталась, что многим не 
нравилось. Андропов уловил все эти 
настроения, он же получал в бытность 
главой КГБ разную информацию с 
мест. И на этом умело сыграл, завоевав 
популярность в народе.

- Андропов начал чистку и партийных 
рядов, и силовиков?

- Разговоры, что Андропов собирал-
ся провести в СССР кадровую чистку 
или даже революцию, беспочвенны. 
Он не был инициатором «хлопкового 
дела» по смещению высших руково-
дителей в Средней Азии - раскрутка 
пошла при Горбачеве. Хотя главу МВД 
СССР Щелокова и хозяина Кубани, 
всесильного Медунова - да, убрали 
при Андропове.

РОКОВОЙ УКОЛ
- Что же с Андроповым случилось в 

августе 1983 года, после чего он стал 
стремительно угасать?

- Есть разные версии. Главные бази-
руются на записях академика Чазова. 
В своих ранних мемуарах он утверж-
дал, что Андропов в Крыму застудил 
свои больные почки и шесть месяцев 
спустя это привело к смертельному 
исходу. Но в более поздней книге Ча-
зов подал обстоятельства болезни и 
смерти Андропова иначе. Да, генсек 
отдыхал в Крыму, но не на море, а 
в горах, простыл, возникло гнойное 

воспаление. Ему там же сделали укол, 
но очень неудачно. У Андропова стала 
развиваться флегмона, воспаление на 
клеточном уровне. Пытались лечить 
это медикаментозно - без эффекта, и 
Андропова срочно перевели в Москву.

- Лечили в ЦКБ?
- Ему сделали операцию - и опера-

ция тоже оказалась неудачной! Про-
должился процесс воспаления. А по-
скольку у Андропова с 1960-х были 
больные почки, с 1982 года он был на 
гемодиализе, организм генсека просто 
не справился с этим стрессом.

- Неудачный укол, потом неудачная 
операция... Из-за этого до сих пор за-
секречена медкарта Андропова?

- Думаю, никакого злого умысла там 
не было. Состояние Андропова бы-
ло хорошо известно и ему самому, и 
Чазову, и членам Политбюро. Еще в 
1966 - 1967 годах стоял вопрос о пере-
воде Андропова на инвалидность, но 
ему подобрали курс лечения, и 15 лет 
он справлялся с этим. Но когда стал 
генсеком и началось переливание кро-
ви, что-то пошло не так... Притом на 
таком же гемодиализе был тогда и кан-
цлер Австрии Бруно Крайский - и он 
прожил на 7 лет дольше, чем Андропов.

- Говорили, что Андропов умер не 
9 февраля?

- Есть версия, что отключился он 
уже 6 февраля, но его держали на ап-
паратах искусственного жизнеобеспе-
чения, чтобы, пока он формально жив, 
его соратники решили вопрос - кому 
перейдет власть. Выбирали между Гро-
мыко и Черненко.

- Если бы не укол и неудачная опе-
рация в 1983-м и Андропов правил бы 
еще лет 7 - 8 или даже 15, СССР со-
хранился бы?

- Без всякого сомнения.
- И мы бы пошли по «китайскому 

пути»?
- Это Китай пошел бы по нашему 

пути.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Диагноз, поставленный 
британскому монарху, 
делает в итоге 
реальным предсказание 
средневекового 
пророка.

У Карла III медики обнаружили 
злокачественную опухоль. Ши-
рокую публику не извещали, где 
именно, но специалисты объясня-
ют, что, вероятнее всего, речь мо-
жет идти о раке мочевого пузыря 
или даже о колоректальном раке.

В Британии опасаются, что мо-
нарх, недавно взошедший на пре-
стол, долго не проживет. И из-за 
проблем со здоровьем покинет 
трон в ближайшее время. Что, 
как ни прискорбно, соответствует 

пророчеству, найденному в стихах 
Нострадамуса.

Пророчество еще 18 лет назад 
отыскал и истолковал британский 
писатель Марио Ридинг в своей
книге под названием «Нострада-
мус: Полные пророчества на бу-
дущее». Книжка была издана в
2006 году. В ней назван год смер-
ти английской королевы Елиза-
веты II: писатель объявил, что она 
умрет в возрасте 96 лет, угадал, 
что, став королем, принц Чарльз 
возьмет имя Карл III. И предрек, 
что тот вскоре отречется, а трон 
уступит принцу Уильяму.

В 2022 году, когда Елизаве-
та II ушла из жизни, откровение 
Ридинга припомнили - оно стало 
сенсацией. Общество было шо-
кировано точным «попаданием», 
недоумевало, каким образом 

появилось столь конкретное от-
кровение. Но так и не узнало  - 
писатель сам умер в 2017 году в 
возрасте 63 лет. А расспросить 
его до того никто не догадался.

Кстати, при рождении принц 
Чарльз получил еще три имени: 
Филипп, Артур и Георг. Мог вы-
брать одно из них - например, как 
многие предполагали, стать Геор-
гом VII - в честь отца Елизаветы II. 
Но Чарльз стал Карлом III, как и 
напророчили Нострадамус и его 
толкователь.

Есть, правда, один нюанс: пи-
сатель видел причину отречения 
Карла III в недовольстве большой 
части британского общества  - 
ему, мол, припомнят развод с 
любимицей публики - принцессой 
Дианой  - и брак с Камиллой 
Паркер Боулз. Затравят. Англи-

канская церковь при поддерж-
ке «простого народа» и прессы 
спровоцируют конституционный 
кризис, и короля прогонят.

А выходит, что не прогонят  - 
король может уйти сам в силу 
естественных причин. Но все-таки 
уйти - под давлением трагических 
обстоятельств. Как опять же про-
рочили Ридинг и Нострадамус. 
Чуть ошиблись? Да. У пророков 
такое бывает.

Дело движется к тому, что в 
целом пророчество сбывается  - 
Карл III, по сути, уже назначил 
принца Уильяма врио короля. А 
в Великобритании, если верить 
местным СМИ, обнародовали план 
операции «Менайский мост» - ме-
роприятий, предусмотренных на 
случай кончины монарха. Гото-
вятся…

Игорь ЯКУНИН

Глава КГБ докладывал 
Политбюро о разводе но-
белевского лауреата.

В документах, предо-
ставленных сотрудниками 
Российского госархива но-
вейшей истории, «КП» на-
шла записки председателя 
КГБ Юрия Андропова в ЦК 
КПСС относительно писате-
ля Александра Солжени-
цына и его близких.

13 июня 1972-го в до-
кладной в ЦК Андропов 
бьет тревогу:

«Как докладывалось ра-
нее, Солженицын в течение 
1971  - 1972 годов ведет 
бракоразводный процесс 
с Решетовской Н. А. Все 
законные основания к за-
держке данного процесса 
исчерпаны, и на 20 июня 
с. г. назначено разбиратель-
ство этого дела в народном 
суде Октябрьского района 
Рязани».

Председатель КГБ дела-
ет вывод, что Солженицын 
рассчитывает после разво-
да оформить «юридический 
брак» со Светловой Н. Д., 
проживающей в Москве по 
ул. Горького, 12, кв. 169, и 
«таким образом получить 
постоянную прописку по 
указанному адресу».

До сих пор же писателя 
удерживала в Рязани не-
возможность поселиться в 
столице без прописки.

21 июня 1972 года Ан-
дропов сообщает в ЦК, что 
суд все-таки расторг брак 

Солженицына с Решетов-
ской.

«В суде Солженицын объ-
яснил, что на Решетовской 
женился «по ошибке», в по-
следнее время живет с дру-
гой женщиной (Светловой), 
от которой ждет рождения 
второго ребенка, - передает 
Андропов.  - Он (Солжени-
цын) сказал, что в связи с 
разводом передает Реше-
товской автомашину «Мо-
сквич», гараж, пианино и 
четвертую часть Нобелев-
ской премии, «хотя она на 
нее - подчеркнул Солжени-
цын - не имеет права».

Решетовская же обвини-
ла Солженицына в «небла-
годарности», плохом отно-
шении к ее родственникам 
и рассказала о попытке 
самоубийства после того, 
как ей стало известно о 
неверности Солженицына.

«По имеющимся данным, 
Солженицын будет оформ-
лять новый брак со Светло-
вой и разрешение на про-
писку на ее жилплощади 
в Москве»,  - завершает 
Андропов.

Но такое развитие со-
бытий не устраивало ру-
ководство страны. И уже 
8 августа в ЦК из КГБ за 
подписью Андропова при-
ходит новая докладная, где 
сообщается, что 27 июля 
судебная коллегия по граж-
данским делам Рязанского 
облсуда отменила решение 
Октябрьского райсуда о 
расторжении брака.

«Из оперативных источни-
ков известно, что Решетов-
ская и ее адвокат готовят ма-
териалы, которые поставят 
под сомнение основной аргу-

мент Солженицына для раз-
вода - образование второй 
семьи, наличие внебрачного 
сына и ожидаемое рождение 
второго ребенка», - удивля-
ет товарищей по Политбюро 
председатель КГБ.

И сообщает, что повтор-
ное заседание суда по 
громкому разводу ожида-
ется в сентябре.

«Действия Солженицына, 
Решетовской и адвоката 
Комитетом госбезопасно-
сти контролируются», - до-
кладывает Андропов.

Но решение о разводе 
суд в Рязани в итоге под-
твердил. Нобелевский ла-
уреат переехал на улицу 
Горького. И накануне но-
вого, 1973 года в центре 
Москвы крестил новорож-
денного сына Игната.

30 ноября 1972-го в ЦК 
КПСС отправлена записка 
под номером 3170-А:

«По полученным КГБ дан-
ным, 29 декабря 1972 г. 
Солженицын в Москве в 
церкви Воскресения на 
Успенском Вражке совер-
шил обряд крещения сво-
его второго сына Игната. 
При крещении помимо мате-
ри ребенка Светловой при-
сутствовали Ростропович,
Вишневская и член-кор-
респондент Академии на-
ук Шафаревич. После на 
квартире Светловой был 
устроен обед, на котором 
кроме указанных выше лиц 
присутствовали близкие 
Солженицына  - Столяро-
ва, Угримов, Улановский 
и священник Леонид».

Через 14 месяцев Солже-
ницына с семьей вышлют 
из СССР.

СССР мог стать     союзом из 40 штатов?
ТЯЖЕЛАЯ РАБОТА Как Андропов следил 

за Солженицыным

Карл III следует мрачному пророчеству Нострадамуса
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Юрий Андропов был 
перуанским крестоносцем: 
мифы и правда про самого 
загадочного генсека СССР - 

на сайте KP.RU

По версии 
известного писателя, 

свежеиспеченный монарх 
уже скоро передаст 

бразды правления своему 
старшему сыну Уильяму 

(на фото - слева).

Москва
www.kp.ru10  09.02.2024 

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

После кончины Леонида 
Брежнева в 1982 году СССР 
чуть больше года руководил 
бывший председатель КГБ 
Юрий Андропов. И остался 
в памяти миллионов людей 
надеждами на перемены, по-
пытками навести порядок в 
стране, которая скатывалась 
в застой и коррупцию. Какие 
реформы планировал Андропов 
и какой была бы страна сейчас, если бы 
он руководил ею не 15 месяцев, а 15 лет? 
Может, и Советский Союз не распался 
бы? Об этом мы спросили историка и 
публициста Евгения СПИЦЫНА.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
- Был ли у Андропова план реформы 

СССР?
- За подписью Андропова такого 

плана в принципе быть не могло. Бы-
ли служебные записки, а на их базе 
уже формировались планы. «Эконо-
мическая программа» Андропова, по 
всей видимости, была.

- По всей видимости?
- Реализовать ее он не успел, а о 

существовании программы известно 
из мемуаров тех, кто работал с Андро-
повым с конца 1982-го и до августа 
1983-го. С сентября он был уже в не-
работоспособном состоянии…

- Кого Андропов привлек к разработ-
ке реформ?

- В ноябре 1982-го дал поручение 
Горбачеву, тогдашнему секретарю ЦК 
по сельскому хозяйству, секретарю 
ЦК по тяжелой промышленности 
Владимиру Долгих и новому секрета-
рю ЦК по экономике Николаю Рыж-
кову - создать такую рабочую группу.

- Лидером был кто?
- Горбачев, единственный среди 

них член Политбюро. И они действи-
тельно работали над программой ре-
форм в экономике. 

- Какую задачу им ставил Андропов, 
что хотел получить «на выходе»?

- Рыжков говорил, что Андропов 
хотел новых приоритетов, куда на-
целить деньги госбюджета. Напри-
мер, перекинуть миллиарды с обо-
ронки на отрасли ширпотреба. А с 
тяжелой промышленности - на аграр-
ный сектор. Найти новый баланс для 
развития.

СОМНЕВАЮЩИЙСЯ 
ЧЕКИСТ

- От социализма к капи-
тализму Андропов уйти не 
хотел?

- Не похоже. Хотя тот же 
Рыжков позже говорил, 
что Андропов ставил пе-
ред ними задачу изучить, 
как работают механизмы 
рыночной экономики.

Но была, например, еще 
одна закрытая рабочая 

группа под кураторством генерала 
КГБ Калугина. Ей Андро-
пов ставил задачу - по-
нять, что будет в СССР 
при внедрении рынка. 
Кроме будущего пре-
дателя Калугина в этой 
группе были и Гайдар, и 
Чубайс, и другие горе-
реформаторы.

- То есть приватизация 
при Андропове могла на-
чаться даже раньше той, 
которую запустил Чубайс?

- Возможно, речь шла 
лишь о создании для на-
чала частного сектора на 
предприятиях легкой, 
текстильной промыш-
ленности или мелкого 
бизнеса типа кафе, па-
рикмахерских.

- Андропов не рубил с 
плеча?

- Все яйца в одну кор-
зину не клал. Сам Андро-
пов, похоже, до конца не 
понимал, во что должна 
вылиться реформа. И к 
моменту ухода Андропо-
ва целостной программы 
реформ так и не сложи-
лось. Когда Андропов 
заболел, работа бы-
ла приостановлена. А 
пришедший после его 
смерти Черненко все за-
морозил.

РЕФОРМАТОР СОЮЗА?
- Говорят, Андропов хотел изменить 

само устройство СССР?
- О замыслах Андропова изме-

нить национально-территориальное 
устройство Союза известно из воспо-
минаний Аркадия Вольского. Он был 

помощником сразу двух генсеков - и 
Андропова, и Черненко. А потом осно-
вал и долго возглавлял Российский 
союз промышленников и предпри-
нимателей. Вольский утверждал, что 
представлял Андропову больше десят-
ка подобных проектов. В том числе - 
внутреннего переустройства СССР.

- Вместо национальных республик и 
областей нарезать страну на 40 штатов?

- Информация, которую выдал 
Вольский, она носит характер атомной 
бомбы. Якобы Андропов озаботился 
этой проблемой из-за информации, 

которую получал из республик. В 
чем причина этого коренного пере-
смотра? Андропов хотел, по словам 
Вольского, уйти от национально-
территориального деления к сугубо 
территориальному. Андропова очень 
беспокоило бурно растущее население 
некоторых республик и межнацио-
нальное напряжение. Он предвидел, 
к чему это могло привести.

- И что это были бы за новые субъекты 
внутри СССР?

- С примерно равным экономиче-
ским потенциалом и сравнимым по 
численности населением. По такому 
принципу пошла после Пугачевского 
бунта в 1775 году Екатерина Вторая, 
которая провела губернскую рефор-
му, дожившую до революции 1917-го. 
Тот же принцип Вольский закладывал 
при выполнении «андроповского по-
ручения» о пересмотре национально-
территориального устройства 
СССР.

ВРАГ РЕЙГАНА
- Андропов шел навстречу Западу в 

отношениях? Готов был поступиться 
интересами Союза «ради дружбы», как 
это сделал потом Горбачев?

- Нет, конечно. Андропов пришел к 
власти, когда президентом США был 
Рональд Рейган. Тот не собирался идти 
на новую разрядку с Советским Сою-
зом. Он назвал СССР «империей зла» 
и объявил ему крестовый поход.

- Это когда мы сбили «Боинг», летев-
ший из США в Корею?

- Это был лишь предлог, провока-
ция. «Боинг» был сбит в 1983 году, а 
Рейган пришел в Белый дом в 1981-м,
и уже тогда началось охлаждение на-
ших отношений. Предлогом был ввод 
советских войск в Афганистан, к кото-

рому Андропов приложил 
руку. Но винить его лич-
но в резком ухудшении 
советско-американских 
отношений не стоит.

СМЕНЩИК БРЕЖНЕВА
- Почему вообще Бреж-

нев сделал Андропова сна-
чала главой КГБ, а потом и 
членом Политбюро?

- Брежнев в 1967 году 
сместил с кресла предсе-
дателя КГБ Семичастного, 
который допустил побег 
дочери Сталина Светла-
ны Аллилуевой в США. И 
посадил на его место Ан-
дропова, который был не 
комитетчиком, а партра-
ботником. Поэтому ему 
тут же присвоили гене-
ральское звание и обло-
жили людьми Брежнева.

- То есть Брежнев Ан-
дропову первое время не 
доверял?

- Доверял, но по 
старой русской по-

говорке «доверяй, 
но проверяй». 
В узком кругу 
Брежнев Андро-
пова называл 

по-домашнему - 
Юрой. Они встре-

чались часто и не-
формально. Но Леонид 

Ильич, чтобы обезопасить 
себя от варианта со смещением Хру-
щева, поставил над Андроповым «смо-
трящих» - генералов КГБ, которых 
хорошо знал.

- Верно ли, что именно Андропов от-
говаривал Брежнева уходить с поста 
Генсека дважды - в середине и в конце 
1970-х?

- Есть такие версии, но нет докумен-
тов. Долгое нахождение Брежнева на 
посту генсека играло на руку Андро-
пову. Чем дольше держался Брежнев, 
тем меньше оставалось конкурентов 
самому Андропову.

- Кто еще мог возглавить СССР, когда 
Брежнева не стало в ноябре 1982-го?

- Андропов казался оптимальной 
фигурой на тот момент. Хотя боль-
шая часть важных полномочий в ЦК 
была в руках Черненко, в котором и 
сам Андропов видел конкурента. И 
Брежнев это прекрасно понимал. Но 
сам Леонид Ильич считал своим пре-
емником не Андропова (он знал о его 
здоровье), а первого секретаря Ком-
партии Украины Щербицкого. И даже 
начал готовить его переезд в Москву. 
За полгода до своей смерти он назна-

Личность                  в истории

СССР мог стать     союзом из 40 штатов?

В.Ч.К. 
Главные документы

«Комсомолка» вместе с Общественным советом при 
ФСБ России выпустила альбом «В.Ч.К. Главные до-
кументы». Вы узнаете о становлении Всероссийской 
чрезвычайной комиссии, ставшей предтечей ОГПУ, 
НКВД, КГБ СССР. Книга не навязывает какого-то опреде-
ленного мнения. На страницах книги вы увидите только 
документы и фотографии, с красной и белой сторон, 
секретные постановления, решения, рапорты.Ре
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«Комсомолка» 
рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

Сорок лет назад не стало 
лидера Советского Союза 

Юрия Андропова, который 
хотел круто реформировать 

страну. Но не успел.
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Историк, педагог 
Евгений Спицын.
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Журнал 
TIME 

в 1983 году 
поместил на обложку 

правителей двух 
крупнейших держав мира 

Рейгана и Андропова, 
написав, что это самые 
недоговороспособные 

лидеры СССР 
и США...
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 ✓ Светик-Семицветик:
А что вы хотите? Насмо-

трятся сериалов, где чуть ли 
не главная мысль «пацаны не 
извиняются», вот и не изви-
няются. Тоже мне пацаны.

 ✓ Артур Н:
Ох, большая это проблема. 

Про нее даже Элтон Джон 
пел в моей любимой песне 
Sorry Seems To Be The Hardest 
Word - «Самое трудное слово - 
«прости». 

Накосячить легко, выдавить 
из себя слова прощения труд-
но. Но нужно. Это как побе-
да над собой. Маленькая, но 
победа. 

Лучше становится не только 
тому, перед кем извинились, 
а и тому, кто извинился. Я 
проверял.

 ✓ Марина:
Тут же все от партнеров за-

висит. Иногда так прощают, 
что лучше не извиняться - 
надменно, с кучей оговорок, 
нотации тебе читают, почему 
именно ты не права. Да я сама 
знаю, что не права, не надо 
мне этих нотаций. В следую-
щий раз проще не извиняться, 
чем такое терпеть.

 ✓ Саша:
Там в конце материала есть 

фраза, которая даже автора 
сначала поставила в тупик: 
«Если любишь, не нужно про-
сить прощения». Она потом 
растолковывается, но кто-то 
же наверняка поймет ее бук-
вально и потом будет на нее 
ссылаться: ну я же тебя лю-
блю - вот и не извиняюсь. Вот 
и Варвара Вольная так гово-
рит, на, почитай.

Мужчина и женщина

Овнам вернется все то, что они вкладывают. А 
самый важный ресурс сейчас - люди. Как вы к ним 
отнесетесь, чему на учите, как будете помогать, 
общаться - все это к вам не раз еще вернется. Не 
скупитесь на внимание и поддержку, тем более 

что вам на этой неделе все дается легко.

Перипетии прошлой недели подошли к концу, 
и вы готовы начать новую жизнь. Кто-то из вас 

решит избавиться от вредной привычки, кто-то 
возьмется за новый проект, кто-то займется улуч-
шением образа жизни, а кто-то  - карьерой. И 

надо сказать, что у вас прекрасно это получится.

Неделя полная событий и общения. Дел 
будет невпроворот, но вы к этому готовы. 

Однако пока не переходите к активным действиям 
и реализации задуманного - это время для пере-
говоров и обдумывания предложений. В выходные 

обязательно отдыхайте и восстанавливайте силы.

Вас подхватит бурный водоворот дел. Если у вас 
есть привычка опаздывать, знайте: на этой неделе 

вы себе такой роскоши позволить не можете. Чет-
ко планируйте дни и выходите заранее. И окружите 
себя надежными людьми, которые в случае чего 

помогут и подстрахуют.

Львам тоже стоит заняться планированием. Рас-
ставьте приоритеты, определите, что нужно сделать 
прямо сейчас, а что прекрасно потерпит до лучших 
времен. Не стесняйтесь проявлять себя, демон-
стрировать свои навыки и достижения руководству. 

Это все нужно для вашего дальнейшего роста.

Девы будут уверены в своей непогрешимости. 
Чаще всего вы будете правы в своих суждениях, 
сможете разобраться в том, в чем другие не смог-
ли, добиться результата там, где другие только 
руками разводили. Но постарайтесь не смотреть 
на людей свысока.

Дела на этой неделе пойдут из рук вон плохо. В 
документах ошибки, в хождениях по инстанциям 
проволочки, еще и переругаетесь со всеми… Есть 
лучший рецепт, как этого избежать: больше отды-
хайте, путешествуйте. Для дел неделя все равно 

неподходящая, а для отдыха очень даже удачная.

Скорпионы будут продуктивны и настро-
ены на успех. В важных делах лучше ни на 

кого не рассчитывать, а полагаться исключительно 
на себя. Правда, отдыхать вам будет совсем некогда, 
придется трудиться в поте лица. Не переживайте, 
все усилия окупятся. Выходные проведите дома.

Стрельцы будут купаться в лучах обще-
ственного внимания. Это отличный момент, 

чтобы показать людям, от которых зависит ваша 
дальнейшая карьера, насколько вы хороши и неза-
менимы. Сейчас одиночество вам противопоказано. 

Встречайтесь с друзьями, общайтесь с близкими.

Козероги будут работать с утра до ночи. 
В выходные вы тоже не откажетесь от воз-

можности эффективно потрудиться. Вам предсто-
ит работать самостоятельно, без посторонней 
помощи. Вы умудритесь получить удовольствие 
от всего этого процесса. А потом и от результата.

Очень важно, какое у Водолеев окруже-
ние. Дела нужно вести только с теми, кому 

вы точно можете доверять. На этой неделе вы не 
способны критически мыслить и можете угодить 
в отношения, которые плохо для вас закончатся. 
Зато финансовая удача на вашей стороне. 

Начало недели Рыбы встретят в полной про-
страции. В таком состоянии работа не пойдет, 

постарайтесь взять отгул хотя бы на понедельник. 
Вам нужно позаботиться о себе, позаниматься при-
ятными вещами, подумать о планах. Окружайте себя 
людьми, с которыми радостно. Особенно в выходные.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

12 - 18 февраля

Подготовила Евгения АН.

Весы ✓ Стелла (имя изме-
нено):

Да просто времена по-
менялись. Еще лет 15 
назад мужчина чуть за 
полтинник был стариком - 
серое пальто, потухший 
взгляд, шаркающая по-
ходка. И уж точно ему не 
до секса. А сейчас погля-
дите на них. Не на всех, 
но на многих. Идет такой, 
«старичок» - одет стильно, 
в ушах наушники, запах 
хорошего одеколона, в 
глазах огонь. Видно, что 
человек в тонусе. И секс 
для него - нормальное де-
ло. Понимаю девушек, 
которым такое нравится.

 ✓ Гигант боль-
шого секса:

Мне в про-
шлом году испол-
нилось 60. Секс люблю, 
жена говорит, что у меня 
неплохо получается. Но 
занимаюсь я им не пото-
му, что он для мозга поле-
зен, а потому, что в кайф. 
Но если от этого еще и 
польза - ура, ура, ура. Так 
жене и передам.

 ✓ Рубен:
Странная статья. Та-

кое впечатление, что вы 
агитируете стариков за-
ниматься сексом, если хо-
тят подольше оставаться в 
здравом уме. А старики не 

хотят, думают: а вдруг это 
вредно? Да они, может, и 
рады бы, но годы берут 
свое и никакие научные 
выводы тут не помогут.

 ✓ Настя - Рубену:
Ну а что такого? Почи-

тает человек, внушит се-
бе, что, если не секс, его 
Альцгейцмер одолеет, ну и 
пойдут у него в организме 
процессы, о которых он 
уже и забыл давно. Поди 
плохо.

 ✓ АН:
Тут ведь есть вот какой 

деликатный момент. Ни-

кого не хочу обидеть, но 
пожилых женщин их ро-
весники мужчины, мягко 
говоря, не возбуждают. 
И тут не только во внеш-
ности дело. Хочется ведь 
хорошего секса, как в мо-
лодые годы, а не стариков-
ской возни. Вот и тянет 
на более молодых кава-
леров, которым старушки 
не очень-то нужны. Обще-
ственность не одобряет. 
Да и у пожилых мужчин 
только очень немногие их 
ровесницы вызывают же-
лание заниматься сексом, 
им помоложе подавай. 
Таких называют старыми 
греховодниками. И как тут 
быть?

 ✓ Ольга - АН:
А просто надо следить 

за собой, и в старости то-
же, не опускать руки, ста-
раться выглядеть привлека-
тельными и для молодых, и 
для старичков. Одевайтесь 
элегантно, делайте мани-
кюр, зарядку. И будет вам 
секс с разных сторон.

«Старость сексу не помеха» - тут 
из заголовка все понятно. Все, да не 
все. Половая жизнь в зрелом возрасте 
не только возможна, но и чрезвычайно 
полезна, если верить ученым. А верить 
хочется. Потому, наверное, этот ма-
териал нашего научного обозревателя 
Ярослава Коробатова («КП» от 27 янва-
ря с. г. и на сайте KP.RU) вызвал такое 
оживление у читателей.

 ✓ Марина:
История с котом - просто бомба, 

ржали с мужем в голос. Он мне по-
том говорит: «Я, конечно, постара-
юсь с тобой больше не ссориться, 
но, может, заведем на всякий слу-

чай котика? У тебя же на кошачью 
шерсть нет аллергии?»

 ✓ Грета Великая:
Я тоже про кота. Идея обалден-

ная. И я еще подумала: а если бы 
жена уперлась и не простила бы? 

Вряд ли, но вдруг. А вот с такой же-
ной надо разводиться, недостойна 
она такого мужа. И такого кота.

 ✓ Веспа1743:
Я пьянство не поощряю, но моя 

любимая фраза из этой статьи: 
«Будем пить, пока друг другу не 
понравимся». Ну как после такого 
не выпить?

 ✓ Игорь Иванович:
Спасибо, добрые люди. Надавали 

столько полезных советов. И эф-
фективных. Теперь главное, чтобы 
эту статью не прочитала моя жена. 
Пусть каждый раз, когда поссо-
римся, думает, что я эти способы 
помириться сам придумал.

Вроде и виноват человек, 
и надо бы извинится, а он 
почему-то не извиняется. По-
чему? Гордость не позволяет? 
Не обучен? Не чувствует за со-
бой вины? Или все вместе взя-
тое? Варвара Вольная решила с 
этим разобраться в материале 
«Сочинение на тему прощения» 
(На сайте KP.RU), а чита-
тели воспользовались возможностью высказаться по такому 
актуальному для многих поводу.

Разругались вдрызг, о 
примирении не может 
быть и речи. Хотя… 
В трудных ситуациях 
люди порой проявляют 
удивительную изобре-
тательность, чтобы 
только все уладить. Об 
этом материал Алек-
сандры Зайцевой «Сам 
извиняться не пришел, 
прислал кота» (На сай-
те KP.RU).

Отклики читала 
Вера СМИРНИЦКАЯ.

Мирись, мирись, 
мирись...

Читатели 
с присущим им 

пылом обсуждают 
наиболее 

впечатлившие их 
материалы 

нашей рубрики.

Россия
www.kp.ru
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07.00 Сегодня.
07.20 Поедем, поедим! (16+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 Основано на реальных 

событиях. (16+)
14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Ты не поверишь! (16+)
20.20 Секрет на миллион. 

(16+)
22.25 Международная пило-

рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

23.10 Захар Прилепин. Уроки 
русского. (12+)

23.50 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. (16+)

01.25 Дачный ответ. (0+)
02.15 КОДЕКС ЧЕСТИ. СЕРИАЛ. 

(16+)
 В закрытом институте проис-

ходит утечка секретной 
информации...

03.50 УГРО. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Вести. Калининград.
07.20 Местное время. 

Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.50 В кругу друзей.
11.50 Доктор Мясников. (12+)
13.00 Вести.
13.50 Веселья час. (16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
20.00 ВСЕМ ВЕТРАМ НАЗЛО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.35 ДВА БЕРЕГА НАДЕЖДЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
В семье автомеханика 
Федора Курбатова вот-вот 
должна родиться двойня! Но 
поднять сразу двух девочек 
он, пьяница без денег, не 
сможет. А кроме того, он 
всегда хотел сына.
Жена Федора рожает в 
одной больнице с женой биз-
несмена Кирилла.

03.10 КОНТРАКТ НА ЛЮБОВЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 Наше все. (12+)
11.05 Поехали! (12+)
12.00 Новости.
12.15 К юбилею Ирины 

Муравьевой. Больше 
солнца, меньше грусти. 
(12+)

13.25 КАРНАВАЛ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

16.25 К юбилею Николая 
Цискаридзе. (12+)

18.00 Вечерние новости.
18.20 Я люблю мою страну. 

(0+)
19.20 Эксклюзив с Дмитрием 

Борисовым. (16+)
20.05 Кто хочет стать миллио-

нером? (12+)
21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.00 Иван Лубенников: 

Жизнь продолжается. 
(16+)

00.20 Подкаст.Лаб. 
Креативные индустрии. 
(16+)

01.05 Подкаст.Лаб. Не лыком 
шиты. (16+)

01.50 Подкаст.Лаб. Баден-
Баден. (16+)

02.35 Подкаст.Лаб. Собрались 
с мыслями. (16+)

08.40 Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ 
ВОЙНУ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

10.30 События.
10.45 Смешите меня семеро. 

(16+)
11.50 ТРИ ИСТОРИИ ЛЮБВИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
13.30 События.
13.45 ТРИ ИСТОРИИ ЛЮБВИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.20 МЕСТЬ НА ДЕСЕРТ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.00 Постскриптум.
21.05 Право знать! (16+)
22.30 События.
22.40 Бандеровское подполье. 

Охота на Барсука. 
Док. фильм. (16+)

23.25 90-е. Деньги исчезают в 
полночь. (16+)

00.05 Убийственный разум. 
(16+)

00.35 Хватит слухов! (16+)
01.00 Месть брошенных жен. 

Док. фильм. (16+)
01.40 Звездный суд. 

Док. фильм. (16+)
02.20 Молодые вдовы. 

Док. фильм. (16+)
03.00 Звездные войны: братья 

и сестры. Док. фильм. 
(16+)

03.40 10 самых... Звезды: 
недосягаемая высота! 
(16+)

07.00 ПроСТО кухня. (12+)
08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 Мы и они. (16+)
09.55 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
10.45 Упс! Ной уплыл... 

Мультфильм. (6+)
12.35 Упс... Приплыли! 

Мультфильм. (6+)
14.20 МЕСТЬ ПУШИСТЫХ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
16.05 Angry Birds в кино. 

Мультфильм. (6+)
18.05 Angry Birds-2 в кино. 

Мультфильм. (6+)
20.00 ОХОТНИКИ ЗА 

ПРИВИДЕНИЯМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.20 ОБИТЕЛЬ ЗЛА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
В гигантской подземной 
лаборатории на волю выры-
вается опаснейший вирус, 
мгновенно превращая своих 
жертв в прожорливых зомби. 
Военные посылают в секрет-
ный комплекс, кишащий 
ужасными мутировавшими 
животными и голодными мон-
страми, группу спецназа, к 
которой присоединяются 
очаровательная Элис и 
отважный полицейский Мэтт.

00.20 ДОМ НА ДРУГОЙ 
СТОРОНЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 04.05, 04.10, 04.20, 

04.25 ТАЙНЫ МЕДОВОЙ 

ДОЛИНЫ. СЕРИАЛ. (12+)

04.30 Пятница News. (16+)

04.55, 05.05, 05.10, 05.15, 

05.20, 05.30, 05.35, 

05.40, 05.45 

ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (12+)

05.50, 06.00 

ПРОСТОКВАШИНО. 

СЕРИАЛ. (0+)

06.10 Секреты на кухне. 

(16+)

07.10 Гость у порога. (16+)

09.10, 14.40, 16.50, 18.50, 

20.50 Четыре свадьбы. 

(16+)

11.00 Большие девочки. (16+)

23.00 ИМПЕРИЯ ВОЛКОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.10 РЕВОЛЬВЕР. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

08.50 Мы - грамотеи! 
Телевизионная игра.

09.35 Николка Пушкин. Док. фильм.
10.15 СКАЗКА О ЦАРЕ САЛТАНЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
11.40 Истории города N с Пьером 

Бурелем. Касимов.
12.20 Дом ученых. Григорий 

Трубников.
13.00 Черные дыры. Белые пятна.
13.40, 23.50 Мама-жираф. 

Док. фильм.
14.40 Рассказы из русской исто-

рии.
15.50 Александр Лурия. 

Парадоксы памяти. 
Док. фильм.

16.30 ФОКУСНИК. ХУД. ФИЛЬМ.
17.45 Княгиня Дашкова. Директор 

российской науки. Док. фильм.
18.30 Новости культуры.
18.45 ДЫМ ОТЕЧЕСТВА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
20.15 Вихри века. Александра 

Коллонтай. Док. фильм.
21.00 Агора.
22.05 ВЕСНА. ХУД. ФИЛЬМ.
00.40 Искатели. Куда ведут 

Соловецкие лабиринты?
01.25 Как один мужик двух гене-

ралов прокормил. Все непо-
нятливые. Мультфильм.

04.00, 01.15 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30 

Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)

Программа посвящена всем 
видам транспорта и тому, 
как ими пользоваться. От 
полезных лайфхаков до 
информации, которая помо-
жет сохранить вам жизнь.

09.00 Самая полезная про-
грамма. (16+)

10.00, 12.00 Военная тайна с 
Игорем Прокопенко. 
(16+)

14.00 СОВБЕЗ. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.15 Засекреченные списки. 

(16+)
18.55 СКОРОСТЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.10 СКОРОСТЬ-2: 

КОНТРОЛЬ НАД 
КРУИЗОМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.40 АДРЕНАЛИН-2: 
ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00, 02.00 Золотая лихо-
радка. (16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50 Лайкер. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
09.00 Моя волна. (16+)
10.00 Русский чарт. (16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
11.30 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
14.00 Приехали! (16+)
14.30 Хит-Сториз. (16+)
15.00 До слез! И после. 

История Булановой. (16+)
15.30 Анна Седокова. ВИА Гра 

не понадобится. 
Док. фильм. (16+)

16.00 Битва поколений. (16+)
17.30 Золотой Граммофон - 

2021. (16+)
19.20, 23.00 Танцпол. (16+)
22.00 DFM - Dance chart. 

(16+)
01.00 Караоке хит. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

06.20, 07.10, 08.30 
УСЛОВНЫЙ МЕНТ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.00 Страна советов. (16+)
09.25, 10.20 УСЛОВНЫЙ 

МЕНТ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.15, 12.05 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.55, 13.45 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

14.35, 15.25 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.20 УСЛОВНЫЙ МЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.10 УСЛОВНЫЙ МЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.05 УСЛОВНЫЙ МЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.55 УСЛОВНЫЙ МЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Главное. 

(16+)
00.05 Светская хроника. 

(16+)
01.10, 02.00, 02.50, 03.45 

ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

10.02.2024

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел. (4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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№ 6588, простой № 6589, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Паводок - Эфиопки - Регистратура - Валуй - Караваджо - Легкоатлетка - Надсада - Карандаш - Пара - Тиар - Акдах - Авель 
- След - Хром - Укус - Адела - Энгл - Палач - Финт - Игротека - Удача - Идиот - Зейн - Вадим - Криз - Анжелика - Аванс - Мажор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Каток - Суэйзи - Аврал - Бэрримор - Ахмадулина - Валун - Фома - «Двое» - Лассо - Женьшень - Тал - Пиво - Пава - Дойл - Круг - Чума - Мина - Отдых 
- Факс - Лень - Орсе - Прагматизм - Касса - Лужа - Дике - Диана - Амбра - Характер.


